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От первого лица

Уверенно
и

спокойно
Говоря на видеоселектореГоворя на видеоселектореГоворя на видеоселектореГоворя на видеоселектореГоворя на видеоселекторе
1818181818 ноября о необходимостиноября о необходимостиноября о необходимостиноября о необходимостиноября о необходимости
знакомства родителейзнакомства родителейзнакомства родителейзнакомства родителейзнакомства родителей
иииии учащихся с темиучащихся с темиучащихся с темиучащихся с темиучащихся с теми
изменениями, которыеизменениями, которыеизменениями, которыеизменениями, которыеизменениями, которые
происходят в образованиипроисходят в образованиипроисходят в образованиипроисходят в образованиипроисходят в образовании
города, Исаак города, Исаак города, Исаак города, Исаак города, Исаак КАЛИНАКАЛИНАКАЛИНАКАЛИНАКАЛИНА
отметил в том числеотметил в том числеотметил в том числеотметил в том числеотметил в том числе
иииии следующее:следующее:следующее:следующее:следующее:

- Сегодня в прессе появи-- Сегодня в прессе появи-- Сегодня в прессе появи-- Сегодня в прессе появи-- Сегодня в прессе появи-
лись упреки в адрес директо-лись упреки в адрес директо-лись упреки в адрес директо-лись упреки в адрес директо-лись упреки в адрес директо-
ров школ по поводу агитацииров школ по поводу агитацииров школ по поводу агитацииров школ по поводу агитацииров школ по поводу агитации
за партию власти. Считаю та-за партию власти. Считаю та-за партию власти. Считаю та-за партию власти. Считаю та-за партию власти. Считаю та-
кие обвинения надуманными.кие обвинения надуманными.кие обвинения надуманными.кие обвинения надуманными.кие обвинения надуманными.

У директора, учителя, как уУ директора, учителя, как уУ директора, учителя, как уУ директора, учителя, как уУ директора, учителя, как у
любого гражданина, есть пра-любого гражданина, есть пра-любого гражданина, есть пра-любого гражданина, есть пра-любого гражданина, есть пра-
во иметь и высказывать своево иметь и высказывать своево иметь и высказывать своево иметь и высказывать своево иметь и высказывать свое
мнение о тех значительныхмнение о тех значительныхмнение о тех значительныхмнение о тех значительныхмнение о тех значительных
изменениях, которые проис-изменениях, которые проис-изменениях, которые проис-изменениях, которые проис-изменениях, которые проис-
ходят в их жизни, в жизни го-ходят в их жизни, в жизни го-ходят в их жизни, в жизни го-ходят в их жизни, в жизни го-ходят в их жизни, в жизни го-
рода, в жизни школы. Как пе-рода, в жизни школы. Как пе-рода, в жизни школы. Как пе-рода, в жизни школы. Как пе-рода, в жизни школы. Как пе-
дагоги, они еще и обязаныдагоги, они еще и обязаныдагоги, они еще и обязаныдагоги, они еще и обязаныдагоги, они еще и обязаны
рассказывать об этом учени-рассказывать об этом учени-рассказывать об этом учени-рассказывать об этом учени-рассказывать об этом учени-
кам, родителям, отвечать накам, родителям, отвечать накам, родителям, отвечать накам, родителям, отвечать накам, родителям, отвечать на
их вопросы. Школа должнаих вопросы. Школа должнаих вопросы. Школа должнаих вопросы. Школа должнаих вопросы. Школа должна
знакомить учащихся со все-знакомить учащихся со все-знакомить учащихся со все-знакомить учащихся со все-знакомить учащихся со все-
ми значительными события-ми значительными события-ми значительными события-ми значительными события-ми значительными события-
ми в жизни страны. При этом,ми в жизни страны. При этом,ми в жизни страны. При этом,ми в жизни страны. При этом,ми в жизни страны. При этом,
как и в других случаях, мыкак и в других случаях, мыкак и в других случаях, мыкак и в других случаях, мыкак и в других случаях, мы
делаем это в теснейшем вза-делаем это в теснейшем вза-делаем это в теснейшем вза-делаем это в теснейшем вза-делаем это в теснейшем вза-
имодействии с родительскимимодействии с родительскимимодействии с родительскимимодействии с родительскимимодействии с родительским
сообществом.сообществом.сообществом.сообществом.сообществом.

Большинство школ за пос-Большинство школ за пос-Большинство школ за пос-Большинство школ за пос-Большинство школ за пос-
ледний год значительно улуч-ледний год значительно улуч-ледний год значительно улуч-ледний год значительно улуч-ледний год значительно улуч-
шили материальную базу, ка-шили материальную базу, ка-шили материальную базу, ка-шили материальную базу, ка-шили материальную базу, ка-
чество работы, и мы просточество работы, и мы просточество работы, и мы просточество работы, и мы просточество работы, и мы просто
обязаны пропагандироватьобязаны пропагандироватьобязаны пропагандироватьобязаны пропагандироватьобязаны пропагандировать
эти результаты работы го-эти результаты работы го-эти результаты работы го-эти результаты работы го-эти результаты работы го-
родской системы образова-родской системы образова-родской системы образова-родской системы образова-родской системы образова-
ния среди жителей города.ния среди жителей города.ния среди жителей города.ния среди жителей города.ния среди жителей города.
Сегодня всем очевидно, чтоСегодня всем очевидно, чтоСегодня всем очевидно, чтоСегодня всем очевидно, чтоСегодня всем очевидно, что
позитивные изменения в сто-позитивные изменения в сто-позитивные изменения в сто-позитивные изменения в сто-позитивные изменения в сто-
личном образовании, в жизниличном образовании, в жизниличном образовании, в жизниличном образовании, в жизниличном образовании, в жизни
москвичей происходят подмосквичей происходят подмосквичей происходят подмосквичей происходят подмосквичей происходят под
руководством мэра городаруководством мэра городаруководством мэра городаруководством мэра городаруководством мэра города
Сергея Семеновича Собяни-Сергея Семеновича Собяни-Сергея Семеновича Собяни-Сергея Семеновича Собяни-Сергея Семеновича Собяни-
на. А то, что он возглавляетна. А то, что он возглавляетна. А то, что он возглавляетна. А то, что он возглавляетна. А то, что он возглавляет
список «ЕР» по Москве на вы-список «ЕР» по Москве на вы-список «ЕР» по Москве на вы-список «ЕР» по Москве на вы-список «ЕР» по Москве на вы-
борах в Госдуму РФ, тоже неборах в Госдуму РФ, тоже неборах в Госдуму РФ, тоже неборах в Госдуму РФ, тоже неборах в Госдуму РФ, тоже не
секрет.секрет.секрет.секрет.секрет.

Более того, школьники го-Более того, школьники го-Более того, школьники го-Более того, школьники го-Более того, школьники го-
рода должны знать руково-рода должны знать руково-рода должны знать руково-рода должны знать руково-рода должны знать руково-
дителей страны, руководите-дителей страны, руководите-дителей страны, руководите-дителей страны, руководите-дителей страны, руководите-
лей города, их позицию, ихлей города, их позицию, ихлей города, их позицию, ихлей города, их позицию, ихлей города, их позицию, их
дела. Значит, портреты, био-дела. Значит, портреты, био-дела. Значит, портреты, био-дела. Значит, портреты, био-дела. Значит, портреты, био-
графии Президента РФ, пре-графии Президента РФ, пре-графии Президента РФ, пре-графии Президента РФ, пре-графии Президента РФ, пре-
мьера РФ, мэра в школе ни-мьера РФ, мэра в школе ни-мьера РФ, мэра в школе ни-мьера РФ, мэра в школе ни-мьера РФ, мэра в школе ни-
как не могут считаться агита-как не могут считаться агита-как не могут считаться агита-как не могут считаться агита-как не могут считаться агита-
цией.цией.цией.цией.цией.

Я хочу, чтобы директораЯ хочу, чтобы директораЯ хочу, чтобы директораЯ хочу, чтобы директораЯ хочу, чтобы директора
школ, педагоги уверенно ишкол, педагоги уверенно ишкол, педагоги уверенно ишкол, педагоги уверенно ишкол, педагоги уверенно и
спокойно делали свою педа-спокойно делали свою педа-спокойно делали свою педа-спокойно делали свою педа-спокойно делали свою педа-
гогическую, просветительс-гогическую, просветительс-гогическую, просветительс-гогическую, просветительс-гогическую, просветительс-
кую работу в обществе и некую работу в обществе и некую работу в обществе и некую работу в обществе и некую работу в обществе и не
опасались никаких обвине-опасались никаких обвине-опасались никаких обвине-опасались никаких обвине-опасались никаких обвине-
ний.ний.ний.ний.ний.

В столице лучшим образовательным учреждениям
вручают гранты мэра Москвы. Эти деньги пойдут

на премирование педагогов, благодаря которым были
достигнуты высокие показатели в деятельности ОУ.

Город и школа -
единство во имя развития,

сотрудничество во имя будущего



2 СОБЫТИЕ

Управление будет открытым
Правительство Москвы приня-Правительство Москвы приня-Правительство Москвы приня-Правительство Москвы приня-Правительство Москвы приня-

ло пятилетнюю госпрограмму поло пятилетнюю госпрограмму поло пятилетнюю госпрограмму поло пятилетнюю госпрограмму поло пятилетнюю госпрограмму по
совершенствованию государ-совершенствованию государ-совершенствованию государ-совершенствованию государ-совершенствованию государ-
ственного управления «Совер-ственного управления «Совер-ственного управления «Совер-ственного управления «Совер-ственного управления «Совер-
шенствование государственногошенствование государственногошенствование государственногошенствование государственногошенствование государственного
управления» на 2012-2016 годы.управления» на 2012-2016 годы.управления» на 2012-2016 годы.управления» на 2012-2016 годы.управления» на 2012-2016 годы.

Заместитель мэра Москвы - ру-Заместитель мэра Москвы - ру-Заместитель мэра Москвы - ру-Заместитель мэра Москвы - ру-Заместитель мэра Москвы - ру-
ководитель аппарата мэра и Пра-ководитель аппарата мэра и Пра-ководитель аппарата мэра и Пра-ководитель аппарата мэра и Пра-ководитель аппарата мэра и Пра-
вительства Москвы Анастасия Ра-вительства Москвы Анастасия Ра-вительства Москвы Анастасия Ра-вительства Москвы Анастасия Ра-вительства Москвы Анастасия Ра-
кова в своем докладе отметила,кова в своем докладе отметила,кова в своем докладе отметила,кова в своем докладе отметила,кова в своем докладе отметила,
что госпрограмма «Совершен-что госпрограмма «Совершен-что госпрограмма «Совершен-что госпрограмма «Совершен-что госпрограмма «Совершен-
ствование государственного уп-ствование государственного уп-ствование государственного уп-ствование государственного уп-ствование государственного уп-
равления» прошла общественноеравления» прошла общественноеравления» прошла общественноеравления» прошла общественноеравления» прошла общественное
обсуждение, в частности, на офи-обсуждение, в частности, на офи-обсуждение, в частности, на офи-обсуждение, в частности, на офи-обсуждение, в частности, на офи-
циальном портале мэра и Прави-циальном портале мэра и Прави-циальном портале мэра и Прави-циальном портале мэра и Прави-циальном портале мэра и Прави-
тельства Москвы www.mos.ru, ательства Москвы www.mos.ru, ательства Москвы www.mos.ru, ательства Москвы www.mos.ru, ательства Москвы www.mos.ru, а
также в ходе публичных меропри-также в ходе публичных меропри-также в ходе публичных меропри-также в ходе публичных меропри-также в ходе публичных меропри-
ятий, одним из которых был фо-ятий, одним из которых был фо-ятий, одним из которых был фо-ятий, одним из которых был фо-ятий, одним из которых был фо-
рум депутатов муниципальных об-рум депутатов муниципальных об-рум депутатов муниципальных об-рум депутатов муниципальных об-рум депутатов муниципальных об-
разований Москвы. В ходе обсуж-разований Москвы. В ходе обсуж-разований Москвы. В ходе обсуж-разований Москвы. В ходе обсуж-разований Москвы. В ходе обсуж-
дения сделан вывод, что програм-дения сделан вывод, что програм-дения сделан вывод, что програм-дения сделан вывод, что програм-дения сделан вывод, что програм-
ма актуальна и обеспечена необ-ма актуальна и обеспечена необ-ма актуальна и обеспечена необ-ма актуальна и обеспечена необ-ма актуальна и обеспечена необ-
ходимыми людскими, финансовы-ходимыми людскими, финансовы-ходимыми людскими, финансовы-ходимыми людскими, финансовы-ходимыми людскими, финансовы-
ми и материально-техническимими и материально-техническимими и материально-техническимими и материально-техническимими и материально-техническими
ресурсами.ресурсами.ресурсами.ресурсами.ресурсами.

Основные цели программы -Основные цели программы -Основные цели программы -Основные цели программы -Основные цели программы -
формирование удобной системыформирование удобной системыформирование удобной системыформирование удобной системыформирование удобной системы
предоставления услуг гражданампредоставления услуг гражданампредоставления услуг гражданампредоставления услуг гражданампредоставления услуг гражданам
и бизнесу, ликвидация избыточ-и бизнесу, ликвидация избыточ-и бизнесу, ликвидация избыточ-и бизнесу, ликвидация избыточ-и бизнесу, ликвидация избыточ-
ных административных барьеров,ных административных барьеров,ных административных барьеров,ных административных барьеров,ных административных барьеров,
повышение качества предостав-повышение качества предостав-повышение качества предостав-повышение качества предостав-повышение качества предостав-
ления социально значимых услуг,ления социально значимых услуг,ления социально значимых услуг,ления социально значимых услуг,ления социально значимых услуг,
повышение качества государ-повышение качества государ-повышение качества государ-повышение качества государ-повышение качества государ-
ственного управления в целом.ственного управления в целом.ственного управления в целом.ственного управления в целом.ственного управления в целом.
Программа состоит из 8 подпрог-Программа состоит из 8 подпрог-Программа состоит из 8 подпрог-Программа состоит из 8 подпрог-Программа состоит из 8 подпрог-
рамм: «Создание и развитие сетирамм: «Создание и развитие сетирамм: «Создание и развитие сетирамм: «Создание и развитие сетирамм: «Создание и развитие сети
многофункциональных центровмногофункциональных центровмногофункциональных центровмногофункциональных центровмногофункциональных центров
предоставления государственныхпредоставления государственныхпредоставления государственныхпредоставления государственныхпредоставления государственных
услуг», «Упрощение и регламента-услуг», «Упрощение и регламента-услуг», «Упрощение и регламента-услуг», «Упрощение и регламента-услуг», «Упрощение и регламента-
ция процедур предоставления го-ция процедур предоставления го-ция процедур предоставления го-ция процедур предоставления го-ция процедур предоставления го-
сударственных услуг (исполнениясударственных услуг (исполнениясударственных услуг (исполнениясударственных услуг (исполнениясударственных услуг (исполнения
функций)», «Переход к предостав-функций)», «Переход к предостав-функций)», «Переход к предостав-функций)», «Переход к предостав-функций)», «Переход к предостав-
лению государственных услуг влению государственных услуг влению государственных услуг влению государственных услуг влению государственных услуг в
электронном виде», «Формирова-электронном виде», «Формирова-электронном виде», «Формирова-электронном виде», «Формирова-электронном виде», «Формирова-
ние системы комплексного соци-ние системы комплексного соци-ние системы комплексного соци-ние системы комплексного соци-ние системы комплексного соци-
ально-экономического планирова-ально-экономического планирова-ально-экономического планирова-ально-экономического планирова-ально-экономического планирова-
ния», «Повышение эффективнос-ния», «Повышение эффективнос-ния», «Повышение эффективнос-ния», «Повышение эффективнос-ния», «Повышение эффективнос-
ти управления финансами», «По-ти управления финансами», «По-ти управления финансами», «По-ти управления финансами», «По-ти управления финансами», «По-
вышение качества и доступностивышение качества и доступностивышение качества и доступностивышение качества и доступностивышение качества и доступности
социально значимых услуг, оказы-социально значимых услуг, оказы-социально значимых услуг, оказы-социально значимых услуг, оказы-социально значимых услуг, оказы-
ваемых за счет средств бюджетаваемых за счет средств бюджетаваемых за счет средств бюджетаваемых за счет средств бюджетаваемых за счет средств бюджета
Москвы», «Развитие кадровогоМосквы», «Развитие кадровогоМосквы», «Развитие кадровогоМосквы», «Развитие кадровогоМосквы», «Развитие кадрового
потенциала государственнойпотенциала государственнойпотенциала государственнойпотенциала государственнойпотенциала государственной
службы Москвы», «Совершен-службы Москвы», «Совершен-службы Москвы», «Совершен-службы Москвы», «Совершен-службы Москвы», «Совершен-
ствование административно-уп-ствование административно-уп-ствование административно-уп-ствование административно-уп-ствование административно-уп-
равленческих процессов органовравленческих процессов органовравленческих процессов органовравленческих процессов органовравленческих процессов органов
исполнительной власти городаисполнительной власти городаисполнительной власти городаисполнительной власти городаисполнительной власти города
Москвы». В рамках первой под-Москвы». В рамках первой под-Москвы». В рамках первой под-Москвы». В рамках первой под-Москвы». В рамках первой под-
программы по созданию и разви-программы по созданию и разви-программы по созданию и разви-программы по созданию и разви-программы по созданию и разви-
тию сети многофункциональныхтию сети многофункциональныхтию сети многофункциональныхтию сети многофункциональныхтию сети многофункциональных
центров предоставления государ-центров предоставления государ-центров предоставления государ-центров предоставления государ-центров предоставления государ-
ственных услуг планируется на-ственных услуг планируется на-ственных услуг планируется на-ственных услуг планируется на-ственных услуг планируется на-
править на создание и функциони-править на создание и функциони-править на создание и функциони-править на создание и функциони-править на создание и функциони-
рование МФЦ около 17,5 млрдрование МФЦ около 17,5 млрдрование МФЦ около 17,5 млрдрование МФЦ около 17,5 млрдрование МФЦ около 17,5 млрд
рублей, из них 9,3 млрд рублей -рублей, из них 9,3 млрд рублей -рублей, из них 9,3 млрд рублей -рублей, из них 9,3 млрд рублей -рублей, из них 9,3 млрд рублей -
это инвестиции. Задачи подпрог-это инвестиции. Задачи подпрог-это инвестиции. Задачи подпрог-это инвестиции. Задачи подпрог-это инвестиции. Задачи подпрог-
раммы - завершить создание сетираммы - завершить создание сетираммы - завершить создание сетираммы - завершить создание сетираммы - завершить создание сети
МФЦ в каждом районе Москвы кМФЦ в каждом районе Москвы кМФЦ в каждом районе Москвы кМФЦ в каждом районе Москвы кМФЦ в каждом районе Москвы к
2014 году и обеспечить экстерри-2014 году и обеспечить экстерри-2014 году и обеспечить экстерри-2014 году и обеспечить экстерри-2014 году и обеспечить экстерри-
ториальный принцип оказания го-ториальный принцип оказания го-ториальный принцип оказания го-ториальный принцип оказания го-ториальный принцип оказания го-
сударственных услуг, когда каж-сударственных услуг, когда каж-сударственных услуг, когда каж-сударственных услуг, когда каж-сударственных услуг, когда каж-
дый житель Москвы вне зависимо-дый житель Москвы вне зависимо-дый житель Москвы вне зависимо-дый житель Москвы вне зависимо-дый житель Москвы вне зависимо-
сти от места регистрации имеетсти от места регистрации имеетсти от места регистрации имеетсти от места регистрации имеетсти от места регистрации имеет
право получить услуги в любомправо получить услуги в любомправо получить услуги в любомправо получить услуги в любомправо получить услуги в любом
МФЦ.МФЦ.МФЦ.МФЦ.МФЦ.

В рамках программы МоскваВ рамках программы МоскваВ рамках программы МоскваВ рамках программы МоскваВ рамках программы Москва
должна получить новую стратегиюдолжна получить новую стратегиюдолжна получить новую стратегиюдолжна получить новую стратегиюдолжна получить новую стратегию
социально-экономического разви-социально-экономического разви-социально-экономического разви-социально-экономического разви-социально-экономического разви-
тия до 2025 года и актуализиро-тия до 2025 года и актуализиро-тия до 2025 года и актуализиро-тия до 2025 года и актуализиро-тия до 2025 года и актуализиро-
ванный генеральный план, будетванный генеральный план, будетванный генеральный план, будетванный генеральный план, будетванный генеральный план, будет
внедрена система оценки эффек-внедрена система оценки эффек-внедрена система оценки эффек-внедрена система оценки эффек-внедрена система оценки эффек-
тивности деятельности органовтивности деятельности органовтивности деятельности органовтивности деятельности органовтивности деятельности органов
исполнительной власти, будут со-исполнительной власти, будут со-исполнительной власти, будут со-исполнительной власти, будут со-исполнительной власти, будут со-
зданы система контроля, оценкизданы система контроля, оценкизданы система контроля, оценкизданы система контроля, оценкизданы система контроля, оценки
достижений и мотивации ответ-достижений и мотивации ответ-достижений и мотивации ответ-достижений и мотивации ответ-достижений и мотивации ответ-
ственных руководителей и специа-ственных руководителей и специа-ственных руководителей и специа-ственных руководителей и специа-ственных руководителей и специа-
листов, новые системы отбора илистов, новые системы отбора илистов, новые системы отбора илистов, новые системы отбора илистов, новые системы отбора и
обучения кадров. В ходе обсужде-обучения кадров. В ходе обсужде-обучения кадров. В ходе обсужде-обучения кадров. В ходе обсужде-обучения кадров. В ходе обсужде-
ния программы на заседании Пра-ния программы на заседании Пра-ния программы на заседании Пра-ния программы на заседании Пра-ния программы на заседании Пра-
вительства Москвы выступили эк-вительства Москвы выступили эк-вительства Москвы выступили эк-вительства Москвы выступили эк-вительства Москвы выступили эк-
сперты, которые отметили, чтосперты, которые отметили, чтосперты, которые отметили, чтосперты, которые отметили, чтосперты, которые отметили, что
программа хорошо проработана,программа хорошо проработана,программа хорошо проработана,программа хорошо проработана,программа хорошо проработана,
призвали сделать систему госу-призвали сделать систему госу-призвали сделать систему госу-призвали сделать систему госу-призвали сделать систему госу-
дарственного управления болеедарственного управления болеедарственного управления болеедарственного управления болеедарственного управления более
гибкой, активнее задействоватьгибкой, активнее задействоватьгибкой, активнее задействоватьгибкой, активнее задействоватьгибкой, активнее задействовать
москвичей в управлении городом,москвичей в управлении городом,москвичей в управлении городом,москвичей в управлении городом,москвичей в управлении городом,
обеспечить обратную связь со сто-обеспечить обратную связь со сто-обеспечить обратную связь со сто-обеспечить обратную связь со сто-обеспечить обратную связь со сто-
роны москвичей.роны москвичей.роны москвичей.роны москвичей.роны москвичей.

Ярослав КУЗЬМИНОВ, ректор НИУЯрослав КУЗЬМИНОВ, ректор НИУЯрослав КУЗЬМИНОВ, ректор НИУЯрослав КУЗЬМИНОВ, ректор НИУЯрослав КУЗЬМИНОВ, ректор НИУ
«Высшая шк«Высшая шк«Высшая шк«Высшая шк«Высшая школа экола экола экола экола экономики», председательономики», председательономики», председательономики», председательономики», председатель
КККККомиссии по образованию Общественнойомиссии по образованию Общественнойомиссии по образованию Общественнойомиссии по образованию Общественнойомиссии по образованию Общественной
палаты РФ:палаты РФ:палаты РФ:палаты РФ:палаты РФ:

ои товарищи активно участвова-
ли в работе над программой, у
меня впечатление, что это про-

грамма рамочная, сложная, такой программе
очень легко превратиться в пустую форму, но я
считаю, что в основном мы этого избежали, то
есть по тем вопросам, которые рассматривает
программа, она предлагает содержательные
решения, что действительно сложно, учитывая
достаточно большую разнородность объектов
управления городом. Москве необходимы из-
менения, а не совершенствование системы уп-
равления столичным мегаполисом. Именно из-
менения, а не совершенствование.

Я бы выделил три управленческие ключе-
вые проблемы, решение которых - необходи-
мое условие развития города.

Первое - это проблема размеров города и
дизайна управленческой системы. Сложивша-
яся за многие годы система управления оказа-
лась чрезмерно громоздкой, избыточной и
иерархичной. Управленческий сигнал в такой
системе с очень большой задержкой, в ослаб-
ленном виде достигает объектов управления, а
обратная информация о возникающих пробле-
мах и о результативности принятых мер часто
искажается. Как показывает история недавних
лет, ее достаточно просто подменить организо-
ванными рапортами. Эта закоснелость управ-
ленческой системы накладывается на факти-
ческое отсутствие местного самоуправления,
местной инициативы, системы обратной связи.
Это не проблема Москвы, это проблема любо-
го мегаполиса, тут отсутствуют условия для ме-
стного самоуправления традиционного типа, и
мы не можем на него опираться в той степени,
в которой мы опираемся на это в других регио-
нах. Москвичи с трудом могут идентифициро-
вать свои интересы с конкретным муниципаль-
ным округом - они живут в одном месте, работа-
ют в другом, а отдыхают в третьем или четвер-
том. Для восстановления нормального разви-
тия города нужно сделать систему управления
более гибкой, в первую очередь использовать
потенциал участия москвичей в оценке дея-
тельности власти и принятии управленческих
решений, участии в управленческих решениях
в той форме, в которой москвичи для этого го-
товы. Мы должны опираться на преимущества
нашего города - это самый высокий в России
культурно-образовательный уровень, очень
высокая доля пользователей Интернета, и са-
мый главный ответ - это электронное прави-
тельство города. Именно электронное прави-
тельство, инвестиции в него должны обеспе-
чить быструю обратную связь руководства с за-
интересованными жителями путем опросов,
форумов, электронных голосований, путем ме-
ханизма «тревожной кнопки». Электронное
правительство вдобавок имеет потенциальные
механизмы электронных административных
регламентов, до которых мы дошли в феде-
ральном правительстве и на которые, я считаю,
Москва может перед любым другим регионом
России перейти первой. Электронный админи-
стративный регламент - это успешная форма
борьбы с недобросовестностью чиновников на
исполнительских этажах, они имеют встроен-
ный механизм контроля автоматического, ко-
нечно, нужно не пожалеть ресурсов (и я знаю,

что такого рода работа идет) со-
ответствующих программ на их
развитие.

Второе: Москва - город-чем-
пион по размеру образования,
культуры, здравоохранения, по
качеству лучшей части образова-
ния, культуры и здравоохранения,
но мы до сих пор не можем обес-
печить естественный отбор орга-
низаций и проектов этой сферы.
Внутренняя конкуренция рядом с
высоким качеством спокойно су-
ществует, она очень низкая. В
программе предусматривается
переход на программное управ-
ление. Очень важен переход на
программы (и он начал уже осу-
ществляться), который позволяет
сконцентрировать ресурсы горо-
да на очевидных приоритетах, уп-
ростить мониторинг и оценку ре-
зультатов органов исполнитель-
ной власти, каждого государ-
ственного служащего. Программ-
ное управление, выделение клю-
чевых показателей для каждого
департамента и достижение на-
бора ключевых показателей - это
то, чего не хватало сложившейся
системе управления городом.

Третье: кадровый корпус
гражданских служащих города
всегда отличался стабильностью
и за многие годы сросся с опреде-
ленными бизнес-интересами.
Сейчас, в общем, заменили два
верхних этажа, но система отно-
шений в управленческой среде до
сих пор старая, основанная в
большей мере на личных связях и
коррупционных мотивах, чем на
эффективном контракте с горо-
дом. Должна быть использована
рейтинговая система оценки на
основе прозрачных и понятных
показателей. Департамент обра-
зования недавно сделал первый
рейтинг школ на основе двух про-
стых и проверяемых показателей
- ЕГЭ и победы в олимпиадах.
Эксперты от образования - разно-
родные, в общем, не сильно любя-
щие друг друга, - собравшись, не
нашли ни одного расхождения
между своим представлением о
том, что есть хорошая школа, и
тем, что получилось в рейтинге по
этим объективным показателям.
Я думаю, что другим департамен-
там имеет смысл изучить вот этот
опыт рейтинга по нескольким про-
стым и, самое главное, проверяе-
мым показателям, пусть они бу-
дут неполны, но люди будут им до-
верять.

Нужны экспертно-консульта-
ционные советы при органах ис-
полнительной власти. Вовлече-
ние граждан в управление может
идти скорее по пути консолида-
ции людей, заинтересованных в
том или ином вопросе, направле-
нии политики, - такой клубной
формы вовлечения граждан. Это

в первую очередь, конечно, дол-
жны быть эксперты, представи-
тели профсообществ, заинтере-
сованных некоммерческих орга-
низаций. Мне кажется, что обще-
ственные советы должны утвер-
ждать вышестоящие органы уп-
равления, а не сами департамен-
ты, они должны иметь независи-
мость в формировании повестки
дня и формулировке вопросов.
Нет необходимости передавать
им какие-то полномочия, надо
просто обеспечить публичность
их работы через СМИ и Интер-
нет. Этого, в общем, вполне дос-
таточно, для того чтобы мы име-
ли внятную обратную связь.

Сегодня очень важно качество
бюджетных услуг. В Москве, где
есть крайне неоднородный спектр
качества, нужно обеспечить для
потребителей возможность эф-
фективного выбора. Первый ин-
струмент - нормативное финанси-
рование, в госпрограмме это
предложено, привлечение негосу-
дарственных организаций к ока-
занию услуг, обеспечение потре-
бителей необходимой информа-
цией. В рамках нормативного
финансирования предусматрива-
ется применение базового норма-
тива индивидуальных коэффици-
ентов, это как раз то, что экспер-
ты считают сейчас в основном
наиболее эффективной формой
нормативного финансирования,
будь оно привязано к человеку
или к услуге. Но сейчас предус-
матривается, что финансирова-
ние еще будет носить индивиду-
альный характер. Это оправдано
только на начальном этапе. По
моему убеждению, в Москве нет
необходимости долго задержи-
ваться на уровне якобы индивиду-
ализированных нормативов, в
Москве нет сел, нет сельских по-
селений, нет малокомплектных
школ. Мы вполне можем перейти
на единые нормативы и три-четы-
ре повышающих коэффициента
применительно к разным сферам
деятельности.

Каким образом быть с расши-
рением доли негосударственных
автономных учреждений? Сей-

час только 3% негосучреждений
участвуют в оказании бюджет-
ных услуг социальной сферы.
Мне кажется, есть приоритетные
секторы, где у нас не хватает та-
ких услуг, - детские дошкольные
учреждения, отдельные виды ме-
дицинской помощи. Здесь надо
создать специальные програм-
мы, обеспечивающие благопри-
ятные условия для привлечения
негосударственных организаций
при бюджетном финансирова-
нии. При этом надо развивать и
другую сторону, которая, мне ка-
жется, еще не получила отраже-
ния в программе: бюджетные уч-
реждения должны быть ориенти-
рованы на оказание всего воз-
можного спектра дополнитель-
ных платных услуг, разумеется,
при условии выполнения госу-
дарственного задания.

Еще один важный инстру-
мент управления качеством -
установленные требования и
стандарты. Москва имеет ре-
альную возможность управлять
качеством через установление
своих стандартов, повышенных
по отношению к федеральным.
Мы начали это делать примени-
тельно к общеобразовательной
школе. Мне кажется, что надо
сделать следующие шаги, я
предлагаю, чтобы каждый де-
партамент подумал о том, како-
го рода повышенные стандарты
- повышенные не для того, что-
бы деньги потратить, а повы-
шенные с учетом и повышенных
культурно-образовательных
требований населения - мы мо-
жем предложить в той или иной
сфере деятельности.

За последний год произошло
обновление верхнего эшелона
руководителей. Скажу прямо,
что тяжело идет, по нашим ощу-
щениям, смена стиля работы ос-
новной массы городских управ-
ленцев. Инициатива руководства
города, насколько я его пони-
маю, - это привести новую гене-
рацию управленцев, в том числе
в первую очередь имеющих опыт
работы в современном бизнесе.
Нужно мобилизовать те инстру-
менты, которые давно использу-
ются в практике бизнеса, но кото-
рые никак не удается эффектив-
но реализовать в системе гос-
службы, - прозрачная система
стимулирования эффективной
служебной деятельности.

Помимо зарплаты важно со-
здать такую атмосферу, чтобы
городским управленцам было ин-
тересно работать. Имею в виду
планирование карьеры, обяза-
тельные перемещения, стажи-
ровки на других рабочих местах,
обмены между округами, между
учреждениями, повышение ква-
лификации.

Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:

ородское хозяйство Москвы -
одно из самых больших и слож-
ных среди других городов страны,

поэтому нам нужна эффективная система уп-
равления, которая будет поощрять участие
москвичей в делах города, инициативу и са-
мостоятельность на всех уровнях власти.

В практику работы Правительства Москвы
должны быть внедрены современные стан-
дарты управления бюджетными ресурсами:
программно-целевой подход к составлению
бюджета, регулярная оценка эффективности
деятельности органов власти и многое дру-
гое. Система отбора кадров для государ-
ственной службы должна обеспечивать про-
движение наиболее способных и умеющих
работать специалистов, что позволит исклю-
чить появление в органах власти некомпетен-

тных и коррумпированных чи-
новников. Кроме того, в рамках
программы «Совершенствова-

ние государственного управле-
ния» мы планируем завершить
создание новой системы оказа-
ния государственных услуг.
Речь идет о многофункциональ-
ных центрах, которые будут от-
крыты во всех районах Москвы,
и переходе к оказанию услуг в
электронном виде по сети «Ин-
тернет», что не исключает и
обычного механизма предос-
тавления услуг.

Программа называется «Со-
вершенствование государ-
ственного управления», но вся
ее идеология направлена на то,
чтобы вовлекать москвичей в
государственное управление,
что на самом деле очень непро-
сто, учитывая размеры нашего

города, численность населения,
сложную иерархическую систе-
му государственного управле-
ния. Учет их мнения при форми-
ровании программ, контроль за
исполнением этих программ и
конкретных мероприятий - то,
что в принципе мы начали уже
делать, но эта работа должна
приобрести иной масштаб и
иную эффективность. Поэтому
мне бы казалось вообще пра-
вильным, если бы мы эту про-
грамму переименовали в про-
грамму «Открытое правитель-
ство», чтобы она более полно
отвечала той идеологии, в кото-
рой мы работаем и собираемся
в дальнейшем совершенство-
вать управление городом.
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- Мы, по сути дела, изменили систему
организации финансирования в области об-
разования. В начале этого года достаточно
много было вопросов и даже боязни, что бу-
дет с образованием, потому что это такая
консервативная среда, что лучше не прово-
дить никаких изменений, тем более в год
выборов. Многие также говорили, что вооб-
ще эту систему трогать нельзя, как она суще-
ствует, так пусть и существует. Поэтому, не
скрою, у нас были сомнения - начинать новую
программу развития школьного образования
или законсервировать на какое-то время и к
ней не возвращаться. Тем не менее, встреча-
ясь неоднократно с руководителями школ,
учителями, родителями, я все-таки принял
решение достаточно быстро и энергично дви-
гаться в этом направлении. Причем мы сде-
лали все таким образом, чтобы изменения
происходили не под нажимом Правительства
Москвы или Департамента образования, что-
бы эта инициатива шла от самих школ. Такую
инициативу мы сначала получили от 125
школ, потом еще от 134, потом еще от 500,
потом все в голос заговорили: «Мы тоже хо-
тим, нам это тоже интересно и нужно». В ко-
нечном итоге в эту систему включилось свы-
ше 900 школ Москвы, в которых изменена
система финансирования, оплата труда. Мы
сделали все таким образом еще и потому, что
у нас в городе школы очень разные есть шко-
лы, которые финансировали на уровне нор-
матива 120 тысяч рублей, а есть школы, кото-
рые финансировали по нормативу 60 тысяч
рублей. Можно себе представить, что в одном
городе система финансирования была серь-
езным образом разбалансирована до такой
степени, что у нас учителя в разных школах
получают заработную плату, которая в 2 раза
разнится при одинаковой нагрузке. Да, есть
более продвинутые школы. Да, есть школы,
которые дают лучше качество образования.
Но на самом деле качество образования в
школах даже не всегда зависит от финанси-
рования: так исторически сложилось. Поэто-
му мы, не снижая планки финансирования са-
мых продвинутых школ, начали подтягивать
финансирование тех, кто отстает, сегодня мы
серьезно продвинулись в этом. На будущий
год к 1 сентября мы уже закончим реформи-
рование, и все будут получать финансирова-
ние по высшему нормативу. Что это означа-
ет? Это означает и другое материально-тех-
ническое обеспечение школы, и другую зара-
ботную плату. В некоторых школах заработ-
ная плата в конечном итоге повысится прак-
тически в 2 раза. Сегодня уже некоторые
школы получают прибавку к зарплате от 20
до 40%.

Помимо этого мы начали серьезную модер-
низацию материально-технической базы - ре-
монт самих школ, замену мебели, оборудова-
ния, спортивных площадок, которые давно не
ремонтировали, провели массовую компьюте-
ризацию (приступили к массовой компьютери-
зации школ), обеспечили реализацию нового

стандарта образования в начальной школе,
обеспечив наших первоклашек новыми, со-
временными компьютерами; начали массо-
вую замену старого оборудования компьютер-
ных классов, многие из которых были постав-
лены еще в начале 2000-х годов. Мы начали и
еще одну очень важную программу - по обес-
печению персональными компьютерами всех
учителей. В этом году половина учителей-
предметников уже получат на руки персональ-
ные компьютеры. В будущем году мы эту про-
грамму завершим. Это говорит о новых воз-
можностях школы, новых возможностях педа-
гогов, и в конечном итоге, конечно, это каче-
ство образования.

Но самое главное, что происходит в систе-
ме образования, то, что школы получают боль-
шую самостоятельность, с одной стороны, а с
другой стороны, вводится некое самоуправле-
ние школы, в котором участвуют и учителя, и
родители, и учащиеся, причем все это не на
уровне какой-то говорильни, а на уровне конк-
ретных решений, которые влияют и на финан-
совое обеспечение школы, и на распределе-
ние финансов, и на фонды поощрения учите-
лей. Очень важно, чтобы именно в школах
было это самоуправление, чтобы родители и
учащиеся влияли на то, что происходит в шко-
ле, потому что оценить работу учителя - каче-
ственно или некачественно ведется препода-
вание - мы можем на уровне ЕГЭ, когда уже
ребенок оканчивает школу в 11-м классе. Мы
говорим: вот ЕГЭ хорошее и вот ЕГЭ плохое, а
что происходит между - между первым клас-
сом и одиннадцатым? Какое качество знаний
дают ребенку в процессе образования? Мы,
конечно, можем заставить инспекцию образо-
вания, Департамент образования этим зани-
маться, но больше и лучше оценить качество
могут сами потребители, а потребители обра-
зования как раз родители и учащиеся, поэтому
мы как раз этот механизм оценки качества
образования включаем. Мне кажется, это са-
мое важное звено, самая важная идеология,
которая сейчас начинает разворачиваться в
наших школах.

Один из проблемных вопросов связан с
обеспечением детскими дошкольными учреж-
дениями. Если бы мы ничего не делали, то
нынче в Москве была бы очередь в 70 тысяч
ребятишек. Сегодня такой очереди практичес-
ки не существует. Есть проблемы, конечно,
есть качество обслуживания, есть желание
перейти из одного детского дошкольного уч-
реждения в другое, есть проблемы с иногород-
ними. Тем не менее в основном эту проблему
удалось решить. Но на будущий год эта про-
блема станет еще острее, потому что у нас
будет прибавляться еще больше ребятишек,
которым необходимо идти в детские дошколь-
ные учреждения, а мощности детских дош-
кольных учреждений, к сожалению, не резино-
вые. Поэтому нам предстоит обеспечить поми-
мо различных форм устройства детей в ДОУ
еще массовое строительство детских садов,
чем мы в настоящее время и занимаемся -
подготовкой площадок, подготовкой проект-
ной документации и так далее. В Москве это,
конечно, непростое занятие, потому что нет ни
земли, ни возможностей. Когда заходишь в
готовый, уже существующий двор, пытаешься
там построить детский сад, то это всегда кон-
фликтная ситуация. Найти такую бесконфлик-
тную площадку, обеспечить ее инженерными
коммуникациями и построить детский сад - это
непростая задача. Тем не менее мы ее будем
обязательно решать.

Наше мнение будет учтено
Артем ЕРМОЛАЕВ, министр Правительства Москвы, руководитель ДепартаментаАртем ЕРМОЛАЕВ, министр Правительства Москвы, руководитель ДепартаментаАртем ЕРМОЛАЕВ, министр Правительства Москвы, руководитель ДепартаментаАртем ЕРМОЛАЕВ, министр Правительства Москвы, руководитель ДепартаментаАртем ЕРМОЛАЕВ, министр Правительства Москвы, руководитель Департамента
информационных технологий:информационных технологий:информационных технологий:информационных технологий:информационных технологий:

- В столице начал работу Центр мониторинга общественного мнения, который поможет про-
изводить оценку деятельности организаций и учреждений Москвы, оперативно выявлять наи-
более острые городские проблемы, получать обратную реакцию москвичей на инициативы
городских властей, изучать в целом общественное мнение. Граждане могут обращаться в
центр не только по телефону (499) 787-77-77, но и писать короткие SMS, отправлять их на
короткий номер с помощью сотового телефона, с помощью электронной почты отсылать об-
ращения в любом виде. Крайне важно, что эта информация собирается в едином месте, пос-
ле этого с информацией работают аналитики, то есть аналитический центр будет готовить
отчет о том, что же реально происходит, как реагируют москвичи на наши инициативы, про-
граммы, мероприятия. Важно отметить, что центр работает пока в тестовом режиме, тем не
менее уже идут обращения, обеспечена круглосуточная работа этого аналитического центра.
В дальнейшем мы планируем использовать этот инструмент для установления непосредствен-
ной связи с москвичами, будем проводить различные опросы.

На Юго-Западе
мэр стал уже своим
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информатизации столичных учебныхинформатизации столичных учебныхинформатизации столичных учебныхинформатизации столичных учебныхинформатизации столичных учебных
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Средняя общeеобразовательная школа
№232 с 1 апреля 2011 года школа участвует
в пилотном проекте по развитию общего об-
разования. В школе создана информацион-
ная инфраструктура, есть высокоскоростной
Интернет, локально-вычислительная сеть, в
том числе беспроводная, начальные и сред-
ние классы оснащены компьютерной техни-
кой, у учителей 20 персональных компьюте-
ров, в учительской  два стационарных моно-
блока, для средней и старшей школы обору-
дован второй компьютерный класс.

В рамках реализации нового федерально-
го государственного образовательного стан-

ШКОЛА И ГОРОД

Компьютеры получат все

дарта для первых классов школы была осу-
ществлена поставка компьютерного класса и
дополнительного персонального компьютера
для учителя. Всего на информатизацию шко-
лы №232 в 2011 году израсходовано 1,95 млн
рублей. Кроме того, были выполнены работы
по благоустройству территории, текущему
ремонту здания, приобретены учебное обору-
дование, мебель и спортивный инвентарь на
общую сумму 5,45 млн рублей. На 2012 год в
здании школы запланировано продолжение
ремонтных работ.

В ходе осмотра школы мэр заявил, что в
будущем году все московские школы будут
обеспечены современным оборудованием, а
все преподаватели персональными компью-
терами: «В этом году не всем преподавате-

лям достанутся такие компьютеры, но поло-
вина учителей будет обеспечена ими. В пер-
вую очередь их получат те педагоги, что име-
ют опыт и соответствующую подготовку. Мы
будем поставлять в школы именно ноутбуки,
чтобы ученики и преподаватели с ними осво-
ились, а после этого можно будет поставлять
в школы и более дорогостоящее оборудова-
ние. На будущий год помимо ноутбуков бу-
дем поставлять и интерактивные доски. В
будущем году все школы в основном будут
обеспечены современной техникой». Извест-
но, что всего в 2011 году на создание инфор-
мационной среды в общеобразовательных
учреждениях города будет израсходовано
2,48 млрд рублей.

Мэр зашел на урок к первоклассникам, ко-
торые работали на ноутбуках Apple. Один из
учеников показал Собянину, как с помощью

специальной программы можно записывать
на компьютер стихотворения и создавать к
ним иллюстрации. Мэр вместе с первокласс-
ником также посетил кабинет математики, где
проходил интегрированный урок геометрии и
черчения у 11-го класса. Преподаватели про-
водили урок с помощью компьютера и инте-
рактивной доски, они рассказали мэру, что
благодаря этому оборудованию проводить
уроки стало гораздо проще и удобнее, объяс-
нили, как при помощи компьютера готовят
домашнее задание, общаются с родителями и
ставят оценки. К 2013 году планируется произ-
вести модернизацию локально-вычислитель-
ных сетей в 100% московских школ, а к 2014
году будет завершена модернизация компью-
терных классов.
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рант получил Центр обра-
зования  №654 имени
А.Д.Фридмана, который

возглавляет  его выпускник -
учитель географии Сергей Ви-
дякин. У этого центра замеча-
тельная история, а теперь и ус-
пешное настоящее.

Школа №2007  с углублен-
ным изучением физики и мате-
матики вполне заслуженно удо-
стоена гранта мэра,   и тут  нуж-
но сказать об одном из учите-
лей физики и  директоре школы
-  докторе физико-математичес-
ких наук Алексее Бунчуке, он
окончил факультет  общей и
прикладной физики МФТИ,

двадцать лет проработал в Аку-
стическом институте АН СССР,
интересуясь акустикой океана,
неоднократно участвовал в экс-
педиционных рейсах на научно-
исследовательских судах, по-
бывав за 2,5 года плаваний во
всех океанах нашей планеты.
Перед тем как стать директо-
ром школы, Алексей Василье-
вич пять лет работал методис-
том по физике в Методическом
центре Юго-Западного округа,
был ведущим научным сотруд-
ником МИОО, работал предсе-
дателем секции физики Феде-
рального экспертного совета
Министерства образования РФ,
а ныне возглавляет Московскую

ЛУЧШИЕ ШКОЛЫ МОСКВЫ

По десять миллионов

25 директоров школ
Москвы в Белом зале
мэрии на Тверской
получили из рук вице-
мэра Ольги Голодец
и министра
образования Москвы
Исаака Калины
дипломы II степени
о присуждении
школам  грантов по
10 миллионов рублей
за высокие
достижения в работе.

тельная история.  Ее директор -
народный учитель РФ, доктор
педагогических наук, профес-
сор Марна Фирсова - преврати-
ла некогда простую районную
школу в  современную школу
будущего - «Школу информати-
зации», которой может гордить-
ся Москва. И не только Москва,
ведь эта школа в конкурсе стала
лучшей школой России.

Не каждая школа может гор-
диться тем, что ее директор -
доктор технических наук, про-
фессор, заведующий кафедрой
основ математики  и информа-
тики МГТУ имени Н.Э.Баумана,
а лицей №1580 уже давно к это-

на Демиденко,  преподавая этот
предмет в основном в классах
математического, биолого-хи-
мического и физического про-
филей, доказывает, что  серьез-
ные ученики могут преуспевать
и  в  изучении наук гуманитар-
ных.

Давным-давно при знамени-
том Курчатовском  институте
была создана физматшкола, ко-
торая теперь стала школой
№1189,  все годы ее бессмен-
ный директор - Михаил Галиц-
кий. Здесь учатся дети с 5-го по
11-й класс, в  старших физмат-
классах школы преподают науч-
ные сотрудники Курчатовского

института, причем раз в  неделю
занятия проходят на территории
института.

Директор  Центра образова-
ния №218 Яков Крапивский с
гордостью рассказывает о его
истории,   ведь это история о
том, как обычная школа стала
одной из лучших в Москве,  сей-
час в ее практику вошли интел-
лектуальные марафоны. Так
надо ли удивляться, что это
учебное заведение стало обла-
дателем гранта мэра?

В 2000 году ученик гимназии
№1534, которую возглавляет
Ольга Шейнина,  Андрей Шиба-
ев впервые в истории ЕГЭ полу-
чил 100 баллов на экзамене по
математике (в Москве  тогда
было всего 5 стобалльников). А
подготовила его учитель мате-
матики, нынешний директор
гимназии  Ольга Шейнина,  у
которой на счету  много учени-
ков - призеров окружного этапа
Всероссийской олимпиады
школьников по математике
(2009 г.), олимпиады по матема-
тике памяти И.В.Савельева
(МИФИ, 2010 г.), турнира имени
М.В.Ломоносова (2011 г.). Как
говорится, какой  директор,  та-
кие и ученики.

Мужчин в системе образова-
ния немного, но зато какие! Сре-

ди обладателей грантов мэра
лицей №1511 при МИФИ (дирек-
тор - Сергей Елютин), лицей
№1557 (директор - Андрей Гри-
щенков), лицей №1568 (директор
- Виктор  Кулешов). Кстати, фи-
зико-математический  лицей
№1568 смело принимает в 7-11-е
классы одаренных детей и детей
с повышенной мотивацией, а
его выпускники  поступают в ве-
дущие российские вузы - МГУ
им. М.В.Ломоносова, МГТУ им.
Н.Э.Баумана, МФТИ, МГИЭМ,
Академию ФСБ, с которыми он
тесно сотрудничает.

На фоне трех лицеев весьма
лирично выглядит гимназия
№1529 имени А.С.Грибоедова,
ее директор Марина Соловьева
делает все, чтобы ученики полу-
чили хорошее гуманитарное об-
разование, владели иностран-
ными языками. Но это вовсе не
значит, что женщина-директор
может ориентироваться только
на гуманитарное образование:
школа №25, которую возглавля-
ет заслуженный учитель РФ   Га-
лина Ивойлова обеспечивает
подготовку, позволяющую  ее
выпускникам поступать в веду-
щие вузы Москвы. Свыше 80%
ее выпускников учатся  в МГУ
имени М.В.Ломоносова (меха-
нико-математический, ВМиК,
географический, экономичес-
кий, юридический, социологи-
ческий, геологический, филоло-
гический факультеты),  в ВШЭ,
Финансовой академии, МГЮА и
РУДН.

В   лингвистическом лицее
№1555 занятия ведут профессо-
ра и преподаватели МГЛУ, ведь
это школа при  вузе. Директор
лицея Юрий Манухин  скромно
говорит о своей школе, а зачем
тут рассказы, ведь то, что вы-
пускники сплошь поступают в
Лингвистический университет,
лучше всего говорит о качестве
обучения. Немногословна и ди-
ректор  школы №192 с лицейс-
кими классами, классами с уг-
лубленным изучением химии и

городскую ассоциацию учите-
лей физики «Физика и образо-
вание», является ведущим на-
учным сотрудником Лаборато-
рии физики и астрономии Ин-
ститута содержания и методов
обучения РАО. У Алексея Бун-
чука более 100 научных печат-
ных работ, 10 из них посвящены
преподаванию физики в школе,
а еще три учебника физики (в
соавторстве) для 7-9-х классов,
вошедших в федеральный ком-
плект учебников.

У гимназии №1518,  награж-
денной грантом мэра, замеча-

му привык,  относится серьезно
и уважительно к тому, что все
эти звания и должности имеет
его директор. Эту школу привел
к победе Сергей Граськин, кото-
рый хорошо знает, что такое
фундаментальная подготовка
школьников.

А вот  директор гимназии
№1567 (кстати, ее выпускница),
эксперт Государственной служ-
бы лицензирования и аттеста-
ции (ГСЛА) по русскому языку и
литературе, кандидат филоло-
гических наук,  учитель  русско-
го языка и литературы Екатери-
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ЛУЧШИЕ ШКОЛЫ МОСКВЫ

каждой школе - это солидно
тина, С.Минаев, Е.Стычкин, и
родителями своих учеников,
ведь школе доверяли и доверя-
ют самое дорогое такие извест-
ные люди, как А.Чилингаров,
В.Христенко, Н.Патрушев,
Г.Бурбулис, Ю.Кара, Н.Федо-
ров, В.Долина.

Кстати, школа  Куликовой
может гордиться еще и тем, что
ее ученица Галина Цукерман
способствовала получению
гранта мэра  школой №91, кото-
рую возглавляет Михаил Дюка-
рев. Школа эта зовется школой
РАО,  тут как раз и действует ла-
боратория под руководством
докторов психологических наук
профессора Б.Эльконина и
Г.Цукерман, в которой работают
ведущие ученые-специалисты
по развивающему обучению.

Лицей №1581  при МГТУ име-
ни Н.Э.Баумана возглавляет
учитель года России-2007  Анна
Мехед,  вместе со своим педаго-
гическим коллективом она и
обеспечила победу в конкурсе
на присуждение грантов мэра.

Ирина Кружкова  директор
молодой - всего лишь с июня
2011 года она возглавляет ли-
цей №1546 «Плехановец». В по-
беду лицея  Ирина Кружкова
внесла  свой учительский вклад,
ведь классы, в которых препо-
давала и преподает учитель рус-
ского языка и литературы, все-
гда показывали высокие  ре-
зультаты на экзаменах. А Инна
Маевская, директор гимназии
№1576, старается вместе с кол-
легами выработать особую фи-
лософию образования. Это
никого не удивляет, ведь Инна
Генриховна и сама кандидат фи-
лософских наук.

 Директор  школы с углублен-
ным изучением иностранного
языка №1253 Наталья Акулова
старается  сохранять традиции,
которые были созданы предыду-
щими поколениями педагогов,
работавшими в школе.  А дирек-
тор лицея  №1525 «Воробьевы
горы»  Елена Трегубова, напро-

тив, склонна к новациям и экс-
периментам, этот лицей был со-
здан  в 1992 году на базе Мос-
ковского городского Дворца
творчества детей и юношества.
Педагоги стремились объеди-
нить интеллектуальный и твор-
ческий потенциал, высокообра-
зованные кадры, прекрасные
материально-технические воз-
можности (зимний сад, планета-
рий, музей амфор, обсервато-
рия, оранжерея, живой уголок,
замечательный концертный и
театральный залы). Это позво-
лило решить задачу раннего
выявления и поддержки талан-
тов, формирования для них осо-
бых траекторий, чтобы дети мог-
ли полностью реализовать себя
в учебе и творчестве.

Лицей №1533 (информацион-
ных технологий) во главе с Тать-
яной Кравчук  ориентируется на
работу с учащимися, готовыми к
интенсивному труду с опорой на
применение информационных и
коммуникационных технологий
(ИКТ). Учебный процесс в лицее
охватывает 8-11-е классы. Все
выпускники проходят через трех-
летний цикл профильной подго-
товки (9-11-е классы), заверша-
ющийся защитой выпускных про-
ектов. Как общеобразователь-
ные, так и профильные учебные

курсы в лицее имеют модульную
структуру, что позволяет органи-
зовать работу учащихся по инди-
видуальным учебным планам.
Вблизи лицея расположены та-
кие крупные вузы, как Московс-
кий государственный универси-
тет имени  М.В.Ломоносова и
Российский университет нефти и
газа имени И.М.Губкина, инсти-
туты Российской академии наук,
это помогает учителям и   уча-
щимся сотрудничать с  препода-
вателями высших учебных заве-
дений и  учеными.

Когда МИФИ создавал свой
лицей   №1523,  научный сотруд-
ник кафедры  автоматики и те-
лемеханики Андрей Пастухов
был отправлен  туда на работу.
С 1990 года он преподает  лице-
истам информатику, с 1996 года
работает заместителем дирек-
тора по учебно-воспитательной
работе, а в 2007 году  стал ди-
ректором лицея. Победа в кон-
курсе на присуждение гранта
мэра  значима для директора и
его педагогического коллекти-
ва, значит, они все делают пра-
вильно.

Школа №444 знаменита тем,
что принимает всех тех детей,
которые хотят учиться и имеют

биологии, математики и физики
Татьяна Старкова. Татьяна Ми-
хайловна и без слов гордится
своими учениками - интеллекту-
алами и победителями. А дирек-
тор Центра образования №1479
Нина  Куликова - выпускниками,
среди которых   доктор медицин-
ских наук, руководитель отделе-
ния микрохирургии научного
центра хирургии Г.Степанов;
лауреат Государственной пре-
мии СССР Г.Цукерман; полно-
мочный  представитель прези-
дента А.Хлопонин; журналисты-
международники В.Арканов,
А.Новиков; известные артисты
М.Хомяков, А.Леонтьев, Е.Ники-

интересы в области точных и
естественных наук. Никого не
отбирают, доказывают, что все
дети талантливы. Педагогичес-
кий коллектив под руковод-
ством Инны Крючковой  обуча-
ет математике, физике, инфор-
матике, астрономии, биологии,
географии, химии, русскому
языку по своим  собственным
авторским программам.  Осо-
бое внимание к детям дает  зна-
чимые результаты. Свидетель-
ство того - присуждение гранта
мэра.
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сть хорошая поговорка: «Хорошее начало - половина
дела». Я думаю, что сегодня можно говорить, что «Хо-
рошая началка - больше чем половина школы». Поэто-

му я рад, что на форуме мы обсудили важнейшую тему введения
стандартов в первом классе.

Я думаю, что нынче в руках учителей начальной школы есть все
для того, чтобы человек разумный, который приходит к ним в пер-
вый класс, стал еще человеком думающим, решающим, верующим,
творящим. Для этого нужны все условия. Наверное, именно поэто-
му сегодня Москва в первую очередь приступила к обеспечению не-
обходимым оборудованием учеников первых классов, ибо как будет
сделан первый шаг, так будут сделаны и все остальные.

 Я с искренним восхищением смотрю, как учителя первых клас-
сов Москвы оценивают и реализуют новый стандарт, я знаю, с каким
огромным вниманием на это смотрит вся Россия. Одна из наших за-
дач - открыть наши школы всей России и показать, что смогли сде-
лать учителя начальной школы Москвы благодаря новым образова-
тельным стандартам.

ЧЬЯ ВЛАСТЬ?

В шкВ шкВ шкВ шкВ школе №2030 прошел форум учителей наоле №2030 прошел форум учителей наоле №2030 прошел форум учителей наоле №2030 прошел форум учителей наоле №2030 прошел форум учителей начальной шкчальной шкчальной шкчальной шкчальной школы Москвы, участники колы Москвы, участники колы Москвы, участники колы Москвы, участники колы Москвы, участники которогооторогооторогооторогооторого
обсуждали первые итоги введения нового госуобсуждали первые итоги введения нового госуобсуждали первые итоги введения нового госуобсуждали первые итоги введения нового госуобсуждали первые итоги введения нового государственного образовательного стандарта,дарственного образовательного стандарта,дарственного образовательного стандарта,дарственного образовательного стандарта,дарственного образовательного стандарта,
нананананачавшегося в каждом первом кчавшегося в каждом первом кчавшегося в каждом первом кчавшегося в каждом первом кчавшегося в каждом первом классе шклассе шклассе шклассе шклассе школ России 1 сентября 2011 года. Основная цельол России 1 сентября 2011 года. Основная цельол России 1 сентября 2011 года. Основная цельол России 1 сентября 2011 года. Основная цельол России 1 сентября 2011 года. Основная цель
форума - широкфорума - широкфорума - широкфорума - широкфорума - широкое профессиональное и общественное обсуждение вопросов, связанных сое профессиональное и общественное обсуждение вопросов, связанных сое профессиональное и общественное обсуждение вопросов, связанных сое профессиональное и общественное обсуждение вопросов, связанных сое профессиональное и общественное обсуждение вопросов, связанных с
введением нового федерального госувведением нового федерального госувведением нового федерального госувведением нового федерального госувведением нового федерального государственного образовательного стандарта. Вдарственного образовательного стандарта. Вдарственного образовательного стандарта. Вдарственного образовательного стандарта. Вдарственного образовательного стандарта. В
программе были открытые уроки, мастер-кпрограмме были открытые уроки, мастер-кпрограмме были открытые уроки, мастер-кпрограмме были открытые уроки, мастер-кпрограмме были открытые уроки, мастер-классы лучших педагогов, «круглассы лучших педагогов, «круглассы лучших педагогов, «круглассы лучших педагогов, «круглассы лучших педагогов, «круглые столы» полые столы» полые столы» полые столы» полые столы» по
наиболее важным проблемам нанаиболее важным проблемам нанаиболее важным проблемам нанаиболее важным проблемам нанаиболее важным проблемам начального образования, семинары по вопросамчального образования, семинары по вопросамчального образования, семинары по вопросамчального образования, семинары по вопросамчального образования, семинары по вопросам
эффективного использования новых информационных и педагогических технологий,эффективного использования новых информационных и педагогических технологий,эффективного использования новых информационных и педагогических технологий,эффективного использования новых информационных и педагогических технологий,эффективного использования новых информационных и педагогических технологий,
выставка работ педагогов и учащихся.выставка работ педагогов и учащихся.выставка работ педагогов и учащихся.выставка работ педагогов и учащихся.выставка работ педагогов и учащихся.

Хорошая начальная
школа - больше

чем половина школы

Владимир ПЛАВладимир ПЛАВладимир ПЛАВладимир ПЛАВладимир ПЛАТОНОВ, председатель МоскТОНОВ, председатель МоскТОНОВ, председатель МоскТОНОВ, председатель МоскТОНОВ, председатель Московсковсковсковсковской городской городской городской городской городской Думы:ой Думы:ой Думы:ой Думы:ой Думы:

ы, депутаты, считаем своим долгом заботиться прежде всего об образовании. Мы гор-
димся тем, что работа по введению новых образовательных стандартов начальной
школы началась в Москве три года назад с подготовительного этапа, депутаты Москов-

ской городской Думы внимательно занимались и занимаются этим процессом. Было много споров о
том, какое должно быть оборудование, что лучше поставлять в школы. Я рад, что в результате побе-
дило качество. Я рад, что все у нас получается благодаря энтузиазму и заинтересованности учителей
начальной школы.

Виктор КРУГВиктор КРУГВиктор КРУГВиктор КРУГВиктор КРУГЛЯКЛЯКЛЯКЛЯКЛЯКОВ, председатель КОВ, председатель КОВ, председатель КОВ, председатель КОВ, председатель Комиссии по образованию и молодежной политикомиссии по образованию и молодежной политикомиссии по образованию и молодежной политикомиссии по образованию и молодежной политикомиссии по образованию и молодежной политикеееее
МоскМоскМоскМоскМосковсковсковсковсковской городской городской городской городской городской Думы:ой Думы:ой Думы:ой Думы:ой Думы:

рад за наших детей: в их классах появилось новое современное оборудование, при помо-
щи этого оборудования они могут учиться эффективно, достигать больших успехов. Я рад
за родителей, ведь все мы хотим, чтобы наши дети и внуки получали образование, отве-

чающее всем современным требованиям.
Когда мы говорим о том, что для власти Москвы главным стала поддержка образования, у многих

это уже ассоциируется с какими-то привычными стереотипами: да, конечно, власть всегда говорит о
том, что социальная политика для нее приоритет в работе. Но в нашем случае сегодня мы не только
слышим слова, но и видим дело.

 О власти, как и о людях, мы привыкли судить по делам. Когда власть города - исполнительная и за-
конодательная - совместно в дружной и консолидированной работе приняла такое непростое даже для
Москвы решение об оснащении начальной школы современным оборудованием, о выделении из го-
родского бюджета на первом этапе, когда мы создавали ресурсные центры,  400 млн рублей, а на
втором - 1,4 млрд рублей, то стало ясно, что власть понимает: образование, а особенно в начальной
школе, - основа основ. В этой части Москва стала примером для всех регионов России.

Мы не останавливаемся на первом классе, мы идем дальше, в целом городу потребуется четыре года,
чтобы сказать, что вся наша начальная школа работает по новому стандарту информатизации - перво-
му в России. В бюджете Москвы на ближайшие три года все эти позиции подкреплены материально. То
есть можно сказать, что наш город создал все условия для профессиональной творческой работы учи-
телей, для того, чтобы они могли работать на развитие детей. Это огромная общая победа. Теперь нам
нужно научиться использовать то, чем мы обладаем, для достижения еще больших успехов.

Анна ХАЛЕВА, наАнна ХАЛЕВА, наАнна ХАЛЕВА, наАнна ХАЛЕВА, наАнна ХАЛЕВА, начальник Зеленоградскчальник Зеленоградскчальник Зеленоградскчальник Зеленоградскчальник Зеленоградского окружного управленияого окружного управленияого окружного управленияого окружного управленияого окружного управления
образования:образования:образования:образования:образования:

- Мы понимаем, как сегодня важно организовать зимний отдых детей, проводим
встречи с жителями, отвечаем на их вопросы. Подготовку к выборам мы проводим на
регулярной основе, по графикам объезжаем территории ОУ и оцениваем их готов-
ность.

Владимир РВладимир РВладимир РВладимир РВладимир РАЗДИН, наАЗДИН, наАЗДИН, наАЗДИН, наАЗДИН, начальник Северного окружного управления образования:чальник Северного окружного управления образования:чальник Северного окружного управления образования:чальник Северного окружного управления образования:чальник Северного окружного управления образования:
- В нашем округе традиционно грамотно идет подготовка к проведению выборов,

мы работаем вместе с префектурой и управами.

К выборам
готовы

Не секрет, что в шкНе секрет, что в шкНе секрет, что в шкНе секрет, что в шкНе секрет, что в школах буолах буолах буолах буолах будудудудудуттттт
размещены избирательныеразмещены избирательныеразмещены избирательныеразмещены избирательныеразмещены избирательные
участки, во многом успешноеучастки, во многом успешноеучастки, во многом успешноеучастки, во многом успешноеучастки, во многом успешное
проведение выборов впроведение выборов впроведение выборов впроведение выборов впроведение выборов в
ГГГГГосуосуосуосуосударственную Думу РФдарственную Думу РФдарственную Думу РФдарственную Думу РФдарственную Думу РФ
бубубубубудет зависеть от того, какдет зависеть от того, какдет зависеть от того, какдет зависеть от того, какдет зависеть от того, как
образовательные учрежденияобразовательные учрежденияобразовательные учрежденияобразовательные учрежденияобразовательные учреждения
обеспечат работобеспечат работобеспечат работобеспечат работобеспечат работууууу
избирательных кизбирательных кизбирательных кизбирательных кизбирательных комиссий. Оомиссий. Оомиссий. Оомиссий. Оомиссий. О
подготовительной работе шелподготовительной работе шелподготовительной работе шелподготовительной работе шелподготовительной работе шел
разговор на одном изразговор на одном изразговор на одном изразговор на одном изразговор на одном из
традиционных пятничныхтрадиционных пятничныхтрадиционных пятничныхтрадиционных пятничныхтрадиционных пятничных
видеоселекторов.видеоселекторов.видеоселекторов.видеоселекторов.видеоселекторов.

Михаил ТИХМихаил ТИХМихаил ТИХМихаил ТИХМихаил ТИХОНОВ, первый заместительОНОВ, первый заместительОНОВ, первый заместительОНОВ, первый заместительОНОВ, первый заместитель
рукрукрукрукруководителя Департаментаоводителя Департаментаоводителя Департаментаоводителя Департаментаоводителя Департамента
образования:образования:образования:образования:образования:

- Почти 1400 образовательных учрежде-
ний принимают избирательные участки. У
контрольных органов замечаний к школам
нет. Изданы приказы по соблюдению пожар-
ной безопасности. Руководители ОУ, на тер-
ритории которых будут расположены избира-
тельные участки, спланируют свое рабочее
время так, чтобы 4 декабря вместе со своими
помощниками быть в своих школах. В этот
день для жителей будут открыты все классы,
музеи, актовые залы, в которых школы устро-
ят для них концерты.

Нина МИНЬКНина МИНЬКНина МИНЬКНина МИНЬКНина МИНЬКО, наО, наО, наО, наО, начальник Южного окружного управления образования:чальник Южного окружного управления образования:чальник Южного окружного управления образования:чальник Южного окружного управления образования:чальник Южного окружного управления образования:
- Все образовательные учреждения нашего округа к проведению выборов готовы.

Мы действительно испытываем серьезный прессинг СМИ, руководителей школ вклю-
чают в телефонные мониторинги, различные опросы, к ним приезжают журналисты,
представители различных общественных организаций и предлагают ответить на ка-
кие-то вопросы. Могу заверить город, что наши директора школ достойно проходят
эти испытания. На тех родительских собраниях, которые у нас проходят в школах, мы
рассказываем о том, что смогли сделать вместе с Департаментом образования, пре-
фектурой, Правительством Москвы за лето, за весь период подготовки к началу но-
вого учебного года, за сентябрь, октябрь, ноябрь 2011 года, и родители относятся ко
всему этому с пониманием. Мы эту работу будем продолжать независимо от того, как
нашу работу расценивают те, кто хочет видеть ее по-другому. Наша префектура под-
вела итоги готовности округа к выборам, хочу сказать, что замечаний к управлению
образования по всем параметрам нет.

АлекАлекАлекАлекАлексей АЛЕКсей АЛЕКсей АЛЕКсей АЛЕКсей АЛЕКСАНДРОВ, наСАНДРОВ, наСАНДРОВ, наСАНДРОВ, наСАНДРОВ, начальник Юго-чальник Юго-чальник Юго-чальник Юго-чальник Юго-
Западного окружного управленияЗападного окружного управленияЗападного окружного управленияЗападного окружного управленияЗападного окружного управления
образования:образования:образования:образования:образования:

- В нашем округе прошли семинары-совеща-
ния с директорами ОУ и председателями первич-
ных профсоюзных организаций, на которых мы
обсуждали работу управляющих советов, изучали
опыт перехода пилотных школ на новую систему
оплаты труда. Отдельным вопросом на семина-
рах-совещаниях была подготовка к проведению
выборной кампании. Активное участие в семина-
рах-совещаниях приняли префектура, представи-
тели Госпожнадзора и Роспотребнадзора. Все
вместе мы убедились, что подготовка к выборам
идет успешно.

ТТТТТатьяна БАРИНОВА, наатьяна БАРИНОВА, наатьяна БАРИНОВА, наатьяна БАРИНОВА, наатьяна БАРИНОВА, начальникчальникчальникчальникчальник
Западного окружного управленияЗападного окружного управленияЗападного окружного управленияЗападного окружного управленияЗападного окружного управления
образования:образования:образования:образования:образования:

- У нас в округе прошла коллегия
префектуры, посвященная подготовке
к выборам, к нашим образовательным
учреждениям не было никаких вопро-
сов, наши ОУ к проведению выборов
готовы. А наше управление провело
встречу населения в районе Филевс-
кий парк, мы получили позитивные от-
клики населения о системе образова-
ния, мы подробно рассказали о том,
что делают округ и город, для того что-
бы повысить качество работы образо-
вательных учреждений.

АлекАлекАлекАлекАлексей АНИСИН, насей АНИСИН, насей АНИСИН, насей АНИСИН, насей АНИСИН, начальник Северо-чальник Северо-чальник Северо-чальник Северо-чальник Северо-
Западного окружного управленияЗападного окружного управленияЗападного окружного управленияЗападного окружного управленияЗападного окружного управления
образования:образования:образования:образования:образования:

- Во всех образовательных учреждениях округа
прошел день открытых дверей. Мы специально сде-
лали его тематическим, чтобы показать, как город
заботится о системе образования, рассказать роди-
телям, что система образования с нынешними ре-
сурсами может сделать для их детей. В этих мероп-
риятиях приняли участие более 25 тысяч человек.
Благоприятно москвичи восприняли информацию о
том, что ликвидирована очередь в детские сады.

Сергей МИХАЙЛОВ, наСергей МИХАЙЛОВ, наСергей МИХАЙЛОВ, наСергей МИХАЙЛОВ, наСергей МИХАЙЛОВ, начальник Северо-Восточного окружного управлениячальник Северо-Восточного окружного управлениячальник Северо-Восточного окружного управлениячальник Северо-Восточного окружного управлениячальник Северо-Восточного окружного управления
образования:образования:образования:образования:образования:

- Мы провели совещание с директорами школ и заведующими детскими садами,
поздравили обладателей грантов мэра Москвы и вручили им благодарственные пись-
ма управления. Разговор шел о перспективах работы окружной системы образования.
Состоялась встреча с молодыми педагогами, мы вывезли ветеранов на отдых в Под-
московье. Вместе с префектом округа мы обсудили перспективы проведения выборов
и договорились, что подготовим информацию для жителей, где и какое мероприятие
будем для них проводить силами школ.

Вера ЛОПАВера ЛОПАВера ЛОПАВера ЛОПАВера ЛОПАТИНА, наТИНА, наТИНА, наТИНА, наТИНА, начальникчальникчальникчальникчальник
Центрального окружногоЦентрального окружногоЦентрального окружногоЦентрального окружногоЦентрального окружного
управления образования:управления образования:управления образования:управления образования:управления образования:

- Все школы нашего округа,
в которых будут расположены
избирательные участки, к про-
ведению выборов готовы. Мы
сознаем свою ответственность
за это важное дело. Ведь от
того, как пройдут выборы, во
многом зависит будущее сто-
личной системы образования.

Сергей ГОРБУН, наСергей ГОРБУН, наСергей ГОРБУН, наСергей ГОРБУН, наСергей ГОРБУН, начальникчальникчальникчальникчальник
Восточного окружного управленияВосточного окружного управленияВосточного окружного управленияВосточного окружного управленияВосточного окружного управления
образования:образования:образования:образования:образования:

- Мы провели встречу директоров
школ с заместителем мэра Москвы Люд-
милой Швецовой и рассмотрели вопросы
работы социальной сферы столицы. Так-
же мы встречались с главами управ и
обсудили готовность школ к проведению
выборов, в целом было отмечено, что все
избирательные участки готовы к голосо-
ванию. В ближайшее время мы откроем
новый детский сад в районе Северного
Измайлова.

Людмила МИТРЮК, наЛюдмила МИТРЮК, наЛюдмила МИТРЮК, наЛюдмила МИТРЮК, наЛюдмила МИТРЮК, начальник Юго-чальник Юго-чальник Юго-чальник Юго-чальник Юго-
Восточного окружного управленияВосточного окружного управленияВосточного окружного управленияВосточного окружного управленияВосточного окружного управления
образования:образования:образования:образования:образования:

- Наш округ ведет активную работу по
подготовке зданий и территорий ОУ к
проведению выборов. Каждую среду
наш префект проводит заседание штаба
и заслушивает сообщения различных
структур. Вопросов и замечаний к рабо-
те окружного управления образования и
ОУ нет, все проблемы решены, педаго-
гические коллективы активно содей-
ствуют участковым образовательным
комиссиям.
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В ноябре состоялосьВ ноябре состоялосьВ ноябре состоялосьВ ноябре состоялосьВ ноябре состоялось
заседание Кзаседание Кзаседание Кзаседание Кзаседание Комиссии поомиссии поомиссии поомиссии поомиссии по
рассмотрению замечаний ирассмотрению замечаний ирассмотрению замечаний ирассмотрению замечаний ирассмотрению замечаний и
предложений, постпредложений, постпредложений, постпредложений, постпредложений, поступающих вупающих вупающих вупающих вупающих в
ходе обсуждения проектаходе обсуждения проектаходе обсуждения проектаходе обсуждения проектаходе обсуждения проекта
федерального закфедерального закфедерального закфедерального закфедерального закона «Обона «Обона «Обона «Обона «Об
образовании в Российскобразовании в Российскобразовании в Российскобразовании в Российскобразовании в Российскойойойойой
Федерации», возгФедерации», возгФедерации», возгФедерации», возгФедерации», возглавляемойлавляемойлавляемойлавляемойлавляемой
советниксоветниксоветниксоветниксоветником Президентаом Президентаом Президентаом Президентаом Президента
РоссийскРоссийскРоссийскРоссийскРоссийской Федерацииой Федерацииой Федерацииой Федерацииой Федерации
В.ЯкВ.ЯкВ.ЯкВ.ЯкВ.Яковлевым.овлевым.овлевым.овлевым.овлевым.

частники заседания, сре-
ди которых были замес-
титель министра образо-

вания и науки Российской Феде-
рации Игорь Реморенко, гене-
ральный секретарь РСР Ольга
Каширина, ректор НИУ ВШЭ
Ярослав Кузьминов, ректор Мос-
ковской государственной юриди-
ческой академии имени О.Е.Ку-
тафина Виктор Блажеев, пред-
ставили оценку третьей версии
законопроекта, подготовленной
по итогам двух этапов состоявше-
гося в текущем году обществен-
ного обсуждения документа.

Накануне заседания комис-
сии президент РСР академик
Виктор Садовничий указал, что
Российский союз ректоров еще в
2006 году первым заговорил о
необходимости формирования
единого нормативно-правового
документа, регулирующего дея-
тельность в сфере образования,
и сегодня ректорское сообще-
ство осознает свою особую от-
ветственность за глубокую про-
фессиональную проработку об-
суждаемого закона, поскольку
он будет обеспечивать развитие
отечественного образования на
долгосрочную перспективу.

На заседании «комиссии
Яковлева» консолидированную
позицию Союза ректоров по тре-
тьей версии законопроекта об
образовании представила гене-
ральный секретарь РСР Ольга
Каширина. Она отметила, что
большой интерес общества к но-
вому закону содержит в себе
уникальную возможность при-
влечения через правовые инст-
рументы широкого числа обще-
ственных групп к процессам раз-
вития образования: «Образова-
тельная сфера концентрирует на
себе внимание различных слоев
общества - молодежи, органов
государственной власти, обще-
ственных организаций, бизнеса.
Это означает, что закон об обра-
зовании должен не только содер-
жать механизмы реализации ин-
тересов всех социальных групп,
но, что более важно, мотивиро-
вать их к участию в развитии об-
разования. Сегодня созданы
уникальные возможности для
объединения усилий профессио-
налов и общества, и закон дол-
жен это обеспечить».

Согласно позиции РСР ус-
пешная реализация государ-
ственно-общественного партнер-
ства в сфере образования может
состояться только в случае со-
хранения в законе понимания об-
разования как социальной систе-
мы, обеспечивающей реализа-
цию конституционного права
граждан на образование за счет
средств государственного бюд-
жета. В этой связи позиция РСР
неизменна: новый закон должен
конкретно и четко закреплять
социальные обязательства госу-
дарства в сфере образования.

Члены ректорской корпора-
ции отмечают, что в последней
версии законопроекта просле-
живается попытка продвижения
по этому пути применительно

лишь для регионального и муниципального уров-
ней образования, тогда как на федеральном уров-
не конституционные гарантии декларируются при
отсутствии механизмов социально-экономической
ответственности государства.

Примером такой правовой непоследовательно-
сти стало положение ст. 48 законопроекта, соглас-
но которой экономические гарантии оплаты труда
имеются у учителей и работников дошкольного об-
разования, то есть на региональном и муниципаль-
ном уровнях, но ничего подобного не предусмотре-
но для работников федеральных государственных
образовательных учреждений, то есть для вузов.

По мнению деятелей высшей школы, норматив-
ное закрепление социальных гарантий государ-
ства на федеральном уровне имеет особое значе-
ние для сохранения доступности образования в
условиях невысокого платежеспособного спроса
большей части граждан: по данным Росстата, 80%
граждан нашей страны имеют ежемесячный доход
не более 25 тысяч рублей, для этих людей государ-
ственные гарантии означают единственную воз-
можность получить бесплатное качественное об-
разование. Формируя новую правовую образова-
тельную модель, важно накладывать ее на эконо-
мические и социальные реалии всей страны.

В части отражения в законопроекте стимулов к
участию общества в процессах развития образова-
ния, по мнению ректорского корпуса, особенно ос-
тро стоит вопрос расширения возможностей соуч-
редительства для государственных и муниципаль-
ных образовательных учреждений. Деятельность
вузов в регионах напрямую связана с решением
региональных задач, в связи с чем региональная
власть заинтересована и хочет участвовать в раз-
витии вузов в оптимальных налоговых режимах.
Члены РСР полагают, что возможность соучреди-
тельства повысит мотивацию региональных и му-
ниципальных органов государственной власти к
инвестированию в вузы - в научную инфраструкту-
ру, общежития, внедренчество.

В связи с возрастающей актуальностью научно-
го взаимодействия вузов для развития технологий
и обеспечения запросов экономики важным фак-
тором, обусловливающим консолидацию усилий
различных социальных групп в развитии образова-
ния, стало нормативно-правовое закрепление ме-
ханизмов и условий сетевого взаимодействия ву-
зов с академическими институтами и субъектами
экономики. Ректорское сообщество отмечает не-
которую положительную динамику законопроекта
в этой части, однако указывает на необходимость
более детальной проработанности в проекте зако-
на положений, определяющих деятельность инно-
вационных подразделений при вузах и их взаимо-
действие с предприятиями, бизнесом и научными
организациями.

Учитывая большое внимание к поддержке та-
лантливых детей и молодежи, зафиксированной в
государственных решениях самого высокого уров-
ня, члены РСР отмечают необходимость усиления
в проекте закона нормативно-правовой линии ра-
боты с талантами. Необходимо создавать условия
для формирования индивидуальной образователь-
ной траектории талантливых детей и их раскрытия
в течение всей жизни начиная с дошкольного воз-
раста до ступени студентов и молодых ученых. На
уровне федерального закона необходимо закре-
пить правовые нормы, обеспечивающие связь
дошкольных творческих конкурсов, школьных и
студенческих олимпиад и послевузовских интел-
лектуальных соревнований. По мнению ректорско-
го сообщества, это обеспечит максимальное бла-
гоприятствование талантливой молодежи в про-
цессе обучения и укрепит единство образователь-
ного пространства.

Российский союз ректоров считает необходи-
мым согласовать обсуждаемый закон об образова-
нии с перспективами интеграции государств на ев-
разийском пространстве. Формирование единого
образовательного поля в рамках СНГ может стать
важной частью общегосударственных усилий, а
значит, закон об образовании должен содержать
правовые механизмы расширения нашего образо-
вательного пространства как способа расширения
влияния страны в целом. Соответствующие поло-
жения закона должны быть согласованы с доку-
ментами о таможенном и экономическом сотруд-
ничестве стран СНГ.

Генеральный секретарь РСР указала, что члены
Союза ректоров намерены в ближайшее время
провести детальное рассмотрение третьей версии
законопроекта в вузовских коллективах, итоги ко-
торого будут представлены в комиссию, возглавля-
емую советником Президента Российской Федера-
ции В.Яковлевым.

ЧЬЯ ВЛАСТЬ?

Ректоры хотят
улучшить закон

ри этом, к сожалению,
надо отметить, что инно-
вации, научные прорывы,

высокие достижения интеллекта
требуют принципиально иной
культуры - неформальной, неие-
рархической и нерегламентиро-
ванной, специфической иннова-
ционной культуры, которая, фи-
гурально выражаясь, стоит на
трех китах.

Во-первых, инновационная
культура - это культура несогла-
сия. В этой краткой формуле
значение имеют оба слова - и
«несогласие», и «культура».
Там, где много несогласия и

мало культуры, там скандал и
анархия; где дело обстоит с точ-
ностью до наоборот, там процве-
тают клубное чаепитие и взаим-
ное восхваление.

Несогласие - это тонкая мате-
рия, о которой много говорят в
государстве Израиль, в одном из
чемпионов по инновациям. Там
культура несогласия пронизыва-
ет все общество, начиная с пар-
ламента, где порой дело доходит
до драки, и кончая армией обо-
роны Израиля, где могут отдать
под суд командира батальона,
который выполнил неверный
приказ руководства, вместо того
чтобы сориентироваться на мес-
те самому и принять иное, вер-
ное решение. В той самой очень
высококачественной армии, где
подписным листом бойцы роты
могут ходатайствовать о замене
командира, где в офицерском
собрании кофе всем наливает
не младший по званию, а офи-
цер или даже генерал, который
ближе других сидит к кофема-
шине. При этом армия дисципли-
нирована и боеспособна, что
свидетельствует о высокой лич-
ной и профессиональной культу-
ре. А вот несогласие при этом
приветствуется в Израиле и в
армии, и в бизнесе, и в образо-
вании, и, особенно, в науке и
инновациях.

У нас инновационная культу-
ра несогласия присутствовала в
значительной степени в акаде-
мических и отраслевых, в том
числе в военных, институтах и
конструкторских, бюро в 1930-
1960 годах, а потом бюрократия
стала вползать как удушающий
газ во все щели, подавляя твор-
чество, угнетая интерес и веч-
ный поиск, подменяя все это
мелким карьеризмом, бумажной
отчетностью и общей леностью.

А были годы, когда аспирант
мог смело сказать академику,
что он не согласен с ним, а ака-
демику почему-то это очень нра-
вилось. Ведь известно, что люди
первого сорта окружают себя
людьми первого сорта, а люди
второго сорта окружают себя
людьми третьего сорта. Как пра-
вило, академик давал молодому
ученому возможность проверить
свои идеи, идущие вразрез с об-
щепринятыми, взимая с него при
этом «трудовой налог» работы в
«общую копилку». Так вот и па-
хала молодежь по 15 часов в
сутки, так и делали открытия и
вели инновационные разработ-
ки, часто в таких условиях, кото-
рые ужаснули бы любого запад-
ного ресерчера.

Во-вторых, инновационная
культура - это культура солидар-
ности. Нельзя все грести под

себя, таить в себе свои куцые
мысли, необходимы творческий
обмен, дискуссия, мозговой
штурм. У нас у всех «идей как
грязи», говорили в те славные
времена, надо только их прове-
рить и воплотить, пусть тот, кто
хочет, за это и берется. Коопера-
ция, взаимная поддержка, об-
мен мыслями, реактивами, ста-
тьями и ссылками, совместное
распитие спирта (чая, кефира),
наконец, все это важно для ин-
новаций, которые сами собой
рождаются в этом бурлящем ин-
теллектуальном гейзере.

И, наконец, в-третьих, культу-
ра инноваций - это культура ли-
дерства. Лидер может не носить
погон, не иметь высоких званий,
он реализует свой авторитет в
сфере интеллекта, он «власти-
тель дум», он ведет за собой дру-
гих, таких же активных, несог-
ласных и иногда дружно ему про-
тивостоящих. Он герой интел-
лектуального горизонта, он по-
бедитель в творческом состяза-
нии, он вечно новый, ему подра-
жают, но и в нем могут разочаро-
ваться. Лидер должен постоянно
защищать свое лидерство, дока-
зывать свое право быть умнее,
смелее и дальновиднее всех.
Лидерство в науке - это школы,
институты, научные центры в
перспективе, каждый такой ли-
дер на вес золота. Такими были
Павлов, Семенов, Иоффе, Капи-
ца, Королев, Янгель и многие
корифеи нашей науки. Этот вид
ученых вымирает сегодня, увы!

Лидерство, солидарность и
несогласие... «Спокойствие гор-
ного ручья, прохлада летнего
солнца» - как сказал поэт Кип-
линг. Противоречие? Да! Но опи-
сывали же этот таинственный
мир борения человеческого духа
братья Стругацкие в адекватных
образах, взятых из знакомой им
не понаслышке жизни отече-
ственных лабораторий и инсти-
тутов. Этот мир возможен, он
еще рядом, он все еще суще-
ствует.

Москва сегодня присоединя-
ет к себе большую территорию
на юге Подмосковья, где распо-
ложен город Троицк - один из
центров отечественной науки, у
которого уже многое в прошлом,
но осталось что-то и в настоя-
щем.

Именно туда, в район города
Троицка, собирается переехать
Высшая школа экономики, воз-
можно, и другие вузы со своими
кампусами. Там же собираются
делать технопарк, центры раз-
мещения бизнеса, в том числе и
высокотехнологичного. Непода-
леку расположится Сколково,

офисы и площадки финансового
центра, будет достигнута высо-
кая концентрация молодых, ак-
тивных, умных людей. Вот тут-то
и может зародиться, сформиро-
ваться и вырасти новая иннова-
ционная культура.

Что-то похожее было в Сили-
коновой долине. Стенфордский
университет сдал часть своих
площадей высокотехнологично-
му бизнесу. Бизнесмены и уче-
ные встречались каждый день
на спортивных площадках, на ут-
ренних пробежках, в ресторан-
чике за ленчем или чашкой чая,
ходили друг к другу в гости, ез-
дили на пикники, общались в
школьных советах и церковных
общинах. И все произошло даль-
ше как бы само собой, возникла
инновационная культура нового
типа - практичная и умелая, мо-
гущая не только генерировать
идеи, но и воплощать их в опыт-
ные образцы и доводить до мас-
сового производства. Все это
развивалось при минимальном,
осторожном и ненавязчивом
участии бюрократов, в основном
из специальных служб, которых
интересовали перспективы на-
циональной обороны.

Про Россию говорят, что мы
страна непредсказуемая и кап-
ризная. Несогласие у нас в кро-
ви! И с лидерством все обстояло
раньше неплохо, до последнего
времени и солидарность (коопе-
рацию, коллективизм) мы сохра-
няем, пусть отчасти. А вот с куль-
турой слабовато! Либо анархию
разведем, либо бюрократию,
либо хаос, либо диктатуру, заст-
реваем где-то все время, выра-
жаясь фигурально, между 1917
и 1937 годами. «Широк русский
человек, сузить бы!» Надо про-
бовать, ведь уже получалось
раньше.

Вот теперь развитие комп-
лекса вокруг города Троицка
дает нам шанс попробовать со-
здать цивилизационную, само-
организующуюся инновацион-
ную среду, которой не надо про-
бовать грубо управлять. Наобо-
рот, нужно бережно выращивать
ее, как садовник растит плодо-
вые деревья, чтобы потом полу-
чить урожай творческой энер-
гии, научного поиска и иннова-
ционного мышления, и попробо-
вать внедрить эти достижения,
довести самим до производства.
Это прекрасная и важнейшая
задача!
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кола возрастания духа - это рост от-
ветственности, самостоятельности,
зрелости, умение выбрать свой путь

и не сворачивать с него, преодолевая трудно-
сти роста. Векторы развития школы были выб-
раны правильно, это подтвердили и время, и
Программа развития общего образования
Москвы на 2012-2016 годы. Именно поэтому
мы с оптимизмом вошли в пилотный проект по
реализации столичной программы образова-
ния.

 Что же такое «Пилот»? Это реальное про-
движение во времени, смелое и независимое,
уверенное преодоление трудностей, которое
возможно лишь с использованием созданного
фундамента и ресурсов: многопрофильное
обучение, информатизация образования, вве-
дение новых федеральных стандартов обра-
зования в начальных классах, повышение ка-
чества образования и воспитания как резуль-
тат роста профессионализма всех и каждого,
реальное сотрудничество с родительской об-
щественностью.

Сегодня мы участвуем в реформе финан-
сирования ОУ, которая необходима и неиз-
бежна в условиях рыночной экономики. Шко-
ла получает реальную финансовую самостоя-
тельность, в которой учитывается результат
работы педколлектива. Мы знаем свой бюд-
жет, который теперь зависит от количества
детей в образовательном учреждении. Дирек-
тор из просителя средств превращается в топ-
менеджера: создает эффективную систему
управления ОУ, главная задача которой - по-
вышение качества образования и воспитания
детей. Руководитель должен вместе с управ-
ляющим советом находить внутренние и вне-
шние ресурсы для достижения этой цели.

С точки зрения директора, постепенная за-
мена административных рычагов управления
на рыночные вполне закономерна и логична в
настоящее время. Нам не стоит бояться слов
«сфера услуг», к которой сегодня относится
образование. В современном мире сфера ус-
луг - динамично развивающаяся отрасль на-
родного хозяйства, востребованная, необхо-
димая, впитывающая рыночные новинки, рож-
дающая новые технологии.

Сейчас механизм перехода ОУ на новую
систему финансирования пошагово отрабаты-
вается в пилотных школах. Этот опыт помо-
жет всем школам Москвы грамотно построить
свою финансово-хозяйственную деятельность
в 2012 году.

Любые изменения в системе образования
происходят болезненно. Особенно это касает-
ся психологической и мотивационной готовно-
сти администрации и педагогов к переменам.
Необходимы серьезная разъяснительная ра-
бота в педколлективе, привлечение учителей
к обсуждению и решению всех важных вопро-
сов школы, организация экономической уче-
бы. Мы в мае 2011 года начали с анкетирова-
ния учителей, родителей, учащихся. Коэффи-
циент доверия директору со стороны коллек-
тива составил более 90%, оценка работоспо-
собности и психологической готовности кол-
лектива к реформе в июне - 57%, в сентябре -
75%. Мы провели занятия по определению
жизненных и профессиональных навыков со-
трудников с учетом нового времени, откоррек-
тировали личные визитки-резюме на сайте
школы (www. sosh1020.ru). В настоящее вре-
мя эта работа продолжается. Прозрачность,
самостоятельность, ответственность - вот
главные принципы нашей новой школы. Мы в
начале пути. Впереди много работы. Присое-
диняйтесь!

Ольга ГОРООльга ГОРООльга ГОРООльга ГОРООльга ГОРОХХХХХОВА,ОВА,ОВА,ОВА,ОВА,
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ействительно, проблем
много: материальное и
моральное стимулирова-

ние труда педагогов, объектив-
ность и субъективность оценки
качества работы учителя и шко-
лы в целом, мониторинг резуль-
татов обучения через московс-
кий регистр качества образова-
ния, внутришкольный самоконт-
роль, роль управляющего сове-
та, профсоюзов, родительской и
ученической общественности в
обеспечении качества работы
школы - вот далеко не полный их
перечень.

Каждая школа решает эти и
многие другие проблемы только
на практике, руководствуясь сво-
ими принципами и опытом рабо-
ты. Наша школа работает в про-
екте «Пилот-125» только с апре-
ля 2011 года, но уже стала ста-
жировочной площадкой для
школ района Коньково. Это тре-
бует максимального напряжения
сил, ведь на нас лежит такая от-
ветственность. За прошедшее
время внесены изменения во все
локальные акты школы, разра-
ботаны положения об управляю-
щем совете и  о стимулирующей
части ФОТ, активизирован сайт
школы, куда выводятся отчеты о
деятельности школы, а также вся
актуальная информация.

В рамках стажировочной пло-
щадки  мы провели 9 занятий для
директоров (лекции, практичес-
кие занятия, деловая игра) по
проблемам законодательной
базы, финансово-экономическо-

го планирования, качества обра-
зования и его финансово-эконо-
мического обеспечения в связи с
переходом на НСОТ.

Педагогический коллектив
школы относится к необходимос-
ти изменений не только в систе-
ме оплаты труда, но и в собствен-
ном отношений к трудовой дея-
тельности, к мнению коллектива
и общественности достаточно
спокойно. Мы привыкли подхо-
дить к поставленным проблемам
просто: есть проблема - надо ее
решать. О результатах пока су-
дить рано, только к концу учебно-
го года можно будет делать ка-
кие-то выводы и корректировать
свои подходы к НСОТ. Время
покажет...

 Н.ЛАВРЕНЧУК, Н.ЛАВРЕНЧУК, Н.ЛАВРЕНЧУК, Н.ЛАВРЕНЧУК, Н.ЛАВРЕНЧУК,
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настоящее время в СМИ
много говорят об этом
проекте, но, к сожале-

нию, речь сводится в основном к
изменению системы оплаты
труда педагогов, а ведь оплата
труда - механизм для выполне-
ния основной задачи школы -
повышения качества образова-
ния. Для этого каждой школе
необходимо проанализировать
свои достижения и проблемы,
наметить пути развития. Так,
например,  нашей школе в 2011-
2012 учебном году предстоит
разработать механизм комп-
лексной качественной модерни-
зации образовательного про-
цесса. Для этого необходимо
решить конкретные задачи. Это
прежде всего повышение каче-
ства обучения и воспитания че-
рез развитие индивидуального
подхода к учащимся и внедре-
ние системы учета их индивиду-
альных достижений, информа-
тизация учебного процесса.
Расширение финансовой само-
стоятельности школы и переход
к новой системе оплаты труда
позволяет нам стимулировать
педагогов для достижения вы-
соких результатов при решении
стоящих перед школой задач.

Наша школа № 533 еще
только  входит в этот проект, по-
этому говорить о достигнутых
результатах пока рано, но уже
сейчас наши  учителя начали
задумываться, сколько стоит их
труд и из чего складывается его
цена, кто и как может его оце-
нить. То есть мы начали форми-
ровать экономическое мышле-
ние педагогов, а это очень важ-
но и для самого образователь-
ного процесса. Мы ожидаем по-
ложительных результатов на-
шего участия в «Пилотном про-
екте-2» и рассчитываем на ак-
тивное включение в эту работу
родителей, учеников и район-
ных органов самоуправления.

Марина Марина Марина Марина Марина КАКАКАКАКАТИЛИНАТИЛИНАТИЛИНАТИЛИНАТИЛИНА,,,,,
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изменениями. Разумно буизменениями. Разумно буизменениями. Разумно буизменениями. Разумно буизменениями. Разумно будетдетдетдетдет
более внимательноболее внимательноболее внимательноболее внимательноболее внимательно
присмотреться к темприсмотреться к темприсмотреться к темприсмотреться к темприсмотреться к тем
возможностям, квозможностям, квозможностям, квозможностям, квозможностям, которые даетоторые даетоторые даетоторые даетоторые дает
ОУ новая форма финансовойОУ новая форма финансовойОУ новая форма финансовойОУ новая форма финансовойОУ новая форма финансовой
деятельности.деятельности.деятельности.деятельности.деятельности.

огласна, что создание
адекватной системы фи-
нансового стимулирова-

ния и при этом сохранение и  уси-
ление сплоченности и сотрудни-
чества в коллективе  - задача не
из легких. Она требует большей
осмысленности, ответственнос-
ти, открытости и дипломатичнос-
ти. Появляется  возможность
выделить неравнодушного учи-
теля, отметить его уникальный
вклад  в общее дело, что в опре-
деленной степени позволяет
поддержать учителя в самораз-
витии и стремлении к професси-
ональному мастерству, в освое-
нии педагогических инноваций.

ОУ получает возможность и
своеобразный толчок к ведению
внебюджетной деятельности по
предоставлению дополнитель-
ных образовательных услуг. Это
особая задача для руководства
школы. Она, с одной стороны,
требует дополнительных усилий,
задействования и раскрытия ме-
неджерских способностей (что
уже хорошо), а с другой -  позво-
ляет   школе усиливать себя фи-
нансово, а ее коллективу почув-
ствовать себя более достойно.
Нам понятно, что услуги, предос-
тавляемые дополнительно, дол-
жны быть качественными и отве-
чать насущным потребностям
детей и родителей. Этот факт
требует от руководителя и его
управленческой команды  ком-
петенций по управлению бизнес-
процессами. Это новая, трудная,
но и в то же время  интересная
задача.

Новая система финансирова-
ния ОУ позволяет в перспективе
оснастить рабочее место учите-
ля и ученика по последнему сло-

ву эргономики, сделать его удоб-
ным, комфортным, современ-
ным и привлекательным. Поло-
жительные эмоции на рабочем
месте  - дополнительный немате-
риальный ресурс, появляется
возможность более быстро, гиб-
ко и избирательно, опираясь на
потребность и продиктованную
ситуацией необходимость, неза-
висимо от внешних правил под-
держать учителя в повышении
квалификации, в освоении пере-
довых  педагогических техноло-
гий.

На мой взгляд, новая система
финансирования  в определен-
ной мере позволяет   грамотно
вовлечь коллектив школы в со-
здание   такой образовательной
среды, в которой было бы ком-
фортно, интересно и радостно
учиться и работать.  Каждая шко-
ла, как и человек, имеет свою
индивидуальность и уникаль-
ность. Настало время внима-
тельно присмотреться к этим
особенностями, более серьезно
отнестись к формированию
имиджа своей школы, чтобы
стать еще более привлекатель-
ной для родителей и детей. Хочу
особо  сказать, что  для успеш-
ных компаний их имидж и репу-
тация на рынке  - это то, над чем
они постоянно работают и чем
более всего дорожат. Хороший
имидж и высокая репутация оз-
начают, что компании можно до-
верять. Однажды потеряв дове-
рие клиентов, вернуть его быва-
ет очень трудно. На это требуют-
ся время и дополнительные вло-
жения, а это  финансовые поте-
ри. Таким образом, имидж ком-
пании и ее прибыль взаимосвя-
заны. А имидж  и репутация шко-
лы влияют на то, какие ученики  и
в каком количестве придут в нее
учиться и будет ли возможен вы-
бор не только для будущего уча-
щегося, но и для школы.

Создание конкурентного пре-
имущества ОУ на рынке  образо-
вательных услуг - самая важная
задача для менеджмента  школы
и команды педагогов. Именно в
этой задаче кроется жизнеспо-
собность школы, именно она
держит в рабочем тонусе, позво-
ляет мобилизоваться,  генериро-
вать  новые идеи, реально оцени-
вать имеющиеся возможности и
с оптимизмом смотреть в буду-
щее. Эмоциональный тон, отно-

шение к происходящему во мно-
гом задает руководитель. Руко-
водитель - эмоциональный ли-
дер! Именно поэтому, на мой
взгляд,  директору школы следу-
ет быть оптимистом и  вдохнов-
лять коллектив на действия в из-
меняющихся условия.

Понятно, что и учителю, и ру-
ководителю, для того чтобы
взять новую профессиональную
высоту, подобно спортсмену,
следует тренироваться. Именно
поэтому мы решили в своей шко-
ле специально организовать
поддержку  учителя  и руководи-
теля, а также  команды учителей
и руководителей посредством
внедрения коучингового подхода
- одного из самых инновацион-
ных подходов, содержащего  пе-
редовые технологии обучения и
развития человека на рабочем
месте. Мы уверены, что вызовы
времени не только не сломают
нас, но и  позволят раскрыть  спо-
собности, стать более эффектив-
ными и успешными!

  Е.  Е.  Е.  Е.  Е.СМЫШЛЯЕВАСМЫШЛЯЕВАСМЫШЛЯЕВАСМЫШЛЯЕВАСМЫШЛЯЕВА,,,,,
директор шкдиректор шкдиректор шкдиректор шкдиректор школыолыолыолыолы
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ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

Мы идем
в ногу

со временем

И тревоги, и надежды

Решаем конкретные
задачи

Берем новую
профессиональную высоту

Мы готовы
соответствовать новым

требованиям
Если спросить, что пугаетЕсли спросить, что пугаетЕсли спросить, что пугаетЕсли спросить, что пугаетЕсли спросить, что пугает
человека больше всего, точеловека больше всего, точеловека больше всего, точеловека больше всего, точеловека больше всего, то
любой из нас скажет -любой из нас скажет -любой из нас скажет -любой из нас скажет -любой из нас скажет -
неизвестность. И кнеизвестность. И кнеизвестность. И кнеизвестность. И кнеизвестность. И когогогогогда нашемуда нашемуда нашемуда нашемуда нашему
ккккколлективу сообщили, что мыоллективу сообщили, что мыоллективу сообщили, что мыоллективу сообщили, что мыоллективу сообщили, что мы
переходим на новые стандарты,переходим на новые стандарты,переходим на новые стандарты,переходим на новые стандарты,переходим на новые стандарты,
все были в замешательстве -все были в замешательстве -все были в замешательстве -все были в замешательстве -все были в замешательстве -
пугали новые требования ипугали новые требования ипугали новые требования ипугали новые требования ипугали новые требования и
наше «соответствие»наше «соответствие»наше «соответствие»наше «соответствие»наше «соответствие»
стандартам. Но после того какстандартам. Но после того какстандартам. Но после того какстандартам. Но после того какстандартам. Но после того как
мы ознакмы ознакмы ознакмы ознакмы ознакомились сомились сомились сомились сомились с
программами, выяснилось, чтопрограммами, выяснилось, чтопрограммами, выяснилось, чтопрограммами, выяснилось, чтопрограммами, выяснилось, что
бояться нечего, нужно толькбояться нечего, нужно толькбояться нечего, нужно толькбояться нечего, нужно толькбояться нечего, нужно толькооооо
работать - больше,работать - больше,работать - больше,работать - больше,работать - больше,
какакакакачественнее и продуктивнее.чественнее и продуктивнее.чественнее и продуктивнее.чественнее и продуктивнее.чественнее и продуктивнее.

овые стандарты помога-
ют учителю самостоя-
тельно планировать и

прогнозировать результаты
обучения, что, несомненно, по-

высит качество образования.
Хочу отметить еще один мо-

мент, вызывавший вопросы, -
это зарплата учителя, работаю-
щего по новым стандартам. Не
секрет, что ходят слухи о мизер-
ных зарплатах тех, кто перешел
на новую систему оплаты труда.
Можно отметить, что все наши
опасения оказались беспочвен-
ными. Все сотрудники получили
зарплату выше той, которая
была в конце прошлого года. Мы
надеемся, что тенденция роста
сохранится и в последующие ме-
сяцы, а мы готовы учиться, учить
и соответствовать новому стан-
дарту!

                                                Н.ДУНДУК        Н.ДУНДУК        Н.ДУНДУК        Н.ДУНДУК        Н.ДУНДУКОВА,ОВА,ОВА,ОВА,ОВА,
      учитель на      учитель на      учитель на      учитель на      учитель начальных кчальных кчальных кчальных кчальных классовлассовлассовлассовлассов

«Шк«Шк«Шк«Шк«Школы здоровья» №568олы здоровья» №568олы здоровья» №568олы здоровья» №568олы здоровья» №568

С первого июля наша шкС первого июля наша шкС первого июля наша шкС первого июля наша шкС первого июля наша школаолаолаолаола
вошла в состав 134вошла в состав 134вошла в состав 134вошла в состав 134вошла в состав 134
участникучастникучастникучастникучастников «Пилотногоов «Пилотногоов «Пилотногоов «Пилотногоов «Пилотного
проекта-2» по развитиюпроекта-2» по развитиюпроекта-2» по развитиюпроекта-2» по развитиюпроекта-2» по развитию
общего образования вобщего образования вобщего образования вобщего образования вобщего образования в
Москве (постановлениеМоскве (постановлениеМоскве (постановлениеМоскве (постановлениеМоскве (постановление
Правительства Москвы отПравительства Москвы отПравительства Москвы отПравительства Москвы отПравительства Москвы от
12 июля 2011 г. № 308-ПП).12 июля 2011 г. № 308-ПП).12 июля 2011 г. № 308-ПП).12 июля 2011 г. № 308-ПП).12 июля 2011 г. № 308-ПП).
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ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

Расшифровка словаРасшифровка словаРасшифровка словаРасшифровка словаРасшифровка слова
достаточно проста. НСОТ - этодостаточно проста. НСОТ - этодостаточно проста. НСОТ - этодостаточно проста. НСОТ - этодостаточно проста. НСОТ - это
новая система оплаты труновая система оплаты труновая система оплаты труновая система оплаты труновая система оплаты труда, ада, ада, ада, ада, а
вот его содержание вызываетвот его содержание вызываетвот его содержание вызываетвот его содержание вызываетвот его содержание вызывает
множество споров, слумножество споров, слумножество споров, слумножество споров, слумножество споров, слухов,хов,хов,хов,хов,
домыслов и недопонимания.домыслов и недопонимания.домыслов и недопонимания.домыслов и недопонимания.домыслов и недопонимания.
На самом деле все достаточноНа самом деле все достаточноНа самом деле все достаточноНа самом деле все достаточноНа самом деле все достаточно
просто и понятно, еслипросто и понятно, еслипросто и понятно, еслипросто и понятно, еслипросто и понятно, если
внимательно читать документывнимательно читать документывнимательно читать документывнимательно читать документывнимательно читать документы
и знаки знаки знаки знаки знакомиться с опытомомиться с опытомомиться с опытомомиться с опытомомиться с опытом
ккккколлег. Ведь новая системаоллег. Ведь новая системаоллег. Ведь новая системаоллег. Ведь новая системаоллег. Ведь новая система
оплаты труоплаты труоплаты труоплаты труоплаты труда - «новая» неда - «новая» неда - «новая» неда - «новая» неда - «новая» не
везде, уже не первый годвезде, уже не первый годвезде, уже не первый годвезде, уже не первый годвезде, уже не первый год
похожие системы применяютсяпохожие системы применяютсяпохожие системы применяютсяпохожие системы применяютсяпохожие системы применяются
в различных регионах России.в различных регионах России.в различных регионах России.в различных регионах России.в различных регионах России.
Что-то там получается, что-тоЧто-то там получается, что-тоЧто-то там получается, что-тоЧто-то там получается, что-тоЧто-то там получается, что-то
не очень - вот великне очень - вот великне очень - вот великне очень - вот великне очень - вот великолепнаяолепнаяолепнаяолепнаяолепная
возможность избежать ошибоквозможность избежать ошибоквозможность избежать ошибоквозможность избежать ошибоквозможность избежать ошибок
ккккколлег и постараться получитьоллег и постараться получитьоллег и постараться получитьоллег и постараться получитьоллег и постараться получить
преимущества. Что жепреимущества. Что жепреимущества. Что жепреимущества. Что жепреимущества. Что же
положено в основу НСОТ вположено в основу НСОТ вположено в основу НСОТ вположено в основу НСОТ вположено в основу НСОТ в
Москве, какие действительноМоскве, какие действительноМоскве, какие действительноМоскве, какие действительноМоскве, какие действительно
серьезные изменения вносятсясерьезные изменения вносятсясерьезные изменения вносятсясерьезные изменения вносятсясерьезные изменения вносятся
с введением НСОТ, какс введением НСОТ, какс введением НСОТ, какс введением НСОТ, какс введением НСОТ, каковыовыовыовыовы
первые резупервые резупервые резупервые резупервые резульльльльльтаты?таты?таты?таты?таты?

тобы не сильно теоретизи-
ровать, буду рассказывать
и приводить примеры из

жизни своей 18-й школы, которая
1 апреля 2011 года вступила в
«Пилотный проект по развитию
общего образования в Москве»,
одним из требований которого и
было введение новой системы
оплаты труда с 1 сентября 2011
года.

На самом деле суть пилотного
проекта не во введении НСОТ,
суть пилотного проекта в улучше-
нии качества и результативности
работы школ при помощи новых
механизмов взаимодействия, в
том числе и при помощи новой
системы финансирования обра-

НСОТ - совсем не страшно
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зовательных учреждений. Задача
проекта - внимание к каждому
ребенку, его развитию, его успе-
хам, попытка найти самые силь-
ные стороны каждого ученика и
через них развивать те, которые
«западали». Для этого у школ
должны были появиться механиз-
мы работы над этим вопросом.
Таким механизмом и стала новая
система финансирования.

Школа теперь сама решает,
какую часть денег из норматива
пустить на зарплату, какую на
другие неотложные нужды. Сразу
оговорюсь: пока еще средства на
ремонт, школьное питание и при-
обретение оборудования школам
не передали в управление, но это
только вопрос времени. Самое
важное: в каждой школе должны
быть определены те критерии ка-
чества и результативности, по
которым можно будет оценивать
работу ее сотрудников.

Что же дает пилотный проект
каждой из категорий участников
образовательного процесса?

Для детей. Школа получила
возможность уделять большее
внимание запросам детей в учеб-
ном процессе. Самый интерес-
ный итог - классы с индивидуаль-
ными учебными планами, где
дети и родители выбирают пред-
меты, по которым будет прохо-
дить углубление. Школа приоб-
рела самостоятельность в выбо-
ре форм организации занятий -
это и поток, и группа, и любая
другая форма, которая важна,
интересна и эффективна на дан-
ный момент, сняты ограничения
на деление на группы по различ-
ным предметам. Дети вошли в

реальный орган управления шко-
лой - управляющий совет и в со-
стоянии оказывать реальное воз-
действие на жизнь школы и на
управленческом уровне.

Для родителей. Весь объем
бесплатных кружков, секций,
групп продленного дня, учебных
предметов сохранен и не может
сокращаться, так как финансиро-
вание школ не сокращается (в
худшем случае может быть сохра-
нено на прежнем уровне, в луч-
шем - увеличено). Родители вме-
сте с детьми и педагогами уча-
ствуют в работе управляющего
совета и регулируют работу шко-
лы, в том числе и поощрение пе-
дагогов.

Для учителей. Все гарантии
по оплате труда сохранены - зар-
плата учителей не может быть
уменьшена при сохранении того
же объема работы и квалифика-
ции. Появилась реальная возмож-
ность получить увеличение зарп-
латы за счет стимулирующих
выплат за результат и качество
работы - чем выше качество рабо-
ты, тем больше зарплата. Крите-
рии результативности и качества
не спущены сверху, а выработаны
самими учителями с участием ро-
дителей, администрации, детей.

Для администрации. Появи-
лись рычаги не только морально-
го, но и материального стимули-
рования педагогов, которые хоро-
шо работают. Появился орган уп-
равления школой - управляющий
совет, который помогает глубже
видеть проблемы, существующие

в школе, решать их коллегиально,
с учетом мнения всех участников
образовательного процесса.

Для всех. Школа становится
открытой площадкой совместно-
го творчества детей, родителей,
педагогов. Вся документация, в
том числе и финансовая, открыта
для всеобщего ознакомления,
обсуждения, внесения корректи-
вов. Формируется единое образо-
вательное пространство района,
округа, города, в котором каждый
участник в состоянии оказывать
влияние на происходящее в учеб-
ном заведении, делать его лучше,
комфортнее, профессиональнее.

Ну а теперь о конкретике!
НСОТ!

Первоначальная работа по
введению новой системы оплаты
труда предполагала, что мы все
вместе ознакомимся с основными
положениями постановления
Правительства Москвы 86-пп и
выработаем общие подходы к на-
шей дальнейшей работе. Собра-
ния, «круглые столы», лекции и
опросы помогли в этом. Вот при-
мер одного из таких опросных
листов:

Ф. И. О. __________________
(см. таблицу 1).

 Выработав основные подходы
к введению НСОТ в положениях,
определяющих оплату труда, мы
закрепили основные положения,
которые гарантировали то, что
зарплата педагогов не уменьшит-
ся в связи с нововведениями. Мы
предусмотрели базовую ставку

учителя - ту, от которой начнут считаться надбавки,
доплаты, ученико-час. Так как в школе достаточно
сильный и квалифицированный педагогический
коллектив, базовой ставкой стала ставка 12-го раз-
ряда ЕТС - 19741 рубль. Просчитали ученико-час, у
нас он получился величиной в 10 рублей 61 копейку.
Дальше мы предусмотрели коэффициенты для пе-
дагогов, имеющих первую и высшую квалификаци-
онные категории, - 8% и 16% соответственно, зало-
жили коэффициенты на деление классов на группы
- от 1,5 до 3, предусмотрели сохранение тех надба-
вок и доплат, которые были гарантированы преды-
дущими нормативными документами: установили
доплату учителям иностранного языка, доплату за
звания и отраслевые награды, доплату за классное
руководство. И очень важный момент - предусмот-
рели механизм компенсации, если при тех критери-
ях, которые мы прописали в своем положении об оп-
лате труда, произойдет уменьшение оплаты труда
педагога, то есть из специального фонда мы допла-
чиваем тому, у кого упала зарплата до прежнего ее
уровня.

 Отработав базовую часть фонда оплаты труда,
мы перешли к выработке самого сложного и самого
интересного этапа введения НСОТ - разработке сти-
мулирующей части, ее критериев и методов распре-
деления. Сначала попытались выяснить многие не-
ясные или непонятные моменты, вот пример анкет и
опросов, проводимых в коллективе:

Система оплаты труда
Кто должен оценивать качество

работы?
(см. таблицу 2).

Какие критерии должны
учитываться при оплате труда?

(см. таблицу 3).

Можно выбрать из перечисленных, можно пред-
ложить другие.

Образование, наличие педагогического образо-
вания, общий стаж, педагогический стаж, стаж ра-
боты в данном учреждении, категория, проверка
тетрадей, руководство кабинетом, звание, государ-
ственные и отраслевые награды, дополнительная
работа, результаты ЕГЭ и ГИА, процент качества,
успеваемость, результаты независимых срезов зна-
ний, участие в конкурсах, проведение выездных
мероприятий с детьми, участие детей в олимпиадах
и конкурсах, победы детей в олимпиадах и конкур-
сах, публикации, выступления педагога, методичес-
кая работа, повышение квалификации, другое.

После долгих обсуждений пришли к выводу, что
целесообразнее брать период изменения критериев
- триместр (школа учится по триместровой системе),
установить систему самооценки с контролем мето-
дического объединения и согласования с управляю-
щим советом. Вот так выглядят листы самооценки
педагогов школы:

Лист самооценки педагога
за 2010-2011 учебный год

(см. таблицу 4).

Дата заполнения: _________________
Подпись __________________________

Каждый педагог самостоятельно заполняет свои
листы самооценки, передает их администрации на
проверку, после проверки и просьбы представить те
или иные материалы, подтверждающие самооцен-
ку, выставляются баллы, передаются в методичес-
кое объединение для согласования и ознакомления.
При отсутствии возражений подсчитывается общее
количество баллов по категориям сотрудников, оп-
ределяется размер стимулирующей части, который
делится на количество баллов, чтобы определить
«стоимость» одного балла, и начисляется стимули-
рующая часть сотруднику в соответствии с набран-
ными баллами. Надо сказать, что уже в начале ра-
боты по новой системе у некоторых педагогов сти-
мулирующая часть сравнялась с базовой, а у не-
скольких человек даже превысила ее.

Что можно сказать еще? Новая система в школе
введена с 1 сентября этого года. По результатам
двух месяцев средняя заработная плата выросла на
17%, а к концу года превысит 20%. Мы сохранили
всех сотрудников и группы продленного дня и круж-
ки. Ни один из сотрудников школы не стал получать
меньше, если ведет то же количество часов или
выполняет тот же объем работ. И самое главное -
мы стали больше интересоваться результативнос-
тью своей работы, ее качеством.

Скоро конец триместра, и мы собираемся вмес-
те, чтобы обсудить, что нужно поправить, изменить
или доработать в нашей новой системе оплаты тру-
да, ведь это тоже в наших силах!

А.ВЕРГА.ВЕРГА.ВЕРГА.ВЕРГА.ВЕРГЛИНСКИЙ,ЛИНСКИЙ,ЛИНСКИЙ,ЛИНСКИЙ,ЛИНСКИЙ,
директор шкдиректор шкдиректор шкдиректор шкдиректор школы №18олы №18олы №18олы №18олы №18
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Евгений ЯМБУРГ, член-Евгений ЯМБУРГ, член-Евгений ЯМБУРГ, член-Евгений ЯМБУРГ, член-Евгений ЯМБУРГ, член-
кккккорреспондент Рорреспондент Рорреспондент Рорреспондент Рорреспондент РАО, директорАО, директорАО, директорАО, директорАО, директор
Центра образования №109 -Центра образования №109 -Центра образования №109 -Центра образования №109 -Центра образования №109 -
обладателя гранта мэра:обладателя гранта мэра:обладателя гранта мэра:обладателя гранта мэра:обладателя гранта мэра:

егодня школы срав-
нивают по результа-
там единого госу-

дарственного экзамена - это счи-
тается критерием результатив-
ности. У меня возникает вопрос:
есть школа в центре крупного го-
рода, гимназия или лицей, куда
съезжаются одаренные дети со
всего города, а есть школа в по-
селке, где маргинальное населе-
ние, полно алкоголиков, матери-
одиночки. Это же разный контин-
гент. Существует ли универсаль-
ный критерий, тот термометр, с
помощью которого школы мож-
но сравнивать между собой без
учета контингента, без учета их
местоположения? Может быть,
школе, где 5 или 7 процентов не
сдали ЕГЭ, но дети не были на
улице, не пили, не кололись, у

них была какая-то духовная
жизнь, кружки и так далее, нужно
поклониться?!

Сам по себе критерий оценки
деятельности школы - очень тон-
кий профессиональный инстру-
мент. Например, ребенок может
страдать дислексией (наруше-
ние, при котором человек путает
слоги, переставляет буквы в сло-
вах). В Америке существует спе-
циальная программа по обуче-
нию таких детей, на которую тра-
тят огромные деньги, из таких
детей потом получаются гении,
художники, музыканты, архитек-
торы, но с точки зрения языка
они безграмотны. Предполо-
жим, школа Ямбурга взяла де-
вочку, у которой было 50 или 60
ошибок при поступлении. С по-
мощью различных изощренных
методик мы вывели ее на пока-
затель 10 ошибок, для этого ре-
бенка это огромный рост, за это
учителя надо награждать. Но с
точки зрения единого государ-

ственного экзамена 10 ошибок
все равно «2».

В этом вопросе и в сравнении
школ надо быть очень аккурат-
ными. Я не хочу сказать, что нет
критериев стимулирования педа-
гогического роста людей, они
есть, но они не так однозначны.
Это отдельный профессиональ-
ный разговор, пока же мы идем
по линии «дубины народной вой-
ны», так проще сравнивать.

Я человек реалистичный, по-
этому выступал и выступаю про-
тив ЕГЭ. Не то что мы его боим-
ся, у нас его сдают, даже коррек-
ционный класс можно подгото-
вить. Страшен не сам ЕГЭ, а
многие другие вещи, например,
когда сравнивают школы, когда
прагматичный ребенок может
учиться только по трем предме-
там, а все остальное по боку. Но
образование - это система. Ме-
ханизм единого экзамена уже
работает, он оплачен, в этой сис-
теме работают люди. Если завт-
ра сказать, что мы отменяем
ЕГЭ, это будет катастрофой. Тут
есть над чем работать, но если
говорить честно, полная отмена
ЕГЭ невозможна, уже закрути-
лась эта машина.

Я противник ЕГЭ, но у него
есть плюс: социальный лифт.
Все-таки ребенок в деревне или
в провинциальном городе полу-
чает возможность поступить в
столичный вуз или в вуз крупно-

го города. Другое дело, что в городе надо
на что-то жить в общежитии, что-то есть. Не
все так однозначно. Есть плюсы и минусы,
но отменить ЕГЭ невозможно.

Нет идеальных моделей, которые бы
полностью исключили коррупционность,
где бы вы ни проводили экзамен. Мы либе-
ральный инструмент пришили к советскому
государству. Как только он стал дубиной
народной войны, он не мог не стать инстру-
ментом коррупции, чтобы ни говорили
наши руководители.

Я бы предложил создать независимые
центры для сдачи ЕГЭ по всей стране. Эти
центры заключали бы договор с МГУ, Бау-
манским университетом. Представьте себе,
я ректор МГУ, а вы руководитель подобно-
го центра. Вы мне дали «стобалльных», а я
на первой же сессии вижу, что это не так.
Все, больше я никогда в жизни с вами не
заключу договор и не буду вам платить, это
повлечет за собой вашу полную дискреди-
тацию на рынке.

Такие центры заинтересованы строго с
вас спрашивать: и репутацию не потеряют,
и деньги заработают. Это бы стало провер-
кой качества для таких центров, но в таком
случае между ними должна быть конкурен-
ция. Я как ректор буду выбирать, с каким из
центров заключить договор, кто дает более
качественный результат. В таком случае
все войдет в норму, не сразу, будут наруше-
ния, но через 5-6 лет все наладится. Но это
либеральная модель, а не вертикальная.

Второй момент: должна быть возмож-
ность пересдать экзамен сколько угодно
раз, но за деньги, а не ждать следующего
года. Это противоречит вертикализации
образования, но я, критикуя, предлагаю.

АлекАлекАлекАлекАлександр ШЕВКИН, учительсандр ШЕВКИН, учительсандр ШЕВКИН, учительсандр ШЕВКИН, учительсандр ШЕВКИН, учитель
математики ФМШ №2007математики ФМШ №2007математики ФМШ №2007математики ФМШ №2007математики ФМШ №2007
(облададатель гранта мэра-(облададатель гранта мэра-(облададатель гранта мэра-(облададатель гранта мэра-(облададатель гранта мэра-
2011), кандидат2011), кандидат2011), кандидат2011), кандидат2011), кандидат
педагогических наук,педагогических наук,педагогических наук,педагогических наук,педагогических наук,
почетный работник общегопочетный работник общегопочетный работник общегопочетный работник общегопочетный работник общего
образования РФ (2009),образования РФ (2009),образования РФ (2009),образования РФ (2009),образования РФ (2009),
лауреат премии мэра Москвылауреат премии мэра Москвылауреат премии мэра Москвылауреат премии мэра Москвылауреат премии мэра Москвы
и двуи двуи двуи двуи двух грантов Москвых грантов Москвых грантов Москвых грантов Москвых грантов Москвы
в области образования:в области образования:в области образования:в области образования:в области образования:

азглядывая рейтинг
300 московских
школ, я выделил

для себя главную мысль: моя
школа заняла 12-е место. Не-
плохо, прямо скажем.

Я удивился, что впереди нет
СУНЦ МГУ - знаменитой шко-
лы имени А.Н.Колмогорова.
Потом сообразил, почему ее
нет в рейтинге - она финанси-
руется не из московского бюд-
жета, а из бюджета МГУ. Лично
мне это показалось несправед-
ливым. Если из-за бюджета вы
не можете дать деньги этой
школе, так и объявите, но опре-
делите ее законное место в
рейтинге. Это же московская
школа, она находится не на
Луне.

Меня неприятно царапнула
фраза в комментарии о крите-
риях отбора школ: «Оценивая
школу по ЕГЭ, эксперты брали
не средний балл, а рассчиты-
вали количество выпускников,
которые могли бы без проблем
поступить в престижный вуз.
Так, за каждого учащегося, ко-
торый по каким-либо трем эк-
заменам набрал не менее 220
баллов, начисляется 1 балл. В
МИОО считают, что этот пока-
затель оценивает эффектив-
ность работы школы». Сегодня
мне дали ссылку на документ
под названием «Порядок и кри-
терии конкурсного отбора об-
разовательных учреждений го-
рода Москвы на получение
Гранта мэра Москвы по итогам
2010-2011 учебного года.
Здесь приведены не только
критерии, но и баллы, получен-
ные каждой школой. Интерес-
но, что два лицея (№№ 1303 и
1502) набрали одинаковое чис-

ло баллов - по 138, а две шко-
лы (№№ 2007 и 654) - по 137. В
этом случае предусмотрено
сравнение результатов по ГИА
для выявления победителя.
Ссылки на сравнение резуль-
татов по ГИА нет. А для трех
школ, набравших по 67 баллов,
такая ссылка есть. Неувязочка
вышла.

Друзья мои! Как же так? По-
чему эффективной работой
считается «брать не уменьем, а
числом»? Пусть в первой шко-
ле 260 выпускников, а во вто-
рой 26. Если обе они подгото-
вили ровно половину своих вы-
пускников на хорошем уровне,
то первая получит 130 баллов,
а вторая 13? Неужели это озна-
чает, что первая школа работа-
ет в 10 раз эффективнее вто-
рой?! До сих пор эффектив-
ность работы считалась как-то
иначе, учитывался результат
«на единицу продукции». Вот и
А.Суворов говорил: «Воюй не
числом, а уменьем». Правда,
это не впрямую про обучение,
но про действия хорошо обу-
ченных солдат. Иначе откуда
бралось умение? Может быть,
мы потому так трудно и безра-
достно живем, что до сих пор
не научились считать эффек-
тивность своей работы?

Кстати, в первой десятке
есть школа №179 МИОО. По-
здравляю! Но эта школа ведет
набор с 6-го класса, значит,
доля выпускников в этой шко-
ле выше, чем в рядовой мос-
ковской школе, и критерии от-
бора школ дают ей преимуще-
ства перед рядовыми школа-
ми. В моей школе набирают
учащихся с 5-го класса, в упо-
мянутом СУНЦе тоже не с пер-
вого. Но это же рейтинг для
всех школ. Надо делать или
разные рейтинги для обычных
и специализированных школ,
или единый рейтинг (это инте-
реснее), но более справедли-
вый к обычным школам. Иначе
вспоминаются знаменитые
слова товарища Сталина: «Не
важно, как голосуют, важно,
кто считает» и возникают подо-

зрения почти по Маяковскому:
если считают так, значит, это
кому-нибудь нужно!

Кто поддержал критерии,
предложенные МИОО? Ба! Зна-
комые все лица: Ярослав Кузьми-
нов! По его мнению, «очень важ-
но стимулировать борьбу школ за
наполняемость, за обучение
большего количества детей, от
чего зависит и их финансирова-
ние». Но наполняемость школ и
наполняемость старших паралле-
лей в школах не одно и то же.
Кроме того, кто сказал, что с рос-
том наполняемости школ (клас-
сов) растет эффективность обра-
зовательного процесса? Неужели
эта эффективность выражается
числом рублей учительской зарп-
латы на одного обучающегося?
Ох уж эти экономисты, загоняю-
щие в тупик «экономизма» обра-
зование России! Люди, остере-
гайтесь советов закоренелого ре-
форматора образования в Рос-
сии! Если он похвалил критерии
рейтинга школ и результаты их
применения, то надо еще сто раз
подумать!

Не вижу причины для опти-
мизма Ярослава Кузьминова,
считающего, что «в нашем рей-
тинге все критерии счетны. Нет
субъективных экспертных оце-
нок. В России не верят в рейтин-
ги, поскольку есть мнение, что
участники могут договориться.
Так вот этот рейтинг можно лег-
ко проверить. Место зависит от
работы школ, а не от того, кто и с
кем договорился». Но место
моей школы №2007 в этом рей-
тинге не выявлено со всей убе-
дительностью. Или эта убеди-
тельность не попала в оконча-
тельный документ?

Департамент образования ис-
пек первый рейтинг школ. Если
этот первый блин и не комом, то
сильно подгорел на необъектив-
ности критериев и неаккуратнос-
ти их применения. Надо бы хоро-
шо продумать критерии рейтинга
следующего учебного года, что-
бы не возникало вопросов и не-
доумений, а то и недоверия, ко-
торые легко могут перечеркнуть
полезное начинание.

Кто и за что получает гранты?
ОСТРАЯ ТЕМА

Вчера в Кремле были вручены 10 грантов
школам, которые лидируют в рейтинге. Но
дискуссия о том, каким образом были
присуждены эти и другие 75 грантов за успехи
выпускников в сдаче ЕГЭ и участии в
олимпиадах, продолжается. Причем самым
активным образом в ней участвуют директора и
педагоги тех школ, что эти гранты получили.

 Марк АГР Марк АГР Марк АГР Марк АГР Марк АГРАНОВИЧ, директорАНОВИЧ, директорАНОВИЧ, директорАНОВИЧ, директорАНОВИЧ, директор
Центра мониторинга и статистикиЦентра мониторинга и статистикиЦентра мониторинга и статистикиЦентра мониторинга и статистикиЦентра мониторинга и статистики
образования Федеральногообразования Федеральногообразования Федеральногообразования Федеральногообразования Федерального
инститинститинститинститинститууууута развития образования:та развития образования:та развития образования:та развития образования:та развития образования:

ачество образования не
исчерпывается учебны-
ми достижениями, для

разных групп потребителей критерии
оценки будут различными, поэтому
любая система оценки должна быть
ориентирована на конкретную груп-
пу. У директоров, родителей, орга-
нов управления и прочих участников
процесса разные представления о
том, что такое хорошая школа. Для
управленцев чем больше детей в
классе, тем лучше, для родителей
наоборот - чем детей меньше, тем
больше внимания к конкретному ре-
бенку. Помимо несомненной ценнос-
ти учебных достижений важна соци-
ализация детей, есть такие крите-
рии, как сохранение здоровья, это во
многом следствие выполнения нор-
мативных требований. Несколько
лет назад мы реализовали проект по
оценке качества образования в шко-
лах 15 регионов России, рассматри-
вая три параметра - результаты обу-
чения, социализацию и соблюдение
нормативных требований. Система
была разработана для принятия уп-
равленческих решений органами уп-
равления образованием и позволяла
сравнивать регионы и муниципали-
теты по этим параметрам. Мы обра-
батывали информацию о том, есть
ли рядом со школой детские сады,
музеи, вузы, учреждения дополни-
тельного образования. Выяснилось,
например, что охват дошкольным об-
разованием сказывается на количе-
стве второгодников, когда дети полу-
чают дополнительное образование
вне школы, это улучшает их резуль-
таты. Нас интересовал не только
средний балл ЕГЭ, но и количество
отличников, двоечников и вообще
дифференциация результатов по
школам, потому что выравнивание
среднего балла - это принципиаль-
ная задача. Ведь конкурсы на допол-
нительное финансирование выигры-
вают лучшие школы, а худшие стано-
вятся только хуже. Мы выяснили, что
результаты ЕГЭ в крупных школах с
большой наполняемостью классов
высоки, а в самых маленьких школах
с классами по 2-3 человека резуль-
таты выше, чем в тех, где по
7-8 человек. Причина в том, что в
первом случае фактически ведут ин-
дивидуальные занятия, что довольно
несложно, даже средний учитель тут
справится, работа же в малых груп-
пах требует специальных про-
фессиональных навыков, которым
нигде не обучают. Так что не факт,
что с десятью учениками учитель
будет работать эффективнее, чем с
двадцатью - большой группой, обу-
чению которой его учили.

От редакции

Неоднократно и вице-мэр

Москвы Ольга Голодец, и ми-

нистр образования Москвы Иса-

ак Калина отмечали, что крите-

рии отбора кандидатов на при-

суждение гранта мэра за дости-

жения в области образования

будут уточняться. А это значит,

что будут учтены все предложе-

ния управленцев и педагогов.

Сегодня Исаак Калина поручил

провести «круглый стол» на эту

тему, все желающие смогут выс-

казать свое мнение и внести

предложения. Следите за наши-

ми публикациями.

Информация к сведению

В ходе конкурсных процедур на
соискание гранта мэра Москвы был
разработан механизм определения
достижений в образовательной дея-
тельности общеобразовательных уч-
реждений Москвы. Рейтинг школ со-
ставляется на основании двух объек-
тивных показателей: результаты
ЕГЭ и результаты участия школьни-
ков в олимпиадах. Использование
этих показателей позволяет оценить
качество знаний выпускников и воз-
можность обеспечения их индивиду-
альной образовательной траекто-
рии, а также качество работы обра-
зовательных учреждений с одарен-
ной молодежью. При этом к рассмот-
рению принимаются результаты наи-
более авторитетных олимпиад: Все-
российская олимпиада школьников
(региональный и заключительный
этапы) и Московская олимпиада
школьников.

Рейтинг формируется путем
сложения баллов по двум показате-
лям. Расчет показателей осуществ-
ляется следующим образом:

1 балл - за каждого обучающе-
гося, набравшего в сумме за три ЕГЭ
не менее 220 баллов;

1 балл - за каждого призера ре-
гионального этапа Всероссийской
олимпиады школьников и Московс-
кой городской олимпиады школьни-
ков;

3 балла - за каждого победите-
ля регионального этапа Всероссийс-
кой олимпиады школьников и Мос-
ковской городской олимпиады
школьников;

5 баллов - за каждого призера
заключительного этапа Всероссийс-
кой олимпиады школьников;

10 баллов - за каждого победи-
теля заключительного этапа Всерос-
сийской олимпиады школьников.

При одинаковом количестве бал-
лов в рейтинге учитываются резуль-
таты ГИА-9:

1 балл - за каждого обучающе-
гося, получившего по двум обяза-
тельным общеобразовательным
предметам (русский язык и матема-
тика) не менее 9 баллов в сумме по
5-балльной шкале.
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Валентина ИВАНОВА,Валентина ИВАНОВА,Валентина ИВАНОВА,Валентина ИВАНОВА,Валентина ИВАНОВА,
председатель Всероссийскпредседатель Всероссийскпредседатель Всероссийскпредседатель Всероссийскпредседатель Всероссийскогоогоогоогоого
педагогическпедагогическпедагогическпедагогическпедагогического собрания:ого собрания:ого собрания:ого собрания:ого собрания:

осковская органи-
зация ВПС - это
особая организа-

ция для России. Именно в Моск-
ве выдвигаются значимые ини-
циативы, которые с большим ин-
тересом воспринимают во всех
регионах страны. Мы рады, что
теперь  эта столичная обще-
ственная организация активно
включается в работу ВПС.

ВПС ведет большую работу.
По предложению нашей органи-
зации был проведен Год учителя,
мы участвовали в  реализации
ПНПО,  провели шесть съездов,
в работе которых принимали
участие первые руководители
страны.  Наши предложения все-
гда находили отклик и реальное
воплощение на практике. Дело в
том, что так или иначе  в стране
идет ориентация на введение но-

ОБЩЕСТВО

Кто, если не мы?

Наталья ШЕРРИ,  председатель  МоскНаталья ШЕРРИ,  председатель  МоскНаталья ШЕРРИ,  председатель  МоскНаталья ШЕРРИ,  председатель  МоскНаталья ШЕРРИ,  председатель  Московсковсковсковсковского  регионального отого  регионального отого  регионального отого  регионального отого  регионального отделенияделенияделенияделенияделения
ВсероссийскВсероссийскВсероссийскВсероссийскВсероссийского педагогического педагогического педагогического педагогического педагогического собрания:ого собрания:ого собрания:ого собрания:ого собрания:

ы обозначили  тему нашей конфе-
ренции так: «Успешная школа -
успешный учитель - успешный ре-

бенок».  В 1992 году вышел Закон РФ «Об об-
разовании», в  котором был сформулирован
общественно-государственный принцип уп-
равления  системой образования. Тогда впер-
вые он был сформулирован именно таким об-
разом. С тех пор прошло 19 лет,  нужно понять,
много это или мало. С точки зрения  истории
немного, с точки зрения человеческого возра-
ста  большой период.

Для нас с  точки зрения  становления обще-
ственного сознания 19 лет - это только пер-
вые шаги в реализации, поэтому, вступая в
некоторый период взросления, мы должны очень многое осмыслить. Мы дол-
жны прежде всего понять свою роль в этой жизни.

ВПС - организация, которая  должна объединить учителей, это одна из глав-
ных наших задач. Сегодня власть стала нас слышать,  поэтому нам нужно фор-
мулировать свои предложения власти, экспертировать   документы, важные для
жизни педагогического сообщества, влиять на процессы, происходящие вокруг
нас, на отношения власти и профессионального сообщества. По сути, наша
главная задача - создать качественную систему управления в образовании,  она
имеет некий психолого-педагогический характер, а если это так, то кто, кроме
нас, может ее решить? Только мы, профессионалы, которые должны взять на
себя роль заинтересованного, грамотного и цивилизованного переговорщика
между властью и  нашим профессиональным сообществом, между властью и
теми, кто сегодня создает законы.  Ради выполнения этой задачи  мы и собра-
лись в Московскую региональную организацию ВПС, если мы правильно поста-
вим работу  этого общественного сообщества, то придем к вполне реальным и
нужным результатам.

Чего мы ждем от нашей организации? Прежде всего того, что мы научимся
правильно ориентировать людей, представлять им полную и объективную ин-
формацию, не допускать, чтобы люди, в том числе педагоги и родители, стано-
вились предметом  манипуляций,  активно предлагать решения,  вести конструк-
тивный диалог с властью,  оказывать влияние на происходящие процессы, эк-
спертировать инициативы, обеспечивать обратную связь с нашими учительски-
ми коллективами,  родителями и детьми. Именно  ради достижения этих целей
и было создано  при поддержке «Единой России» более пяти лет  назад Всерос-
сийское педагогическое собрание. Сегодня оно объединяет в своих рядах 320
тысяч человек по всей России, и это уже сила.

Многие вопросы, связанные с повышением заработной платы учителей до
средней по экономике регионов, поддержка инициативного учителя,  проект
«Новый учительский дом» и многие другие важные проблемы находятся в поле
зрения и внимания ВПС. Как руководитель организации Валентина Иванова
вошла в  координационный совет Общероссийского народного фронта, и это га-
рантирует нам  то, что власть будет слышать  голос учителей еще лучше.

Региональный совет Мос-
ковского отделения ВПС

Наталья ШЕРРИ - председа-
тель совета, заместитель руково-
дителя Департамента образова-
ния

Сергей АТАНАСЯН - прорек-
тор по учебной работе МГПУ

Марина ИВАНОВА - первый
заместитель председателя Мос-
ковской городской организации
Общероссийского профсоюза об-
разования

Виктория МОЛОДЦОВА -
член Центрального совета ВПС,
член Московской городской Об-
щественной палаты по образо-
ванию, шеф-редактор «УГ-Моск-
ва»

Михаил МОКРИНСКИЙ - ди-
ректор лицея №1535

Дмитрий ЕРЕМЕЙЦЕВ - ди-

ректор Московского дома учите-
ля

Зифа АБДРАХМАНОВА - за-
меститель начальника управле-
ния Департамента образования

Роман АЛЕКСАНДРОВ - ди-
ректор школы с углубленным изу-
чением отдельных предметов
№1366

Антон БАТАЛОВ - директор
Юго-Восточного окружного мето-
дического центра, доцент МИОО

Ирина ВАСИНА - заместитель
председателя Московского го-
родского экспертно-консультаци-
онного совета родительской об-
щественности

Дмитрий ГРИГОРЬЕВ - ди-
ректор Центра образования
№825

Нина ГУСЕВА - председатель
Московского городского совета

руководителей государственных
дошкольных учреждений, заведую-
щая детским садом №1781

Галина КАПУСТИНА - директор
педагогического колледжа №7
«Маросейка», председатель совета
директоров педагогических коллед-
жей

Светлана КРАСИЛИНА - замес-
титель директора научно-методи-
ческого центра

Светлана КРЕМНЕВА - дирек-
тор школы №532

Павел КУЗЬМИН - председа-
тель Московского городского сове-
та молодых педагогов, заместитель
директора Центрального окружного
методического центра

Артур МАКСАЕВ - учитель анг-
лийского языка Центра образова-
ния №775, член городского совета
молодых специалистов

Елена МАТЮХИНА - руководи-
тель структурного подразделения
методики развития детского движе-
ния и социального проектирования
окружного методического центра

Марина МЕЛЬНИКОВА - дирек-
тор школы №277

Людмила МЯСНИКОВА - пред-
седатель Московского городского
экспертно-консультационного сове-
та родительской общественности

Александр НАЗАРОВ - дирек-
тор школы №1297

Павел НЕКРАСОВ - старший
вожатый школы №518, председа-
тель совета старших вожатых Цент-
рального округа

Мария РЯХОВСКАЯ - директор
Центра развития ребенка - детского
сада №1678

Михаил СЛУЧ - директор школы
№1060

Марина ФИРСОВА - директор
гимназии №1518

Елена ЦВЕТКОВА - директор
Центра диагностики и консультиро-
вания «Надежда»

Елизавета ЧИРКОВА - директор
Центра образования №775

В совет войдут по должности
десять председателей окружных
отделений, которые будут избра-
ны в ближайшее время.
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Грамоты «За достижения и
активное участие в реализации
пилотного проекта по развитию
общего образования в Москве»
вручены коллективам:

- школы №1967 (директор Елена Якушева);
- школы №283  (директор Ирина Воронова);
- школы №498 (директор Тамара Гордзейко);
- школы №185 (директор Ольга  Попова);
- прогимназии №1752 (директор Ирина Рябини-

на);
- школы №1194 (директор Ольга  Антонова);
- школы №1020  (заместитель директора по

УВР 1-й ступени обучения  Татьяна Березина).

Грамоты «За педагогическое
мастерство при введении нового
федерального стандарта
начального общего образования»
вручены:

педагогу ЦО №1858 Светлане ФИЛАТО-
ВОЙ;

учителю начальных классов школы №307
Варваре ЖЕЛТУХИНОЙ;

учителю начальных классов  школы №1297 с
углубленным изучением английского языка Ирине
ШЛОМА;

учителю начальных классов  школы №849
Юлии ВАСИЛЬЕВОЙ;

учителю начальных классов ЦО «Школа здо-
ровья» №1071 Елене ЕЛИСЕЕВОЙ;

учителю начальных классов прогимназии
№1718 Оксане СЕРГЕЕВОЙ;

заместителю директора по УВР (начальной
школы) школы №1353 Татьяне АЛЕКСАНДРОВОЙ.

Почетной грамотой Всероссийского
педагогического собрания
награждены:

Ирина ГРИБ,  учитель русского языка и литера-
туры школы №1032,  за активное внедрение совре-
менных информационно-коммуникативных техноло-
гий в преподавание предметов филологического
цикла;

Елена  ВОЛКОВА,  учитель начальных клас-
сов школы №1237, за активное участие в работе Ас-
социации учителей начальных классов Москвы и
достойный вклад в развитие московского образова-
ния;

Александр ЛОБЖАНИДЗЕ,  учитель геогра-
фии гимназии №1306, за активное участие в органи-
зации и проведении I Всероссийского съезда учите-
лей географии;

Владимир ШЕРЕМЕТЬЕВ, учитель информа-
тики Центра образования №1329, за активное учас-
тие в работе ассоциации учителей информатики
Москвы;

Глеб МОЧАЛОВ, учитель технологии Центра
образования №293, за активное внедрение в образо-
вательный процесс современных информационно-
коммуникативных технологий;

Леонид КАЦВА, учитель истории гимназии
№1543, за активное участие в создании Ассоциации
учителей истории Москвы;

Ирина ДЕРЮГИНА, заведующая детским са-
дом комбинированного вида №1524,  за высокий
профессионализм, успехи в организации и совер-
шенствовании воспитательно-образовательного
процесса в дошкольном образовательном учрежде-
нии;

Маргарита АЛЕКСАНДРОВА, учитель химии
школы №819, за большой вклад в развитие химичес-
кого образования школьников Москвы.

Награды - педагогам

Москва работает с ВПС
вых организационных форм, связанных с
реализацией 83-ФЗ. Надо сказать, что в ре-
гионах эта работа идет по-разному: одни
школы и ДОУ  хотят оставаться бюджетными,
другие  видят для себя важным переход в ста-
тус АУ.   Наша организация очень вниматель-
но относится к этой  проблеме, чтобы разоб-
раться, какие преимущества или проблемы
возникают при этом, поддерживаем тех, кто
получает свободу,  пропагандирует опыт ра-
боты  управляющих советов как важной госу-
дарственно-общественной формы управле-
ния образовательными учреждениями. Мы не
раз обсуждали федеральные образователь-
ные стандарты,  категорически выступили
против поспешного принятия закона «Об об-
разовании в РФ», настаивая на включении в
текст законопроекта специального раздела о
статусе учителя.  Для нас важно, что в тре-
тью версию проекта  по нашему предложе-
нию включена норма о  том, что средняя учи-
тельская зарплата не должна быть ниже
средней зарплаты по экономике региона,
причем для всех образовательных учрежде-
ний. Сегодня идет работа по вопросу  повы-
шения зарплаты учителей, речь  пока не
идет о зарплате  работников дошкольного и
дополнительного образования. Это вызыва-
ет у нас определенное недоумение:  нам ка-
жется, что такая ситуация не совсем верна,
и мы надеемся, что она будет исправлена
после принятия закона «Об образовании в
РФ». Наша позиция  еще и такая: мы счита-
ем, что индексацию зарплаты педагогов
нужно проводить раз в год, чтобы она не
отставала от средней по экономике, так как
нас теперь не устраивает одномоментное
повышение зарплаты, это должен быть по-
стоянный процесс, от этого зависит улучше-
ние  материального положения учителей.
Это наше предложение поддержал Предсе-
датель Правительства РФ Владимир Путин.
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возглавляю комиссию, которая от-
слеживает то, как  реализуется  наш
пилотный проект по развитию  обще-

го образования, как наши школы - участники пи-
лотного проекта выполняют те обязательства,
которые они взяли на себя в соответствии с ре-
шением Правительства Москвы №86ПП. Мне
пришлось выступать дважды  на заседании на-
блюдательного совета и рассказывать, в частно-
сти, и об общественном мнении, которое сфор-
мировалось на момент введения пилотного про-
екта в ОУ.  На мой взгляд, в Москве не было  еще
ни одного  проекта, который бы реализовывали в
таких масштабах. Обычно шел нажим сверху, не
учитывая того, как в нем хотят участвовать обра-
зовательные учреждения и педагогические кол-

лективы, с другой стороны,  такие проекты реа-
лизовывали по воле волн: кто-то принял реше-
ние, а школы должны были реализовывать. Пи-
лотный проект реализуется путем последова-
тельного расширения числа участников, боль-
шинство из них действительно идут  в него по
доброй воле, понимая, что  это дает дальнейшее
развитие образовательных учреждений. Самое
главное, что этот проект реализуется путем пост-
роения сетевого взаимодействия, когда  те, кто
уже научился, учат следующих. Это очень важно,
так как когда проект только-только начинался, не
было никакого опыта, был определенный страх,
когда появился первый опыт в пилотных школах,
это сетевое взаимодействие, на наш взгляд, ста-
ло одним из ценных элементов этого проекта.
Одни руководители  школ учат других руководи-
телей, и это создает хорошую почву для работы.

Сегодня нам нужно  думать о том, как про-
изойдет переход пилотного проекта   окончатель-
но в рабочий режим, так как паническое настро-
ение в некоторых коллективах присутствует и
сейчас, они еще не до конца представляют себе
перспективы. Те, кто сейчас еще не вошел в пи-
лот, пока еще не совсем ясно представляют себе
все процедуры, поэтому с ними нужно проводить
особую работу, не ослаблять внимания.

Наблюдательный совет  очень интересно рабо-
тает, очень интересно рассматривает опыт  школ
- участников пилотного проекта. Когда  выступают
директора этих школ на заседаниях совета, очень
хочется дойти до самой сути. Мы спрашиваем их:
«У вас действительно возросла зарплата,  а что
случилось с учителями, а как изменилось штат-
ное расписание?» Когда мы получаем осмыслен-
ные, хорошо представляемые ответы, то  пони-
маем, что в основе ответа - работа коллективов.
Очень активную позицию занимает родительская
общественность, она заинтересована в  работе
школ, причем неформально. Это делает пилот
интересным. В реализации пилотного проекта
важно, как это внедряется: в больших массах, в
очень сжатые сроки, очень эффективно. Мы хо-
тим, чтобы следующий год, когда этот режим ра-
боты будет введен для всех школ, показал, что
есть реальные ресурсы для повышения  заработ-
ной платы и в последующие годы, а не только в
начале пилотного проекта.

Сегодня мы говорим о Всероссийском педаго-
гическом собрании, о том, как будет  развивать-
ся его деятельность и, в частности, деятельность
Московской организации Общероссийского
профсоюза образования, совсем недавно она
приняла решение   вступить в состав ВПС.  Мы
думали, а нужно ли нам вступать в эту обще-
ственную организацию или  просто вести и даль-
ше свою работу? Мы рассматривали  ВПС как не-
коего конкурента, который вдруг  заберет неко-
торые наши функции или добьется большего ус-
пеха в этом деле. Пока была такая позиция, мы
стояли в стороне. Но последние события летнего
периода, когда прошел шестой съезд ВПС, те
инициативы, которые выдвигает Всероссийское
педсобрание, касающиеся вопросов, которые
очень интересуют профсоюз (сохранение дос-
рочной пенсии по стажу, сохранение  досрочной
пенсии по стажу при уходе педагога на пенсию по
старости, гарантии по оплате труда учителя),

убедили нас в том, что  профсо-
юз и ВПС должны работать вме-
сте. На мой взгляд, в этом смыс-
ле конкуренция между нами бу-
дет только  дополнительным
двигателем, потому что  это по-
может нам добиться лучших ре-
зультатов в работе на благо
учителя.

Сегодня много говорят об ус-
пешном учителе. Нам хочется,
чтобы наш московский учитель
действительно был успешен. Я
посмотрела один из опросов
ВЦИОМа, когда население
страны  отвечало на вопрос
«Каков сегодняшний учитель?».
В анкете были указаны возмож-
ные ответы по разным позици-
ям, касающимся учителей. Я по-
пробовала провести некую экс-

пертную оценку со стороны учи-
телей одного из округов Моск-
вы,  предложив им оценить
себя, ответить на те же самые
вопросы.  Меня поразило то, что
от 30 до 40 процентов опрошен-
ных  граждан считают, что  учи-
тель сегодня - человек подчи-
ненный, но  так считают и 83
процента опрошенных учите-
лей. Если  учитель так несвобо-
ден, то он не будет успешен.
Для того чтобы учитель стал
свободным, должны быть реше-
ны такие задачи, как обеспече-
ние желания работать в  обще-
ственных организациях. В раз-
ных организациях! Пусть это
будет профсоюз, который обла-
дает какими-то своими права-
ми, пусть это будет ВПС, пусть
это будет любое другое объеди-
нение учителей. Но для этого
должно быть желание. Самый
главный враг такого желания -
формализм. Я очень хочу, что-
бы  наша организация ВПС на-
шла такие формы реализации
своих задач, которые бы  дей-
ствительно объединяли людей
неравнодушных и желающих
вести эту работу.

Вторая оценка, которую дали
наши учителя и которая сильно
разнится с оценкой общества, -
это то, какой учитель - добрый,
умный   или бездушный. 30 про-
центов граждан считают, что у
нас   есть бездушные учителя,
66 процентов учителей считают
так же. Я понимаю, что учителя,
отвечая так, имели в виду своих
коллег. Пока мы не будем забо-
титься о  том, чтобы учитель
был свободным и творческим,
чтобы он перестал быть без-
душным, никакие педагогичес-
кие задачи мы в наших педаго-
гических коллективах не ре-
шим. Мне кажется,  что совмес-
тные задачи профсоюза, ВПС,
Департамента образования со-
стоят в том, чтобы в первую оче-
редь инициировать  деятель-
ность  учителей в обществен-
ных объединениях, изучать их
мнение по тем кардинальным
изменениям, которые происхо-
дят в нашем городе. Это должно
быть новым информационным
каналом, потому что надо раз-
венчивать мифы и легенды, ко-
торые создаются по разным на-
правлениям нашей деятельнос-
ти. Очень важно решать задачу
появления успешного учителя
через сохранение традиций
коллективизма. Коллективизм в

условиях конкуренции, к сожа-
лению, уходит, он становится
индивидуализмом, нам надо
найти такие рычаги, которые бы
сохраняли традиции коллекти-
визма в наших педагогических
коллективах.

Мне кажется, что очень важ-
ны социальные инициативы.
Сегодня об этом не очень много
говорят, но инициатива Влади-
мира Путина об учительском
доме в настоящий момент в
Москве очень актуальна.  Про-
блема учительской зарплаты
ушла, но остались еще три: жи-
лье,  здоровье и пенсия. Решив
эти  три проблемы, мы уже смо-
жем говорить и о  качественном
подборе кадров, и о ротации
кадров, и о повышении прести-

жа учительского труда. Нынче
очень важно, чтобы эти  иници-
ативы шли от нас, педагогов,
чтобы они доходили до Прави-
тельства Москвы, чтобы мы
представили такую программу,
которую бы Правительство
Москвы не отказалось реализо-
вывать. Если говорить о про-
грамме жилья, то практически
все былые программы закончи-
лись. Перестает существовать
учительская очередь на предос-
тавление жилья, нет массового
строительства для молодых пе-
дагогов, приостановлена про-
грамма «Молодой семье - дос-
тупное жилье». Мне кажется,
будет правильным,   принимая
решения Московского регио-
нального отделения ВПС, запи-
сать: разработать такую про-
грамму и обратиться с такой
инициативой в Правительство
Москвы. Добрых слов заслужи-
вает инициатива ВПС, которое,
проводя свой «круглый стол» в
Госдуме РФ, в свое решение
записало положения, которые
могут войти в состав жилищной
политики в Москве относитель-
но педагогических кадров.

Нам нужно развивать и дру-
гие социальные программы. И
программу дополнительного
пенсионного обеспечения,  и
программу софинансирования
оздоровления работников обра-
зования. Тогда мы поднимем не
только возможности обеспече-
ния  столичной системы образо-
вания наиболее качественными
кадрами, но и качество жизни
наших педагогов. Действитель-
но, сегодня меняется суть рабо-
ты  профсоюзной организации и
общественных организаций,
если общественная организа-
ция захочет, она может найти
свое место, гласно  высказы-
вать свое мнение, добиваться
решения если не всех, то хотя
бы части тех проблем, которые
видит и выдвигает. Один из по-
казателей того, что отношение
к общественным организациям
меняется, - Общероссийский
народный фонд рекомендовал
кандидатом в депутаты Госду-
мы РФ   шестого созыва предсе-
дателя Московской городской
организации Общероссийского
профсоюза образования Сер-
гея Кузина. Мы это расценива-
ем как возможность професси-
онально, гласно отстаивать ин-
тересы учительства, прежде
всего московского учительства.

ОБЩЕСТВО

Успешный учитель -
учитель общественно

активный
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зучая как научный
сотрудник РАО ис-
торию отечествен-

ной педагогики, работая (так уж
повезло!) вместе с великим пе-
дагогом современности Влади-
миром Караковским, я понял
одну простую истину - настоя-
щие педагоги всегда работают
на результат.

Успешная сдача ЕГЭ, поступ-
ление ребенка в вуз, даже под-
готовка квалифицированных
кадров для инновационной эко-
номики - это все частные резуль-
таты. Они кажутся обществу
наиважнейшими ровно до тех
пор, пока не разрушается юны-
ми руками Манежная площадь,
не вспыхивают предместья Па-
рижа и кварталы Лондона. Вот
тогда общество вспоминает, что
педагогика - это передача норм
и ценностей культуры.

Сегодня педагогика не толь-
ко в России, но и по всему миру
с культурным наследованием
справляется все хуже. Растет
число «школ без педагогики»,
своего рода репетиционных цен-
тров. Учитель и ученик встреча-
ются здесь как функции (обу-
чать и обучаться), но не как
люди, не как поколения. Школы,
как верно заметил министр об-
разования Москвы Исаак Кали-
на, перестают быть воспита-
тельными системами. И те луч-
шие общественные силы, кото-
рые это видят, задают два воп-
роса: «Может быть, общество
делегирует в учителя не совсем
тех людей?» и «Может быть, об-
щество не так вознаграждает
учителей за труд?»

Про «не тех людей» говорить
не буду, это сложная и тонкая
самостоятельная тема, а вот про
вознаграждение скажу, специ-
ально используя этот объемный
термин. Вознаграждение учите-
ля за труд - это не только дос-
тойная зарплата, но и звания,
грамоты, медали, хорошее жи-
лье, позитивный образ в обще-
ственном сознании, правовая и
моральная защищенность, дос-
тойная пенсия и еще многое дру-
гое. В условиях работы учителя
на результат (а другого кризис-
ное общество просто не может
себе позволить) вознагражде-
ние может быть только стимули-
рующим. Тот, кто хоть раз чего-
то в жизни действительно доби-
вался, достигал, знает, что он
делал это либо на внутренних,
либо на внешних стимулах. Нет
крепких стимулов - нет стоящего
результата.

Российское общество и госу-
дарство как можно скорее долж-
ны выстроить систему стимули-
рующего вознаграждения учи-
теля. Стимулирующая система
оплаты труда - только часть этой
системы. Важная, но часть. Бо-
лее того, я убежден, что финан-
совое стимулирование будет
эффективным только в составе
системы морального стимулиро-
вания учителей. И если прозрач-
ным и понятным становится рас-
пределение финансовых
средств в зависимости от ре-
зультатов работы педагога, то
такими же прозрачными и по-
нятными должны стать процеду-
ры представления педагогов к
наградам, получения жилищных
субсидий и кредитов.

При этом не следует забы-
вать, что школа - это не просто
совокупность педагогов-про-
фессионалов. При таком сово-
купном подходе результаты ра-
боты одного учителя на уроке
легко могут быть уничтожены
другим учителем на другом уро-
ке. Современное учительство-
вание - командная игра. Как из-
вестно, в хорошей школе пло-
хих учителей не бывает - они
либо уходят, либо профессиона-
лизируются. Устойчивый ре-
зультат дают именно учительс-
кие команды, и они обязательно
должны поддерживаться, в том
числе финансово.

Работа на результат, обеспе-
чение культурного наследова-
ния - это, на мой взгляд, глав-
ный вклад образования в разви-
тие гражданского общества сто-
лицы. А пилотный проект разви-
тия общего образования в Мос-
кве, в котором мы все стали
либо участниками, либо свиде-
телями, - вклад в стратегию раз-
вития гражданского общества,
потому что за выравниванием
финансирования школ в конеч-
ном счете стоит вопрос о том,
строим ли мы общество соли-
дарное, помнящее о взаимопод-
держке, равных возможностях и
социальной справедливости,
или общество жестко конкурен-
тное, разделенное на группы и
группировки, борющиеся за
лучший кусок хлеба, за лучшее
место под солнцем.

За повышением самостоя-
тельности и открытости школ
стоит вопрос о том, появятся ли
у нас местные сообщества
граждан, вместе решающие об-
щие социальные проблемы и,
главное, доверяющие друг дру-
гу. Через управляющие советы,
через настоящих обществен-
ных людей в школу обязатель-
но придут неимитационные со-
циальные практики. В итоге
наши дети смогут почувство-
вать себя в школе не только
учениками своих учителей, но и
гражданами школы, граждана-
ми большого общества. И в
этом большом гражданском
обществе должна быть внятно
и ярко представлена педагоги-
ческая позиция.

Педагогическая позиция, как
и всякая другая, - это единство
сознания и деятельности чело-
века: я думаю о том, что и как я
делаю, я делаю так, как я ду-
маю. Скрепляет профессио-
нальное сознание и деятель-
ность в позицию «профессио-
нальная общность». Не имея об-
щности с другими, очень трудно
держать свою позицию.

Замечу, что общность
объемнее и глубже, чем просто
организация. Если организация
- это целевое объединение лю-
дей по заранее определенной
структуре, то общность - объе-
динение людей на основе об-
щих ценностей и смыслов: про-
фессиональных и нравствен-
ных. В организацию люди вхо-
дят, в общности люди встреча-
ются, нормы, ценности, смыслы
взаимодействия привносят
сами участники общности.

Хочу надеяться, что Москов-
ское региональное отделение
Всероссийского педагогическо-
го собрания станет настоящей
профессиональной общностью.
Ведь общность - это еще и дове-
рие, главный дефицит нашего
времени.

Школа не должна
быть без педагогики

и педагога
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ссоциация педагогов  дошкольного
образования  приняла решение о со-
трудничестве с Всероссийским педа-

гогическим собранием. Мы надеемся, что эта об-
щественная организация  будет внимательно отно-
ситься к деятельности нашей ассоциации.

В рамках реализации плана работы совет   ас-
социации провел в Доме учителя деловую игру по
переходу на новые механизмы финансирования.
Участие в игре принимали более 50 заведующих
дошкольными учреждениями, а также старшие
воспитатели и  воспитатели из всех округов столи-
цы.  В первой части встречи участников  ознакоми-
ли с  предпосылками перехода дошкольных учреж-
дений города на новые механизмы финансирова-
ния, отметив, что  формирование эффективно
работающей системы образования невозможно
без продуманных  новых организационно-финан-

совых механизмов. При переходе на  эти механиз-
мы возникает необходимость, с одной стороны, га-
рантировать равные возможности, с другой - пре-
доставлять образовательным учреждениям опре-
деленную долю самостоятельности. Сравнитель-
ный анализ ситуации финансирования при смет-
ном финансировании и субсидиарном показал
преимущества новой системы.

Одним из приоритетных направлений развития
дошкольного образования  сегодня стали созда-
ние и реализация механизмов обеспечения высо-
кого качества дошкольного образования. С октяб-
ря 2011 года все дошкольные учреждения Москвы
перешли на финансирование в форме субсидий,
что предполагает  приведение деятельности дош-
кольных образовательных учреждений в полное
соответствие с происходящими радикальными
изменениями в экономике страны, широким при-
менением в ней рыночных отношений. Ключевая
составляющая перехода на новые финансовые
механизмы - изменение в определении норматива.
Раньше норматив был определен по видам дош-
кольных учреждений, разница между верхним и
нижним порогом достигала двукратного размера.
Безусловно, что при таком разрыве в бюджетах уч-
реждений не может быть одинаковых требований
к качеству их работы. Теперь норматив распреде-
лен по возрасту воспитанников, бюджет по некото-
рым дошкольным учреждениям в IV квартале 2011
года увеличился на 20-25% по сравнению с про-
шлым годом, теперь созданы равные условия для
реализации воспитательно-образовательного про-
цесса во всех дошкольных учреждениях.

В этих условиях повышение оплаты труда и как
следствие мотивация коллективов дошкольных
учреждений к более высокому уровню работы  ста-
новятся одним из  важных показателей перехода.
Возможность введения систем оплаты труда от-
личных от тарифно-квалификационных предус-
матривает прозрачность распределения финансо-
вых средств в зависимости от конкретных резуль-
татов работы каждого сотрудника детского сада.

Единая тарифная сетка - унифицированный
подход, который предполагает деление всех со-
трудников на 18 разрядов. Надо сказать, что ее
введение было вполне оправдано в режиме жесто-
чайшей экономии и нехватки бюджетных средств в
начале 90-х годов. У Единой тарифной сетки  были
многочисленные недостатки, причем главный - то,
что зарплата каждого конкретного сотрудника не
зависит от качества его работы. Это нарушение
принципов Трудового кодекса. Кроме того, Единая
тарифная сетка основана на распределительных
принципах и не содержит стимулов для качествен-
ного и результативного труда.

Новая система позволяет максимально учесть
специфику труда практически в каждом дошколь-
ном образовательном учреждении. При соблюде-
нии общих подходов мы ожидаем, что в каждом
учреждении возникнет, по сути, своя система оп-
латы труда, со своими подходами к оценке труда
работников и структуре штатного расписания, не
говоря уже о расчете окладов. Это звучит непри-
вычно, но это следствие тех возможностей, кото-
рые создает новая система оплаты труда:  во-пер-
вых, большие полномочия передаются руководи-
телю бюджетного учреждения в вопросах распре-
деления фонда оплаты труда и привлечения тех
специалистов, которые необходимы в данный мо-
мент учреждению; во-вторых, руководитель смо-
жет самостоятельно принимать решения о том,
какое количество сотрудников необходимо для
исполнения задач, стоящих перед учреждением.

Новая система также предполагает, что все
источники, за счет которых выплачивается зара-

что новая система оплаты труда
поможет повысить качество го-
сударственных услуг. При этом
бюджетным учреждениям при-
дется научиться по-новому оце-
нивать труд специалистов, осва-
ивать новые методики подсчета
эффективности их труда и дея-
тельности самого образователь-
ного учреждения, потому что
зарплата каждого работника бу-
дет зависеть не только от каче-
ства его труда, но и от деятельно-
сти всего учреждения. Для  ДОУ
разработаны специальные пока-
затели, по которым будет произ-
водиться оценка эффективности
его работы. От исполнения этих
показателей будут зависеть не-
которые составляющие зарпла-
ты руководителей и работников
учреждения, например стимули-
рующие выплаты. В рекоменда-
циях, утвержденных приказом
Департамента образования горо-
да Москвы от 12 октября 2011 г.,
№751 определены конкретные
механизмы введения НСОТ, обо-
значена очень важная норма: за-
работная плата руководителя бу-
дет напрямую зависеть от сред-
ней заработной платы основного
персонала.  То есть если у работ-
ников зарплата будет снижаться,
то руководитель также станет
меньше получать. Критерии
оценки эффективности деятель-
ности работника заложены в спе-
циальном положении, которое
разрабатывает коллектив, а ут-
верждает орган общественно-
государственного управления
учреждения.

Следует отметить, что мы пе-
реходим к более сложной сис-
теме оплаты труда, руководите-
лю надо будет правильно органи-
зовать работу кадровой службы,
бухгалтерии. Теперь они должны
будут не просто учитывать при-
сутствие человека на работе, а
научиться оценивать результат
его деятельности, а значит, нуж-
но разрабатывать новые формы
отчетности, бухгалтерам придет-
ся осваивать методики учета
вновь введенных показателей.

Основные преимущества
НСОТ заключаются в следую-
щих ее базовых характеристи-
ках:

- наличие механизма связи
заработной платы с качеством,
результативностью труда. Вве-
дение НСОТ - экономический
механизм регулирования содер-
жательных вопросов образова-
тельной политики сегодняшнего
дня, формирования гражданско-
го заказа на результаты учитель-
ского труда;

- повышение стимулирующих
функций оплаты труда, рост
объема стимулирующих надба-
вок в общем фонде оплаты тру-

да. Когда критерии качества и результатив-
ности работы определены, когда от этих пока-
зателей зависит рост доходов воспитателя,
то педагог может сам влиять на уровень сво-
его благосостояния, то есть  чем лучше рабо-
таешь, тем выше зарплата.

Говоря о переходе на НСОТ, нельзя не
сказать о возможных рисках, связанных с той
социальной напряженностью, которая неиз-
бежно возникнет в результате увеличения
дифференциации заработной платы работ-
ников государственных образовательных уч-
реждений. Введение стимулирующего прин-
ципа оплаты труда, притом что фонд стимули-
рующих надбавок очень значителен, неиз-
бежно привнесет в образовательные учреж-
дения конкуренцию и соперничество между
педагогами. С одной стороны, это преимуще-
ство, так как подтолкнет некоторых специа-
листов с лидерскими качествами к повыше-
нию качества работы. С другой - следует учи-
тывать, что государственные и муниципаль-
ные образовательные учреждения никогда не

были (как  остаются и теперь) сегментом рын-
ка, а  конкуренция эффективна тогда, когда
становится рыночным механизмом развития,
иначе она  превращается в соперничество,
создающее неблагоприятный психологичес-
кий климат в коллективе и снижает качество
работы. Все усугубляется еще и тем, что на
сегодняшний день ни в профессиональных
кругах, ни в обществе в целом представление
о результативности в сфере педагогического
труда до конца не сформировано, следова-
тельно, в сознании как самих педагогов, так и
руководителей размыты критерии того, кто
работает лучше, а кто хуже, в то время как по
почасовой оплате все было четко определе-
но. Такая неопределенность и высокая сте-
пень дифференциации неизбежно породят
большое количество обиженных и недоволь-
ных конкретным директором, региональной
администрацией, реформой перехода в це-
лом. Риски такого рода могут быть несколько
снижены активной и грамотной просветитель-
ской работой с руководителями. Понимая это,
городской Совет заведующих провел кон-
сультации, семинары в округах и организовал
интерактивный обмен мнениями. Наши пред-
ложения основаны на необходимости распре-
деления средств стимулирующей части ФОТ
в первую очередь на основе объективных по-
казателей, при этом руководитель конкретно-
го учреждения имеет максимум возможнос-
тей по установлению стимулирующих выплат
с учетом особенностей своего учреждения.
Заинтересованное участие всех заведующих
в решении такого сложного вопроса позволи-
ло определить основные этапы, следуя кото-
рым, можно уйти от уравнительной системы
оплаты труда так, чтобы основная часть кол-
лектива восприняла эти изменения положи-
тельно. Важно, чтобы руководитель не один
был инициатором происходящих изменений,
а смог повести за собой активных, творческих
педагогов, привлечь заинтересованных чле-
нов родительской общественности и предста-
вителей социума.

Обеспечив достойную зарплату, мы смо-
жем привлечь в детские сады высококвали-
фицированный персонал, стать более откры-
тыми для социума, заинтересовать обще-
ственность в оценке труда и распределении
стимулирующих выплат. Роль передовых ру-
ководителей, в числе первых переходящих на
новую систему оплаты труда,  в том, чтобы
доказать - она более прогрессивна, так как
предоставляет свободу в составлении штат-
ного расписания с учетом условий конкретно-
го учреждения. Московское правительство
дало возможность плавно и безболезненно
для коллективов  ДОУ перейти к новой систе-
ме оплаты труда, сохранив прежнее финанси-
рование в переходный период. Это позволит
им войти в новую систему оплаты труда под-
готовленными, без психологических стрессов
и потерь. Особенно это важно для тех учреж-
дений, объем финансирования которых рань-
ше был ниже, чем сейчас. Таким образом,
первые шаги  по предоставлению ДОУ  само-
стоятельности принятия решений в финансо-
во-хозяйственной деятельности сделаны -
есть нормативно-правовая база. Теперь не-
обходимо грамотно воспользоваться этим
правом, выбрать будущее для  своих учреж-
дений и идти к конечной цели -  повышению
качества образования при эффективном ис-
пользовании бюджетных ресурсов.
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беспечение жильем работников системы
образования - это не только социальный
вопрос. Это важное стратегическое на-

правление, поскольку решение жилищной проблемы
способствует закреплению педагогических кадров,
будучи мощнейшим средством мотивации педагогов к
более высокому уровню преподавания, к профессио-
нальному росту, общественной активности.

Мы поддерживаем инициативы Владимира Путина
по повышению уровня социальной защищенности и
материального стимулирования работников образо-
вания и уже имеем некоторый опыт работы в этом на-
правлении.

В Южном округе 500 образовательных учрежде-
ний, 30 тысяч человек работают в системе образова-
ния. В 2003 году на учете на улучшение жилищных
условий в окружном управлении образования состоя-
ли 655 семей. Учитывая остроту проблемы и заинте-
ресованность в закреплении кадров, окружное управ-
ление образования вышло с инициативой строитель-
ства дома для учителей. Мы обратились с предложе-
нием к руководству и педагогическому коллективу
школы №861, у которой была большая пришкольная
территория, отдать часть этой территории под строи-
тельство дома без ущерба для образовательного уч-
реждения.

Понимая важность и своевременность этого шага,
работники школы №861 на собрании трудового кол-
лектива приняли решение об отчуждении земли под
строительство дома для учителей. Идею горячо под-
держали префект ЮАО и Департамент жилищной по-
литики. Вопрос был рассмотрен на коллегии префек-
туры. Дом построили.

В 2009 году Департамент образования передал жи-
лую площадь по договору социального найма Южно-
му окружному управлению образования в количестве
219 квартир, из них 84 однокомнатных, 109 двухком-
натных, 26 трехкомнатных квартир.

Жилую площадь в доме-новостройке выделяли не
только педагогическим семьям, но и семьям других
работников образования (помощник воспитателя, по-
вар, завхоз, медицинская сестра) с учетом года поста-
новки на очередь по улучшению жилищных условий и
стажа их работы в системе образования. Мы понима-
ли: эта категория работников активно участвует в
обеспечении образовательного процесса, что немало-
важный фактор его организации.

Надо отметить, что квартиры в 23-этажном здании,
построенном по индивидуальному проекту, простор-
ные и светлые, с индивидуальной планировкой. Возле
дома есть своя небольшая, но очень яркая многофун-
кциональная детская площадка, есть подземная пар-
ковка для автомобильного транспорта, в пристроен-
ном помещении открыт Центр детского творчества,
рядом - детский сад и школа. Недалеко от дома распо-
ложен физкультурно-оздоровительный комплекс, есть
музыкальная школа, еще одно преимущество - сосед-
ство Битцевского лесопарка. Кстати, благодаря ново-
му строительству в школе №861 был проведен капи-
тальный ремонт, у учащихся появилась спортивная
площадка со специальным покрытием и оборудовани-
ем для футбола, волейбола и других подвижных игр.

Заселение «учительского дома» дало возможность
сократить очередь на 30 процентов, сейчас на учете в
управлении образования стоят 253 семьи. Казалось
бы, только недавно счастливые новоселы переехали
в свои квартиры, но мы понимаем, что останавливать-
ся на достигнутом нельзя, и уже изыскали возмож-
ность для строительства нового «учительского дома».
Его заселение позволит практически ликвидировать
очередность наших работников на улучшение жилищ-
ных условий, возможно, с новым руководством горо-
да сроки оформления бумаг сократятся. Есть земля,
есть надежный инвестор, а главное, есть огромное же-
лание помочь нашим работникам обрести свой дом,
свое семейное счастье. Истинная забота об учителе
заключается не в бесконечных разговорах об извест-
ных всем недостаткам, а в ежедневном кропотливом,
созидательном труде.

Поскольку мы считаем Всероссийское педагоги-
ческое собрание серьезным педагогическим сообще-
ством, которое способно инициировать новые про-
граммы, новые формы и направления работы, пред-
лагаем создать специальную комиссию, куда можно
было бы направлять предложения учителей по реше-
нию жилищных проблем, а также проанализировать
весь комплекс проблем, обобщить опыт других окру-
гов и при поддержке Департамента образования вый-
ти с инициативой на уровень Правительства Москвы
для решения вопроса обеспечения жильем работни-
ков системы образования.

ОБЩЕСТВО

Каждый учитель
имеет право
на свой дом

Свобода - выбор будущего

ботная плата работникам, будут
образовывать единый фонд оп-
латы труда. По факту сейчас это
так и есть, по факту  заведующие
ДОУ стимулируют всех штатных
сотрудников, в том числе и из
внебюджетных средств. Новая
система оплаты труда позволяет
более эффективно осуществ-
лять это стимулирование, выде-
лять сотрудников, которые наи-
более качественно работают,
добиваются лучших результатов,
направлять на это средства из
стимулирующей части фонда оп-
латы труда. Зарплата работника
с введением новой системы мо-
жет увеличиться в зависимости
от результатов и качества его
труда, а может остаться на уров-
не гарантированной ее части, но
его оклад не может стать мень-
ше, чем был. Мы рассчитываем,
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15 грантов по 2 миллиона рублей получили:15 грантов по 2 миллиона рублей получили:15 грантов по 2 миллиона рублей получили:15 грантов по 2 миллиона рублей получили:15 грантов по 2 миллиона рублей получили:
Строительный колледж №26 (директор Кон-
стантин Афонин).
Колледж индустрии гостеприимства (директор
Зоя Данилова).
Железнодорожный колледж (директор Михаил
Запорожченко).
Политехнический колледж №8 имени дважды
Героя Советского Союза И.Ф.Павлова (дирек-
тор Наталья Куторго).
Педагогический колледж №5 (директор Марга-
рита Леонтьева).
Строительный колледж №12 (директор Алек-
сандр Лунькин).
Технический пожарно-спасательный колледж
№57 (директор Александр Манаенков).
Технологический колледж №14 (директор
Юрий Мироненко).
Колледж предпринимательства №11 (директор
Анна Набатова).
Колледж связи №54 (директор Иван Павлюк).
Колледж автоматизации и информационных
технологий №20 (директор Виктор Поляков).
Технологический колледж №21 (директор Ни-
колай Раздобаров).
Колледж гостиничного хозяйства «Царицыно»
№37 (директор Наталья Седова).
Педагогический колледж №18 «Митино» (ди-
ректор Татьяна Сергеева).
Технологический колледж №28 (директор На-
талья Снопко).

10 грантов по 2 миллиона рублей заслужили:10 грантов по 2 миллиона рублей заслужили:10 грантов по 2 миллиона рублей заслужили:10 грантов по 2 миллиона рублей заслужили:10 грантов по 2 миллиона рублей заслужили:
Детский сад №879 (заведующая Светлана Бе-
лоус).
Детский сад компенсирующего вида №1889
(заведующая Светлана Грачикова).
Центр развития ребенка - детский сад №2626
(заведующая Ольга Гринченко).
Детский сад №2292 (заведующая Любовь Де-
нисова).
Детский сад комбинированного вида №525 (за-
ведующая Наталья Жарикова).
Детский сад развивающего вида №880 (заве-
дующая Людмила Коняшкина).
Детский сад общеразвивающего вида №1758
(заведующая Татьяна Марфунина).
Детский сад комбинированного вида №2403
(заведующая Оксана Мищенко).
Детский сад комбинированного вида №1744
(заведующая Наталья Першина).
Центр развития ребенка - детский сад №2558
(заведующая Ирина Туйчиева).

11 грантов по 2 миллиона рублей удостоены:11 грантов по 2 миллиона рублей удостоены:11 грантов по 2 миллиона рублей удостоены:11 грантов по 2 миллиона рублей удостоены:11 грантов по 2 миллиона рублей удостоены:
Центр внешкольной работы «На Сумском» (ди-
ректор Елена Абрамова).
Детский центр технического творчества (ди-
ректор Юрий Бельмач).
Центр патриотического воспитания САО (ди-
ректор Ольга Дашкова).
Детский оздоровительно-образовательный
центр «Западный» (директор Татьяна Чижова).
Дом пионеров и школьников «Севастополец»
(директор Юлия Кириченко).
Центр развития творчества детей и юношества
имени А.В.Косарева (директор Татьяна Коро-
лева).

ЛУЧШИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ МОСКВЫ

Гранты для тех,

В Белом зале мэрииВ Белом зале мэрииВ Белом зале мэрииВ Белом зале мэрииВ Белом зале мэрии
Москвы вице-мэр ОльгаМосквы вице-мэр ОльгаМосквы вице-мэр ОльгаМосквы вице-мэр ОльгаМосквы вице-мэр Ольга
ГГГГГолодец иолодец иолодец иолодец иолодец и министрминистрминистрминистрминистр
образования Москвыобразования Москвыобразования Москвыобразования Москвыобразования Москвы
Исаак Калина вручилиИсаак Калина вручилиИсаак Калина вручилиИсаак Калина вручилиИсаак Калина вручили
5050505050 дипломов третьейдипломов третьейдипломов третьейдипломов третьейдипломов третьей
степени обладателямстепени обладателямстепени обладателямстепени обладателямстепени обладателям
гранта мэра, кгранта мэра, кгранта мэра, кгранта мэра, кгранта мэра, которыеоторыеоторыеоторыеоторые
присуждены заприсуждены заприсуждены заприсуждены заприсуждены за лучшиелучшиелучшиелучшиелучшие
достижения вдостижения вдостижения вдостижения вдостижения в созданиисозданиисозданиисозданиисоздании
развивающей,развивающей,развивающей,развивающей,развивающей,
творческтворческтворческтворческтворческой,ой,ой,ой,ой,
социокусоциокусоциокусоциокусоциокульльльльльтттттурной средыурной средыурной средыурной средыурной среды
для обучающихсядля обучающихсядля обучающихсядля обучающихсядля обучающихся
воспитанниквоспитанниквоспитанниквоспитанниквоспитанникововововов
иииии стстстстстууууудентов.дентов.дентов.дентов.дентов.
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ЛУЧШИЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ МОСКВЫ

кто преуспел в работе
Центр детского творчества «Строгино» (дирек-
тор Татьяна Корочина).
Центр детского творчества «На Вадковском»
(директор Юлия Лившиц).
Центр развития творчества детей и юношества
«Жулебино» (директор Вера Малюкова).
Зеленоградский Дворец творчества детей и
молодежи (директор Оксана Сорокина).
Центр детского и юношеского творчества «Би-
бирево» (директор Евгения Филиппова).

Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-
реждениям Департамента культуры. Это:реждениям Департамента культуры. Это:реждениям Департамента культуры. Это:реждениям Департамента культуры. Это:реждениям Департамента культуры. Это:

Детская школа искусств имени М.А.Балакире-
ва (директор Людмила Комарова).
Детская школа искусств имени С.П.Дягилева
(директор Евгений Ротчев).

Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-Два гранта по 2 миллиона рублей вручены уч-
реждениям Департамента физической культу-реждениям Департамента физической культу-реждениям Департамента физической культу-реждениям Департамента физической культу-реждениям Департамента физической культу-
ры и спорта. Это:ры и спорта. Это:ры и спорта. Это:ры и спорта. Это:ры и спорта. Это:

Специализированная детско-юношеская спор-
тивная школа олимпийского резерва №42 (ди-
ректор Владимир Воробьев).
Специализированная детско-юношеская спор-
тивная школа олимпийского резерва №9 (ди-
ректор Валерий Тизяев).

Пять грантов по 2 миллиона рублей получили:Пять грантов по 2 миллиона рублей получили:Пять грантов по 2 миллиона рублей получили:Пять грантов по 2 миллиона рублей получили:Пять грантов по 2 миллиона рублей получили:
Специальная (коррекционная) общеобразова-
тельная школа-интернат II вида №22 (директор
Людмила Илюхина).
Специальная коррекционная общеобразова-
тельная школа-интернат III-IV вида №1 (дирек-
тор Константин Кравцов).
Средняя общеобразовательная школа «Школа
надомного обучения» №367 (директор Ирина
Матвеева).
Центр психолого-медико-социального сопро-
вождения детей и подростков (директор Игорь
Савченко).
Санаторно-лесная школа №7 (директор Ирина
Шпитальская).

Лауреатами 5 грантов мэра по 2 миллиона руб-Лауреатами 5 грантов мэра по 2 миллиона руб-Лауреатами 5 грантов мэра по 2 миллиона руб-Лауреатами 5 грантов мэра по 2 миллиона руб-Лауреатами 5 грантов мэра по 2 миллиона руб-
лей каждый по решению рабочей группы Де-лей каждый по решению рабочей группы Де-лей каждый по решению рабочей группы Де-лей каждый по решению рабочей группы Де-лей каждый по решению рабочей группы Де-
партамента образования на основании публич-партамента образования на основании публич-партамента образования на основании публич-партамента образования на основании публич-партамента образования на основании публич-
ной информации, размещенной в сети «Интер-ной информации, размещенной в сети «Интер-ной информации, размещенной в сети «Интер-ной информации, размещенной в сети «Интер-ной информации, размещенной в сети «Интер-
нет», стали:нет», стали:нет», стали:нет», стали:нет», стали:

Центр образования №686 «Класс-центр» (ди-
ректор Сергей Казарновский) - за создание
развивающей художественно-эстетической
среды.
Центр образования №1497 (директор Марина
Обижаева) - за развитие физкультурно-массо-
вой и спортивной работы, победу в городской
спортивной олимпиаде.
Центр образования №1429 имени Героя Совет-
ского Союза Н.А.Боброва (директор Любовь
Олтаржевская) - за успешную работу по соци-
ализации детей из семей мигрантов.
Центр образования №1475 (директор Наталия
Серебренникова) - за развитие художественно-
эстетического направления.
Школа №213 (директор Ольга Сысоева) - за
создание и успешное использование бизнес-
инкубатора.
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Этой осенью ДепартаментЭтой осенью ДепартаментЭтой осенью ДепартаментЭтой осенью ДепартаментЭтой осенью Департамент
образованияобразованияобразованияобразованияобразования
иииии ГГГГГосуосуосуосуосударственный центрдарственный центрдарственный центрдарственный центрдарственный центр
дополнительногодополнительногодополнительногодополнительногодополнительного
образования детейобразования детейобразования детейобразования детейобразования детей
«Лаборатория путешествий»«Лаборатория путешествий»«Лаборатория путешествий»«Лаборатория путешествий»«Лаборатория путешествий»
проводят фестиваль «Юныйпроводят фестиваль «Юныйпроводят фестиваль «Юныйпроводят фестиваль «Юныйпроводят фестиваль «Юный
лидер». Фестивальлидер». Фестивальлидер». Фестивальлидер». Фестивальлидер». Фестиваль
стартовал 20стартовал 20стартовал 20стартовал 20стартовал 20 октября,октября,октября,октября,октября,
ааааа закзакзакзакзакончится 6ончится 6ончится 6ончится 6ончится 6 декабря.декабря.декабря.декабря.декабря.

ель фестиваля - дать воз-
можность школьникам, ак-
тивно участвующим в со-

циальной жизни своих школ, му-
ниципалитетов и города, рас-
крыть свой личностный потенци-
ал, ознакомиться с инновацион-
ными педагогическими и воспи-
тательными технологиями, про-
явить свои организационные и
личностные качества в условиях
экстремальных тренингов и нео-

В условиях профильного обученияВ условиях профильного обученияВ условиях профильного обученияВ условиях профильного обученияВ условиях профильного обучения
старшекласснику предстоит принятьстаршекласснику предстоит принятьстаршекласснику предстоит принятьстаршекласснику предстоит принятьстаршекласснику предстоит принять
решение о самоопределении в каком-либорешение о самоопределении в каком-либорешение о самоопределении в каком-либорешение о самоопределении в каком-либорешение о самоопределении в каком-либо
профиле, который, как правило, связанпрофиле, который, как правило, связанпрофиле, который, как правило, связанпрофиле, который, как правило, связанпрофиле, который, как правило, связан
ссссс дальнейшим продолжением образованиядальнейшим продолжением образованиядальнейшим продолжением образованиядальнейшим продолжением образованиядальнейшим продолжением образования
иииии будущей профессиональной карьерой.будущей профессиональной карьерой.будущей профессиональной карьерой.будущей профессиональной карьерой.будущей профессиональной карьерой.
Однако половина учащихся, как правило,Однако половина учащихся, как правило,Однако половина учащихся, как правило,Однако половина учащихся, как правило,Однако половина учащихся, как правило,
свое профессиональное будущеесвое профессиональное будущеесвое профессиональное будущеесвое профессиональное будущеесвое профессиональное будущее
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оциологические исследования показывают,
что большинство пятнадцатилетних подрост-
ков предпочитают знать лишь основы дис-

циплин, а углубленно изучать только те, которые вы-
бираются, чтобы в них специализироваться. Следует
отметить и тот факт, что примерно треть старше-
классников к этому возрасту не готовы выбрать тот
или иной профиль обучения. Такая ситуация может
быть связана с их личностными особенностями, с ка-
чеством преподавания, с тем, что у родителей нет
должной психолого-педагогической культуры оказа-
ния помощи своим детям в решении таких проблем,
с отсутствием преемственности школы между на-
чальным, средним и высшим профессиональным об-
разованием, а также с нежеланием педагогической
общественности уделять должное внимание психо-
лого-педагогической поддержке самоопределения
школьников. Главный аргумент педагогов - дать уча-
щимся знания, а все остальное приложится.

Исходя из этого учащиеся выпускного 9-го класса
основной школы испытывают серьезные затруднения в
выборе профиля обучения в старшей школе и соверша-
ют этот выбор под влиянием случайных факторов. На-
пример, за компанию с товарищами, по совету взрос-
лых, которые часто переоценивают или недооценивают
способности и возможности детей. Нередко школьники
подпадают под влияние СМИ и общественных стерео-
типов, считая, что располагают достаточной информа-
цией о той или иной профессии, и именно этим объяс-
няют свой выбор профиля дальнейшего обучения.

В этой связи необходимость организации работы
продиктована тем, что без полноценной информации
о самом себе, без достоверного представления о сво-
их особенностях, способностях, умениях невозможно
соотнести себя с той или иной профессией. Объек-
тивное представление о своих психологических и
личностных особенностях, как правило, вызывает
чувство неудовлетворенности собой и становится
сильным стимулом для последующей работы по са-
моразвитию, самовоспитанию (имея такую информа-
цию, учащийся получает возможность развить у себя
качества личности, необходимые в понравившейся
ему профессиональной области); курсы по выбору
имеют личностно развивающую направленность,
поэтому данные, полученные в процессе самопозна-
ния, позволяют отслеживать изменения в личности
учащихся и становятся показателем эффективности
определенного курса. Исходя из всего этого в обще-
образовательной школе необходима организация
психолого-педагогического сопровождения, которое
способствует формированию психологической го-
товности учащихся к осознанному и самостоятельно-
му выбору профессии, планированию, корректиров-
ке и реализации своих профессиональных планов.

Для определения круга проблем при организации
психолого-педагогического сопровождения процес-
са профессионального самоопределения школьни-
ков в Юго-Западном округе был проведен семинар
для ответственных за профориентацию в образова-
тельных учреждениях. Целью семинара было прежде
всего освещение актуальных вопросов профориен-
тационной работы в образовательных учреждениях,
информирование о деятельности центров социаль-
но-трудовой адаптации и профориентации. В рамках
семинара были заслушаны доклады, затрагивающие
важнейшие проблемы по организации профориента-
ционной деятельности, перспективы развития этого
направления: «Формирование сетевого взаимодей-
ствия образовательных учреждений Юго-Западного
округа с опорными школами по профильному обуче-
нию», «Перспективные направления профориента-
ционной работы», «Новые профессии на рынке труда
и современная профориентационная литература».

По итогам семинара были определены задачи по
реализации государственной политики в области
профессиональной ориентации молодежи:

определение приоритетных направлений науч-
ных исследований и практической работы по про-

фессиональной ориентации и пси-
хологической поддержке учащих-
ся и содействие их осуществле-
нию;

развитие и совершенствова-
ние системы и программ профес-
сиональной ориентации;

обеспечение сотрудниче-
ства всех заинтересованных орга-
низаций на основе общей про-
граммы профессиональной ори-
ентации;

создание сетевого взаимо-
действия как внутри округа, так и
за его пределами для осуществле-
ния этого вида деятельности, то
есть информационного простран-
ства, позволяющего получить уча-
щимся максимум сведений о рынке
профессий, спрос на них в регионе;

реализация в полном объе-
ме прав учащихся на профессио-
нальную ориентацию;

рассмотрение аналитичес-
ких и информационных материа-
лов по вопросам профориентации
и психологической поддержки
учащихся;

выработка согласованных
позиций, решений, концепций по
проблемам профессиональной
ориентации; содействие профес-
сиональному становлению уча-
щихся.

Для организации эффективной
предпрофильной подготовки обу-
чающихся необходимо повыше-
ние психолого-педагогической
компетентности родителей в про-
фессиональном самоопределении
старшеклассников посредством
их привлечения к профориентаци-
онной работе. Работа с родителя-
ми включает тематические роди-
тельские собрания, конференции
совместно с учащимися и педаго-
гами, родительские всеобучи, те-
матические вечера, индивидуаль-
ные и групповые консультации,
организацию встреч родителей со
специалистами, анкетирование,
тестирование и другие формы.

Учитель профильной школы
должен оказывать помощь каждо-
му старшекласснику в проектиро-
вании индивидуальной образова-
тельной траектории в условиях
профильного обучения. Профори-
ентационная работа должна стать
не только задачей психологичес-
кой службы, но и универсальным
компонентом образовательного
процесса, поэтому учителям-
предметникам необходимо про-
хождение курсов повышения ква-
лификации, лекториев, семина-
ров и профессиональной перепод-
готовки.

Еще одно важное условие эф-
фективности профориентации в
образовательном учреждении -
создание единого образователь-
ного пространства, способствую-
щего самоопределению школьни-
ка, выстраиванию его индивиду-
ального социального и професси-
онального маршрута.

Таким образом, для эффектив-
ной организации профориентаци-
онной работы и удовлетворения
запроса каждого выпускника по
выбору профиля обучения необ-
ходимо использовать весь комп-
лекс психологических средств и
психолого-педагогических усло-
вий, опираясь на деятельность
ЦЗ, ЦСТА и ПО, психологической
службы школы, поддержку роди-
телей и компетентность учителей
и сотрудничество всех заинтере-
сованных организаций на основе
общей программы профессио-
нальной ориентации.
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оржественное откры-
тие конференции нача-
лось с приветственных

слов ректора МГПИ Алексан-
дра Кутузова: вручая золотую
мантию и знак почетного про-
фессора института одному из
основных докладчиков -
вице-президенту Синьдзяньс-
кой ассоциации по науке и
технологиям (Китай) Упуру
Халмурату, ректор возвел
конференцию в статус меж-
дународной. В течение трех
дней 296 участников конфе-
ренции, представляющие
Москву, 18 регионов России,
Латвию, Китай, Австралию,
Грецию, Украину, обсуждали
проблемы здоровья нации.
Тема эта, как известно, соци-
альная и актуальная, требую-
щая детальной разработки и
глубоких эмпирических ис-
следований. Конференция в
полном объеме доказала, что
уже начиная с дошкольного
возраста можно вести актив-
ные и эффективные занятия
по здоровьесбережению и
здоровьеобогащению насе-
ления РФ. На пленарных за-
седаниях, секциях и «круглом
столе» шла речь о механиз-
мах реализации государ-
ственной политики в области
сохранения и укрепления здо-
ровья детей, подростков и мо-
лодежи, о развитии ресурсов
здоровья подрастающего по-
коления и формировании
здорового образа жизни, ме-
тодологии здоровьесберега-
ющей среды как условия со-
хранения здоровья детей и

молодежи в аспекте междис-
циплинарной интеграции,
разработке и внедрении здо-
ровьеформирующих техноло-
гий в условиях непрерывного
образования в системе «детс-
кий сад - школа - вуз».

В честь Международного
дня студента была организо-
вана встреча Вениамина Ка-
ганова и Валентины Берези-
ной со студентами МГПИ,
разговор шел о необходимос-
ти обучения в магистратуре, о
проблемах трудоустройства
бакалавров и магистров, об
увеличении числа льгот для
студентов, о снижении очере-
дей в детские сады и увеличе-

ны, консервативна, но в здо-
ровых рамках, а с другой сто-
роны, гибкой и адаптивной,
только так она дает возмож-
ность развить те способнос-
ти, которые имеет ребенок.
Мы находимся в режиме по-
стоянных изменений, посто-
янных обновлений. В этих ус-
ловиях надо развивать в себе
самые лучшие качества, се-
рьезно относиться к прогно-
зам, исходить из потребнос-
тей общества и своих способ-
ностей. Когда я был на пер-
вом курсе, я об этом не ду-
мал, конечно же, но тогда
было намного проще - систе-
ма образования имела опре-

бычных испытаний в природной
среде, лучше узнать себя, своих
сверстников, свою Родину. Осо-
бенность фестиваля «Юный ли-
дер» - участие в нем детей с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья. Совместная активная це-
лесообразная и интересная дея-
тельность детей с различным
статусом здоровья, как ничто
другое, дает поразительные ре-
зультаты для эффективной соци-
ализации и интеграции молодых
людей с ОВЗ в сообщество свер-
стников, а также способствует гу-
манизации отношения к людям с
ограничениями здоровья среди
здоровых детей и подростков.

Осенний фестиваль «Юный
лидер» проходит на трех пло-
щадках. Первая - «Создай ко-
манду» - на базе учебного моло-
дежного реабилитационного

центра «Алмаз» Российского го-
сударственного социального
университета в городе Руза Мос-
ковской области, на территории
которого уже три года работает
парк уникальных высотных тре-
нажеров, построенный российс-
кими путешественниками Дмит-
рием и Матвеем Шпаро. Вторая
площадка - «Испытай себя» - на
базе детского оздоровительного
лагеря клуба «Приключение» в
Карелии. Третья - «Познай мир»
- в Крыму на Украине. Особыми
гостями и активными участника-
ми осеннего фестиваля стали
замечательные ребята из моло-
дежного движения J8 - «Юно-
шеской восьмерки».
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ВЫБОР

Что в молодости
сохранишь...

Сотрудничество

Юный лидер,
создай команду!

деленные социальные лиф-
ты, можно было расслабить-
ся: вступил на ступеньку - и
она тебя куда-нибудь прине-
сет, сейчас же можно пере-
шагнуть некоторые ступень-
ки».

Студентов интересовали
многие насущные проблемы,
например, есть ли какие-то
льготные программы для сту-
дентов, предусматривающие
помощь по приобретению жи-
лья. Вениамин Каганов отме-
тил, что этот вопрос очень
сложен: «Наше восприятие
находится на стыке капита-
лизма и социализма. Мы хо-
тим получать какие-либо бла-
га бесплатно и не хотим отда-
вать налоги. Молодежи надо
помогать, но молодежь быва-
ет разная. Например, есть си-
роты - они сами за себя не
могут постоять, а есть моло-
дые люди, которым ступеньку
покажи, и они сами пойдут
вверх. Государство должно
помогать тем, кому больше
помочь некому. Помощь мо-
лодежи должна заключаться
в поддержке, чтобы она смог-
ла сама себя проявить». Пер-
вый заместитель руководите-
ля Департамента образова-
ния пожелал студентам, что-
бы они использовали воз-
можность себя показать, до-
биться успехов в жизни, в
учебе и в работе.

нии бюджета образования на
30%.

На встрече Вениамин Ка-
ганов вспомнил о своих сту-
денческих годах: «Каждый
раз, когда встречаешься с
будущими учителями, не-
вольно вспоминаешь свои
студенческие годы, не знаю,
у кого как, но у меня была
одна сплошная работа. Не-
много занимался спортом,
работал в лаборатории, под-
рабатывал, в общем, зани-
мался тем, что помогало
учиться, жить и создавать ка-
кие-то заделы на будущее.
Даже странно, что мою буду-
щую профессию определило
не столько первое образова-
ние - я преподаватель физи-
ки, - сколько хобби, так полу-
чилось, что на первом курсе
увлекся спортом, потом за-
нялся молодежным движени-
ем, а потом все же вернулся
обратно в образование.
Жизнь все равно приводит
туда, куда вы и должны прий-
ти, так что, думаю, нужно
смело идти, и все, что поло-
жено, обязательно случится.

Задача образования - ус-
петь за изменениями во
внешнем мире. Когда я учил-
ся, мог понять, какие профес-
сии востребованные, сейчас
это уже сложнее сделать. По-
этому и система образования
должна быть, с одной сторо-

Профессию
выбираем в школе
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осле долгих лет поиска
школа возвращается к
тому, без чего раньше

была немыслима, - к воспита-
тельной работе как одной из
составляющих педагогической
деятельности. Опыт Татьянинс-
кой школы убедительно пока-
зывает, что воспитательная ра-
бота не просто одна из состав-
ляющих, но главная составля-
ющая всей педагогической де-
ятельности школы. Если зада-
чи воспитания и развития де-
тей стали в школе приоритет-
ными, если система воспита-
тельной работы грамотно про-
строена, то и учебная работа
обязательно даст высокие по-
казатели. Нет нужды в этом
случае специально продумы-
вать систему работы по повы-
шению учебной мотивации
школьников - проблема реша-
ется сама собой.

Приведу в качестве примера
результаты 2010-2011 учебно-
го года. Среди 169 школ Юго-
Востока наши учащиеся и пе-
дагоги заняли по итогам ЕГЭ
1-е место по русскому языку,
3-е - по истории, 5-е - по биоло-
гии, 9-е - по физике, 14-е - по
английскому языку, 15-е - по
математике, 17-е - по обще-
ствознанию, 25-е - по информа-
тике, 29-е - по литературе, а в
целом по Москве среди всех
школ - 22-е место. Из 19 выпус-
кников 17 поступили на бюд-
жетное отделение в такие
вузы, как МГУ (5 человек), Выс-
шая школа экономики (2),
МФТИ (1), Университет Манче-
стера (1), и только один - на
коммерческое отделение (еще
один ребенок поступил на ком-
мерческое, так как нет бюджет-
ного отделения на данном фа-
культете, но с большими льгот-
ными скидками). Трое учащих-
ся этого выпуска - золотые ме-
далисты, еще трое - победите-
ли Всероссийской, Курчатовс-
кой и Ломоносовской олимпи-
ад. Не менее замечателен и
результат ГИА: все учащиеся
9-х классов сдали экзамен по
русскому языку и математике в
формате ГИА без «3» с макси-
мальным количеством «5». И
это притом что школа работает
не с «отобранными» детьми
(как в лицеях и гимназиях), а
практически со всеми желаю-
щими. Можно ли сдавать до-
полнительные экзамены не
ради поступления в институт, а
просто для удовольствия?
Спросите об этом наших вы-
пускников, и вы получите поло-
жительный ответ, подтверж-
денный реальным опытом.

С чего же начинать выстраи-
вать систему воспитательной
работы? Наверное, со мной со-
гласятся многие директора, что
школа для директора своеоб-
разный авторский проект. В
ней его суть, душа, мысли и
сердце. И как в любом проекте,
все начинается с осознания
своего видения проблемы и
постановки цели, а затем уже
идет простраивание деятель-
ности по достижению этой
цели. В нашем случае 20 лет
назад, когда начиналась шко-
ла, была мечта, над которой
многие откровенно смеялись,
ведь на наших глазах рушился
привычный и понятный нам
мир, а наш небольшой коллек-
тив под руководством директо-
ра школы мечтал (ни много ни
мало) о том, чтобы растить эли-
ту общества. С нравственными
ориентирами «мечтателей»
все было в порядке; о том, что
может произойти такой слом в
обществе, никто не думал, по-
этому и мечтали о взращива-
нии именно интеллектуальной
элиты - красивых, глубоко об-
разованных людей. Жизнь
очень быстро развеяла эти ил-

ВОСПИТАНИЕ

Время больших
перемен,

или В чем смысл общественного служения школы
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люзии и заставила думать о
том, как уберечь вверенное
нам молодое поколение от во-
пиющего разврата и жесточай-
шей агрессии, которые обру-
шились на нас с экранов теле-
визоров, с рекламных щитов,
со страниц глянцевых журна-
лов.

Думаю, что первым шагом в
определении миссии школы
должно стать осознание и при-
нятие педагогическим коллек-
тивом высокой цели: для чего,
собственно, существует наша
школа, для чего тружусь я, пе-
дагог. Сделать это непросто.
Директор обязательно столк-
нется с вопросами учителей:
как можно на уроке математи-
ки или химии учить честности,
доброте, порядочности и тому
подобному? И совсем не обяза-
тельно отвечать директору на
эти вопросы - пусть это будет
предметом размышлений и по-
иска самого педагога. Пройдет
какое-то время, и он сам суме-
ет без труда ответить на них.
На первых порах важнее дру-
гое: помочь педагогам осоз-
нать, носители каких ценнос-
тей они сами, что утрачено из
традиционных ценностей на-
шей отечественной культуры в
них самих, поддается ли это ут-
раченное реставрации. Ведь
понятно, что учитель воспиты-
вает самим фактом своей лич-
ности. По Дистервегу, «цен-
ность школы равняется ценно-
сти ее учителя». Как нести де-
тям идею святости семьи, суп-
ружеской верности, если в сво-
ей личной жизни столько нало-
мано дров... И еще очень важ-
но определиться - принять это
как решение: мы несем детям
опыт своей прожитой жизни
(как мало пройдено дорог, как
много сделано ошибок!) или
все же говорим с ними об идеа-
ле? Работа эта по осмыслению
себя, своих ценностей очень
болезненна, она требует от че-
ловека большого мужества -
признать, что не все так гладко
и правильно было в твоей жиз-
ни, не такой уж ты белый и пу-
шистый. Но без этого шага не-
возможно воспитать в ребенке

сии определены базовые наци-
ональные ценности, среди ко-
торых наряду с названными та-
кие, как социальная солидар-
ность, гражданственность, труд
и творчество, наука, традици-
онные российские религии, ис-
кусство и литература, природа,
человечество. Эти базовые на-
циональные ценности и опре-
деляют главные задачи и на-
правления воспитательной ра-
боты школы.

Какие принципы могут быть
положены в основу воспита-
тельной работы? Один из глав-
ных принципов, думаю, - прин-
цип единого воспитывающего
пространства. Педагогическая
деятельность школы не должна
быть разделена на воспитыва-
ющую и учебную, развитие и
воспитание должны быть обес-
печены всем укладом школь-
ной жизни. Отбор глубокого
ценностного содержания на
исторической и культурологи-
ческой основе поможет воспи-
тать «уважение к родному язы-
ку, к самобытной культуре и к
самобытным культурным цен-
ностям, к памяти своих пред-
ков, к каждой странице нашей
отечественной истории» (из
Концепции). Среди других
принципов - выбор содержания
и форм работы с учетом возра-
стных особенностей учащихся,
использование разнообразных
форм деятельности школьни-
ков в рамках деятельностного
подхода, сочетание познава-
тельной деятельности с твор-
ческой прикладной и урочной,
внеурочной, внешкольной и
общественной форм деятель-
ности, создание единого обра-
зовательного пространства как
места сотрудничества детей,
педагогов, родителей.

Осмысление целей, задач и
направлений педагогической
деятельности рождает в школе
множество самых разнообраз-
ных форм работы, например,
по формированию в ребенке
его гражданской позиции, при-
частности к судьбе своего Оте-
чества, воспитанию чувств ми-
лосердия, справедливости,
формированию таких качеств,

ных состязаний, совместно
подготовленного концерта) эта
девочка сказала, что никогда в
жизни она больше не обидит
свою маму даже в мыслях. А в
следующий раз вместе с доче-
рью поехала в этот детский дом
и сама мама. Места для соци-
ально значимой деятельности
много - только оглянись вокруг.
Наши подростки очищали от
мусора паломнические тропы
на Валааме, работали над вос-
становлением храма на остро-
ве Кий, занимались земельны-
ми работами в Ботаническом
саду на Соловках, создавали
путеводители для Ферапонто-
во и Соловков, оставляя их ти-
ражи в подарок храмам. В про-
цессе этой деятельности сози-
дались детские души.

Очень важна форма проект-
но-исследовательской дея-
тельности школьников, так как
она не только отрабатывает
многие важнейшие навыки
учебной деятельности, но и,
построенная на ценностном со-
держании, формирует граж-
данскую позицию, знакомя с
удивительным историческим
прошлым своей родины, воспи-
тывает любовь к ней. Вот неко-
торые темы детских проектов и
рефератов: «Влияние памятни-
ков войны на формирование
сознания молодежи», «Искус-
ство на войне», «Москва и мос-
квичи в годы Великой Отече-
ственной войны», «Инженер-
ные сооружения монахов на
Соловках», «Путеводитель по
Соловецким крестам», «При-
ватизация вчера, сегодня, зав-
тра», «Валдайский нацио-
нальный парк - достояние Рос-
сии», «Роль и значение Евро-
пейского союза в современном
мире и в Европе», «С.П.Коро-
лев - русский ученый и конст-
руктор», «Лука Войно-Ясенец-
кий - врач и священник» и мно-
гие другие.

Очень эффективной фор-
мой работы стали так называе-
мые образовательные про-
граммы, построенные на цен-
ностном содержании, которые
становятся темой года класса
или школы. Создавать такие

«Подвиг Любви», таким главным акцентом мо-
жет быть мысль о том, что любовь всегда жерт-
венна, бескорыстна, любовь всегда труд, служе-
ние, что любовь «все покрывает... все перено-
сит... никогда не перестает». Формы реализа-
ции образовательной программы напрямую за-
висят от возраста детей. Работа в классе в тече-
ние года может быть спланирована так, что эле-
менты уроков, классные часы, праздники, роле-
вые игры, конференции, выезды, экскурсии,
работа на уроках труда и изо, работа в кружках,
даже игры на прогулках - все будет работать на
реализацию данной программы.

Особую роль в жизни школьников всегда иг-
рали школьные лагеря в каникулярное время. У
нас это зимний математический лагерь, осен-
ний английский лагерь, летние спортивно-оздо-
ровительные лагеря в Болгарии, выездной ла-
герь в рамках проекта «Русский Север», а также
экологические и литературно-исторические по-
ездки. Основная цель предметных лагерей не
только дать развивающую программу по пред-
мету (программы выездных лагерей, как прави-
ло, лежат за пределами общеобразовательной
программы, значительно расширяя учебный и
личностный кругозор учащихся), но и организо-
вать такую творческую среду совместного собы-
тийного сосуществования взрослых и детей,
которая отвечает потребностям подростков в
романтике, в преодолении трудностей, в сооб-
ществе своих, в возможности ощутить себя
взрослым, сильным, ответственным. Наверное,
самое главное, чему учит детей любой лагерь, -
это формирование правильных взаимоотноше-
ний с людьми, умению бережно относиться к
человеку как к хрупкой вазе, старших учит забо-
титься и брать на себя ответственность за млад-
ших, а младших с уважением относиться к сло-
ву старших, великому искусству послушания, и
всех одновременно, включая и педагогов, - уме-
нию ценить в человеке его индивидуальность и
принимать человека таким, каким он предстает
в данный момент миру.

Наконец, без чего совсем трудно предста-
вить современную школу, - это театр. Какая же
это эффективная развивающая и воспитываю-
щая форма, сколько ценнейших навыков разви-
вает она в детях: красивую речь, умение подать
себя, умение устанавливать контакт с любой
аудиторией! Школьный театр помогает обыг-
рать проблемы класса или конкретной личнос-
ти. Он может объединять в одной постановке
детей разного класса, педагогов и разных со-
трудников школы - от секретаря до охранника
школы, родителей учащихся. Талантливо по-
ставленный спектакль - это фейерверк творче-
ства взрослых и детей, «артистов» и оформите-
лей сцены, музыкантов и суфлеров...
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высокое человеческое начало,
отвечающее традиционным
ценностям нашей отечествен-
ной культуры, оказать помощь
в усвоении ценностного опыта,
накопленного человечеством,
помочь им приобрести соб-
ственный опыт в процессе цен-
ностной деятельности - дети
сразу почувствуют фальшь.

Думая о потенциальном вы-
пускнике, попробуем предста-
вить идеальный облик: каким
бы мы хотели видеть выпускни-
ка как главный результат своей
педагогической деятельности.
Хотелось бы, чтобы в ценност-
ном поле молодого человека -
выпускника нашей отечествен-
ной школы были такие идеалы,
как:

служение своей семье, по-
нимание ее высокой ценности;

служение людям;
служение своей Родине.

В Концепции духовно-нрав-
ственного развития и воспита-
ния личности гражданина Рос-

как честь и достоинство, очень
помогают такие формы рабо-
ты, как шефство над детскими
приютами и домами, забота о
ветеранах войны, помощь в
восстановлении памятников
культуры, в том числе и хра-
мов, шефство над памятника-
ми войны. Трудно представить
себе воспитание подростков
без подобных форм работы,
ведь именно на социальном по-
прище ребенок через конкрет-
ные дела ощущает свою соци-
альную значимость, что так
важно для его гармоничного
развития именно в подростко-
вом возрасте. Вспоминаю де-
вочку из 9-го класса, которая
часто говорила педагогу, как
она ненавидит свою мать
(мама никак не могла опреде-
литься, имея взрослую дочь, в
выборе спутника жизни). После
посещения детского дома (а к
таким поездкам дети готовятся
загодя: составляют программу
мастер-классов, игр, спортив-

программы может небольшая педагогическая
творческая группа конкретного класса, в кото-
рую чаще всего входят учитель истории, музы-
ки, хореографии, труда, изо, литературы и обя-
зательно классный руководитель - ответствен-
ный за претворение этой программы в жизнь
своего класса. При создании программы учиты-
ваются возраст детей, их интересы. Работа над
ней и ее реализацией - это своеобразная твор-
ческая мастерская, которая обеспечивает на
выходе высокий профессиональный и личност-
ный рост педагогов. Если программа творится
совместно с детьми, то уже сам процесс созда-
ния и реализации программы имеет высокий
воспитательный потенциал.

Среди таких общешкольных образователь-
ных программ можно в качестве примера на-
звать темы последних лет «С любовью к Рос-
сии», «Защитники Родины», «Подвиг любви»,
«Дорогами войны», «Социально-экологические
проблемы современности». Темы, как правило,
берем широкие, которые позволяют выбрать ис-
торический, культурологический, естественно-
научный материал в зависимости от возраста
детей, интересов ведущих педагогов. Но при
этом важно не уйти от той главной воспитатель-
ной цели, ради которой и создавалась конкрет-
ная программа. Например, если говорить о теме
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бразовательный процесс
в школе осуществляется
не одним человеком, а

значительной группой людей, в
которую входят преподаватели,
учащиеся, администрация шко-
лы, родители учащихся. Един-
ство и согласованность их дей-
ствий - залог общего успеха.

Что же нужно знать, чтобы
грамотно управлять образова-
тельным процессом? Прежде
всего необходимо выделить
уровни образовательного про-
цесса и выявить особенности уп-
равления на каждом из них.

Для своей школы мы опреде-
лили такие уровни образователь-
ного процесса:

1-й - представление обра-
зовательного процесса как сис-
темы;

2-й - формирование обра-
зовательной программы школы с
учетом уровня учебного плана и
программ в системе дополни-
тельного образования;

3-й - создание плана внут-
ришкольного контроля на год;

4-й - мониторинг состояния
учебно-воспитательной работы.

В аналогичном порядке выст-
роена и структура управляющей
системы образовательного уч-
реждения, которая также подраз-
деляется на четыре уровня:

1-й - директор школы и
большой педагогический совет,
которые представляют уровень
стратегического управления, оп-
ределяют стратегию развития
образовательного учреждения;

2-й - уровень методическо-
го совета, малых педагогических
советов, аттестационной комис-
сии, заместителей директора
школы (уровень тактического уп-
равления);

3-й - уровень школьных ме-
тодических объединений, твор-
ческих групп учителей, педагоги-
ческих консилиумов (уровень
оперативного управления);

4-й - уровень ученического
самоуправления.

Уместно заметить, что с 1 сен-
тября 2006 года наша школа ста-
ла работать в режиме полного
дня. Эта результативная инициа-
тива педагогического совета и
директора школы была обуслов-
лена несколькими факторами.
Во-первых, к этому времени был
уже накоплен большой опыт ра-
боты по созданию системы не-
прерывного экономического об-
разования школьников:

на первой ступени - «Эко-
номическая игротека»;

на второй ступени - уроки
экономики и кружковая работа;

на третьей ступени - уроки
экономики и спецкурсы по эконо-
мике, ориентированные на про-
грамму соответствующего вуза.

Во-вторых, наша школа с
1994 года успешно сотрудничает
с МАТИ - РГТУ им. К.Э. Циолков-
ского. В-третьих, в 2003 году мы
получили статус школы с лицейс-
кими классами. В-четвертых, в
школе успешно идет экспери-
ментальная работа.

Решая задачу по объедине-
нию учебной и внеурочной дея-
тельности детей, а также по со-
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аместитель директора Центра «Эв-
рика» Елена Краснова, проводив-
шая это занятие, рассказала, что

всего за месяц в их учебном заведении про-
шло более 55 профсоюзных уроков, в кото-
рых приняли участие старшеклассники из
разных школ Юго-Западного округа. А еще
в октябре здесь был проведен праздник, по-
лучивший название «День труда», для
младших школьников. Елена Яковлевна
отметила, что дети, участвовавшие в этом
мероприятии, проявили себя с самой луч-
шей стороны - они очень уверенные, целеу-
стремленные, много знают, поэтому педа-
гоги должны помочь им реализовать свой
потенциал. Многие школьники, впервые уз-
нав о профсоюзе, заинтересовались этой
темой: кто-то рассказал о профсоюзе роди-
телям и попросил, чтобы они вступили в эту
общественную организацию, а кто-то из
ребят даже высказал мысль о том, что и у
школьников должен быть свой ученический
профсоюз, чтобы было куда обратиться для
решения своих вопросов и защиты соб-
ственных прав.

Один из уроков на тему «Труд: право
или обязанность? (трудовые права несо-
вершеннолетних)», проведенный в нояб-
ре в ЦДО «Эврика» для учеников восьмо-
го класса, начался с обсуждения перспек-
тив ребят. Один паренек уже решил стать
переводчиком, девочка, сидящая рядом,
задумалась о журналистской карьере, ее
соседка - о профессии хирурга, еще один
восьмиклассник хочет стать геологом...
Вместе с педагогом школьники пришли к
выводу, что каждая профессия так или
иначе оказывает влияние на образ жизни
человека: хороший журналист должен
быть очень активным, настоящий актер на
сцене обязан изображать нужные эмоции,
а профессиональный врач, увидев на ули-
це человека, которому нужна медицинс-

ОБЩЕСТВО

зданию образовательного простран-
ства, способствующего самовыражению
каждого ребенка, мы пришли к модели
школы, работающей в режиме полного
дня.

При этом учебный план дополнитель-
ного образования стал логическим про-
должением первой половины дня и
включает в себя подготовку к итоговой
аттестации, решение задач предпро-
фильного обучения, интеграцию основ-
ного и дополнительного образования.
Примером может быть работа кружка
«Москвоходы». «Москва не город, а це-
лый мир» - гласит старинная поговорка,
поэтому программа кружка не просто
знакомит детей с историей Москвы, а
позволяет «собственными ногами и гла-
зами» узнать свой город.

Учителя-предметники в свою оче-
редь используют возможности кружко-
вых занятий для формирования мотива-
ции ребенка к своему предмету. Напри-
мер, на уроках литературы в 6-м классе
при изучении творчества Лескова дети
выступают с творческими работами по
теме «Почему улица носит имя... (Леско-
ва, Пришвина, Корнейчука)?».

При изучении произведения А.С.-
Пушкина «Станционный смотритель»
учитель опирается в том числе и на те
знания, которые дети получили во время
экскурсии по пушкинским местам в Мос-
кве, Санкт-Петербурге, Михайловском.

Развитие системы дополнительного
образования детей в образовательном
учреждении зависит от успешности ре-
шения организационных, кадровых, про-
граммно-методических, психологичес-
ких задач. При этом особенно важно
учесть потребности детей и их родите-
лей, профиль школы, школьные тради-
ции, кадровый потенциал и материаль-
но-технические возможности.

В этой связи уместно заметить, что
обычно в класс-группах работают осво-
божденные воспитатели. В нашей шко-
ле вошло в практику назначение на дол-
жность воспитателя ШПД классных ру-
ководителей и учителей-предметников.
На мой взгляд, это один из путей обес-
печения результативности в обучении.

К слову, в нашей школе учатся побе-
дители и призеры олимпиад, интеллек-
туального марафона, участники городс-
ких конкурсов проектных и исследова-
тельских работ, победители музыкаль-
ных конкурсов.

Одним из приоритетных направле-
ний стала спортивно-оздоровительная
работа, способствующая физическому
совершенствованию ребенка, приобща-
ющая его к здоровому образу жизни.
Ежегодно школьные команды успешно
участвуют в межшкольных, окружных и
городских соревнованиях.

Таким образом, организация работы
образовательного учреждения в режиме
полного дня выполняет социальный за-
каз и оправдывает ожидания жителей
социума. Режим полного дня интегриру-
ет учебную и внеучебную сферы дея-
тельности ребенка в условиях учебного
сообщества, формирует образователь-
ное пространство учреждения, соединя-
ет в единый функциональный комплекс
образовательные, воспитательные и оз-
доровительные процессы.
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Знать и управлять

С пользой
для

школьников!
кая помощь, - непременно по-
мочь.

Устраиваясь на работу, нужно
не забывать о заключении трудо-
вого договора. Если до начала
занятия некоторые ребята, лис-
тая образцы трудовых догово-
ров, говорили: «Да ну, здесь так
много пунктов, не буду я это чи-
тать, лучше сразу подпишу!», то
уже на профсоюзном уроке про-
сматривали эти пункты более
внимательно, поняв, что, если не
обратить на них внимания, рабо-
тодатель может и обмануть.

Также на занятии ребята об-
судили, что такое принудитель-
ный труд, с какого возраста мож-
но начинать работать и что такое
охрана труда.

Председатель Юго-Западной
окружной организации Обще-
российского профсоюза образо-
вания Ольга Мельникова, при-
сутствовавшая на уроке, расска-
зала ребятам о том, что такое
профсоюз, о многочисленных
формах поддержки, предостав-
ляемой профсоюзом.

В завершение занятия школь-
ники рассказали о своих приори-
тетах, привели свои ассоциации
к слову «труд», а также прочита-
ли высказывания великих писа-
телей, философов и ученых о
труде.

Методические разработки
профсоюзных уроков столичных
педагогов участвуют в традици-
онном конкурсе, проводимом
Московской городской организа-
цией профсоюза. Первый замес-
титель председателя МГО проф-
союза Марина Иванова расска-
зала, что с каждым годом кон-
курс расширяется, растет коли-
чество представленных работ, а
также совершенствуются их
формы. Уже в декабре будут
подведены итоги этого конкурса,
победителей наградят ценными
призами, лучшие методические
разработки будут опубликованы
в «Учительской газете-Москва».
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ель конкурса - поддержка социальных молодеж-
ных инициатив, направленных на решение задач,
связанных с развитием образовательных учреж-

дений системы образования города, - расширение сферы
образовательных услуг с использованием современной
информационной образовательной среды.

В конкурсе две номинации:
- «Социально значимые проекты», где рассматрива-

ются инициативы молодых педагогов, направленные на
оптимизацию работы образовательного учреждения,
московской системы образования и городской среды;

- «Личное информационно-образовательное про-
странство», где рассматриваются информационные
ресурсы, повышающие эффективность и осуществля-
ющие индивидуализацию образовательного процесса.

Городской тур конкурса стартует 1 декабря 2011
года по итогам окружных туров, где определяется по
одному участнику в каждой номинации. Окружной тур
проводят окружные советы молодых педагогов, заяв-
ки на участие принимают председатели окружных со-
ветов по электронной почте. По итогам конкурса состо-
ится церемония награждения, лучшие конкурсные про-
екты будут представлены на широкое общественное
обсуждение. Приглашаем вас к участию в конкурсе!

Положение о конкурсе и конкурсная документа-Положение о конкурсе и конкурсная документа-Положение о конкурсе и конкурсная документа-Положение о конкурсе и конкурсная документа-Положение о конкурсе и конкурсная документа-
ция размещены на портале http://www.educom.ru/ция размещены на портале http://www.educom.ru/ция размещены на портале http://www.educom.ru/ция размещены на портале http://www.educom.ru/ция размещены на портале http://www.educom.ru/
ru/org/city_soviet/.ru/org/city_soviet/.ru/org/city_soviet/.ru/org/city_soviet/.ru/org/city_soviet/.

Координатор конкурса Ольга Анатольевна Ва-Координатор конкурса Ольга Анатольевна Ва-Координатор конкурса Ольга Анатольевна Ва-Координатор конкурса Ольга Анатольевна Ва-Координатор конкурса Ольга Анатольевна Ва-
сильева - vas-olya@mail.ruсильева - vas-olya@mail.ruсильева - vas-olya@mail.ruсильева - vas-olya@mail.ruсильева - vas-olya@mail.ru

Конкурс молодежных инициатив
«Молодые педагоги - московскому образованию»
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лавная задача нашей шко-
лы - воспитание поликуль-
турной личности, способ-

ной ориентироваться в совре-
менном мире, воспитание гордо-
сти за родной язык, за свой на-
род, готовности служить своей
нации, своей Родине. Школа
должна с первых дней приоб-
щать ребенка к национальной
культуре, к народному промыс-
лу, народным идеалам и искусст-
ву, системе нравственных ценно-
стей и запретов. В нашей школе
учатся дети более 20 националь-
ностей. Дети осознанно идут к
нам в школу и с удовольствием
изучают татарский язык. Именно
здесь мы ведем систематичес-
кую работу по созданию образо-
вательной и воспитательной сре-
ды, способствующей формиро-
ванию толерантной личности.
Решение этой задачи предус-
матривает взаимодействие и
развитие образовательных и
воспитательных модулей.

Для систематизации и дости-
жения результативности учебно-
воспитательного процесса мы
разработали программу «Един-
ство наследия и современности»,
которая помогает детям изучить
историю татарского народа, пе-
редать подрастающему поколе-
нию богатое духовное и культур-
ное наследие, а нам - воспитать в
личности такие черты, как нрав-
ственность, гуманность, чест-
ность, толерантность.

Мы стремимся развивать рече-
вую культуру учащихся на татарс-
ком языке; сохранять татарские
национальные традиции, обычаи,
знакомить их с жизнью и творче-
ством известных писателей, по-
этов и деятелей искусства.

В соответствии с образова-
тельной программой школы с эт-
нокультурным татарским компо-
нентом образования учебным
планом предусмотрено изучение
татарского языка в объеме 1 часа
в неделю с 1-го по 9-й класс, в
10-11-х классах мы ведем элек-
тивные курсы «Клуб татарской
филологии» и «Современная та-
тарская литература». С 1-го по
9-й класс предусмотрено деле-
ние на подгруппы, в 5-х классах
есть специальный курс «Татарс-
кая литература». Помимо этого
этнокультурный компонент реа-

лизуется в системе дополнитель-
ного образования и в системе
воспитательной работы в целом.

Мы, учителя татарского языка
и литературы, работаем с про-
граммой по татарскому языку
для учащихся-татар, проживаю-
щих в регионах Российской Фе-
дерации, утвержденной Мини-
стерством образования и науки
Республики Татарстан. Школа
ведет апробацию учебников та-
тарского языка Р.Нигматуллина
«Татарча да яхшы бел». Препо-
давание предусматривает работу
с учебно-методическим комплек-
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онкурс проводится в два тура - окружной и
городской. Городской тур начинается
20 января 2012 года и проходит в два этапа

- заочный и очный. На городской конкурс выходят
победители окружных туров конкурса, по одному
участнику от округа.

На заочном этапе участники конкурса пред-
ставляют свои портфолио (содержание портфо-
лио подробно описано в положении о конкурсе),

ОБЩЕСТВО

после чего приглашаются для проведения очного
этапа городского конкурса.

В очном испытании конкурсант должен проде-
монстрировать свои творческие, интеллектуаль-
ные способности, провести дискуссию по задан-
ной теме и представить свою разработку эмблемы
конкурса «Ученик года Москвы» с обоснованием.

В конкурсе принимают участие обучающиеся
9-11-х классов образовательных учреждений сис-
темы Департамента образования, имеющие поло-
жительный уровень успеваемости за последний
учебный год, представившие все документы в со-
ответствии с условиями конкурса. Окружной тур
проводит Совет молодых педагогов округа, заяв-
ки на участие принимают председатели окружных
советов по электронной почте. По итогам конкур-
са состоится церемония награждения. Приглаша-
ем вас к участию в конкурсе!
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Городской конкурс старшеклассников
образовательных учреждений

«Ученик года Москвы»

Традиции храним,
инновации используем

том, включающим в себя учебник, рабочую тетрадь
и методические пособия для учителей, снабжен-
ным аудиозаписями отдельных тем и упражнений,
которые способствуют быстрому усвоению матери-
ала. Правда, у нас тоже есть некоторые проблемы
в работе. Для того чтобы преподавать язык на со-
временном уровне, нам не хватает мультимедий-
ных учебных пособий по предмету, есть проблемы
с приобретением рабочих тетрадей, а также с про-
хождением учителями татарского языка курсов по-
вышения квалификации в Институте развития об-
разования Республики Татарстан в Казани. Мы
тоже могли бы обучаться дистанционно, но не име-
ем информации о наличии дистанционных курсов.

Каким должен быть современный урок? Во-пер-
вых, он должен быть актуальным во времени. Во-

лей и музеев, то есть стараемся
максимально погрузить учащих-
ся в татарскую среду.

Наша школа стала культурно-
образовательным центром для
всех желающих изучать татарс-
кий язык, культуру, приобщаться
к народным традициям и духов-
ным истокам. Тут работает 31
творческое объединение (кру-
жок) художественно-эстетичес-
кой, культурологической, воен-
но-патриотической, физкультур-
но-оздоровительной направлен-
ности, где занимаются 365 чело-
век, есть структурное подразде-
ление «Центр», предоставляю-
щее услуги дополнительного эт-
нокультурного образования, где
занимаются дети нашей школы и
других образовательных учреж-
дений.

Воспитание подрастающего
поколения осуществляется на
примерах совместной героичес-
кой борьбы народов России про-
тив иноземных захватчиков, на
примерах единения общества в
годы тяжелых испытаний, общно-
сти исторических судеб народов
нашей страны. Мы используем
музей культуры и быта татарско-
го народа и военно-патриотичес-
кий музей «Легенды разведки»,
организуем работу детско-юно-
шеской патриотической органи-
зации «Джалиловцы», издаем
школьную газету «Красная ро-
машка» («Кызыл ромашка»), ве-
дем поисковую и проектную ра-
боту.

В нашей школе создана и ус-
пешно работает родительская
академия: тут и организация лек-
тория для родителей по юриди-
ческой, психологической, педа-
гогической тематике, и совмест-
ное посещение спектаклей, кон-
цертов, выставок, и организация
совместных праздников, в ходе
которых проходят конкурсы на
лучшее знание народных тради-
ций, песен, танцев, националь-
ной кулинарии, изучение истории
семьи и ее роли в истории стра-
ны. Наша школа в рамках межре-
гионального и международного
сотрудничества поддерживает
связь со средними и высшими
учебными заведениями Респуб-
лики Татарстан и татарскими на-
ционально-культурными автоно-
миями стран ближнего и дальне-
го зарубежья.
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вторых, быть практичным, взаимосвязанным с ин-
тересами детей, родителей, общества и государ-
ства. Современная система образования направ-
лена в первую очередь на воспитание личности,
способной творчески жить и ответственно рабо-
тать в условиях развивающего общества. Сегодня
перед учителями стоят важнейшие задачи. Одна
из них - умелая организация самостоятельной де-
ятельности учащихся. Решить эти задачи невоз-
можно без применения современных образова-
тельных технологий. Для активизации деятельнос-
ти учащихся на уроках учителями татарского язы-
ка мы применяем новые педагогические техноло-
гии (информационно-коммуникативная, личностно
ориентированная), развивающее обучение, про-
блемно-поисковый метод обучения. Так как на изу-
чение татарского языка выделен только час в не-
делю (в рамках предельно допустимой нагрузки
при пятидневной учебной неделе), то невозможно
реализовать углубленное изучение татарского
языка. В этих условиях методическое объединение
учителей татарского языка старается формиро-
вать коммуникативные компетенции учащихся и
базовые речевые навыки. Поэтому важнейшее
значение при изучении имеет формирование язы-
ковой среды на татарском языке, которое осуще-
ствляется и в творческих объединениях, и на фа-
культативных занятиях. Все учителя - носители
татарского языка стремятся общаться с детьми на
родном языке. Все вывески, названия кабинетов
дублируются на татарском языке. Мы традиционно
проводим творческие вечера, посвященные юби-
лейным датам классиков татарской литературы,
поэзии и музыки, на двух языках (на татарском и
русском), посещаем гастроли татарских спектак-
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кция, которую вот уже 11 лет проводят не-
коммерческое партнерство «Столичный
учитель», Центр педагогического мастер-

ства и Совет молодых учителей города Москвы при
поддержке Департамента образования в рамках
Московского городского профессионального кон-
курса педагогического мастерства и общественно-
го признания, уже стала традицией педагогическо-
го сообщества Москвы.

Можно долго призывать молодых педагогов,
чтобы не уходили, чтобы работали в школах, чтобы
отдавали свои силы и знания ученикам, чтобы му-
жали, взрослели и набирались опыта сами, но весь
вопрос в том, кто те референтные и уважаемые для
них профессионалы, к словам которых они прислу-
шаются? Оказывается, такими профессионалами
для молодых стали победители и призеры престиж-
ных конкурсов, которые сумели многого добиться в
своей жизни и деятельности.

Возникает логичный вопрос: а зачем нужна эта
акция маститым победителям и призерам городс-
кого конкурса «Учитель года Москвы», в этом году
отметившего 22-летний юбилей? Ведь все эти ува-
жаемые учителя чрезвычайно востребованы в сво-
их округах, школах, участвуют в многочисленных
семинарах, конференциях. Оказывается, у них так
проявляется горячее желание передать свой опыт,
помочь и поддержать тех, кто только-только при-
шел на работу после окончания колледжа или пед-
вуза.

В этом году многое изменилось в педагогичес-
ком сообществе столицы. Например, на смену про-
фессору Галине Китайгородской, которая многие
годы была научным руководителем и вдохновите-
лем Московского центра педагогического мастер-
ства, пришла лауреат конкурса «Учитель года
Москвы-2004» Ольга Шугаева. До того Ольга была
известна как практикующий учитель русского язы-
ка и литературы, как вдохновенный ведущий мос-
ковских профессиональных конкурсов. Мало кто
знает, что Шугаева пришла в педагогику, как гово-
рится, по зову сердца. Она представительница пе-
дагогической династии: ее дед работал директо-
ром сельской школы, бабушка - учителем началь-

АКЦИЯ

Учителя года Москвы и России -
молодым педагогам столицы
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ных классов, сама она окончила
театроведческий факультет ГИ-
ТИСа, но потом почти 20 лет все
же проработала учителем рус-
ского языка и литературы в шко-
ле. (Правда, говорят, что про-
фессия учителя и актера очень
похожи, кстати, когда мы однаж-
ды вместе с начальником Цент-
рального окружного управления
образования Верой Лопатиной
побывали на открытом уроке
Ольги Шугаевой, Вера Ивановна
сразу сказала, что ее урок похож
на спектакль. Что называется,
сразу дала точную оценку.) Те-
перь Ольге предстоит принять
первое боевое крещение как ди-
ректору центра, который стал
оператором проведения конкур-

са «Учитель года Москвы-2012».
Она, видимо, надеется, что в
этом году удастся привлечь к
конкурсу больше участников-пе-
дагогов, хотя понятно, что это
дело непростое: конкурс сам по
себе - это соревнование со все-
ми присущими ему чертами, ре-
шиться на участие в нем не каж-
дому удается. «Нас с первых же
шагов в учительской профессии,
- говорит Шугаева, - приучают не
высовываться, не выставлять
себя на профессиональный ры-
нок, не конкурировать, чтобы не
обижать, не демонстрировать та-
ким образом некое неуважение к
остальным представителям кор-
порации. Учителя в этом смысле
люди очень скромные в само-
оценке».

Приобщение к профессио-
нальному конкурсу «Учитель
года Москвы» вот уже более 10
лет начинается с акции, когда
опытные учителя-профессиона-
лы, искушенные в конкурентной
борьбе, показывают, что называ-
ется, «товар лицом» на открытых
уроках, мастер-классах, ободря-
ют молодежь, приучают ее быть
смелой в дискуссиях, в откровен-
ных разговорах о профессии.
Среди них учителя года России
Михаил Случ, Анна Мехед, Миха-
ил Стародубцев, учителя года
Москвы Дмитрий Бесполов, Ма-
рат Алимов, Андрей Милехин и
многие другие. Самое интерес-
ное, что эта акция действительно
нужна не только для молодых
учителей, но и для опытных. Шу-
гаева на этот счет говорит так:
«Нельзя утверждать, что после

конкурса в школу возвращается
тот же самый учитель, который в
него вошел. Он возвращается
другим. Учитель, который выхо-
дит после конкурса с неким пози-
тивным запасом переживаний по
поводу профессии, которую он
выбрал, очень часто разочаро-
вывается в том, как его слова ин-
терпретируются коллегами, спе-
циалистами в области образова-
ния, а часто и журналистами. К
сожалению, в глазах обществен-
ности учитель сейчас вечно вино-
ватый человек, а раз виноват,
значит, плохой, униженный, нич-
тожный, несовременный и некон-
курентоспособный. На самом
деле это далеко не так. Думаю,
наши акции, работа нашего цен-
тра поможет сдвинуть обще-
ственное сознание в понимании
того, что школа, образование -
самый важный соцпартнер не
только в жизни каждого челове-
ка, но и в жизни общества, в жиз-
ни организаций, бизнес-корпора-
ций, государства в целом, соц-
партнер, который заслуживает
уважения, гарантирует каче-
ство».

В МГПУ акция началась мас-
тер-классами, которые дали ди-
ректор школы №958, учитель на-
чальных классов, финалист кон-
курса «Учитель года Москвы-
2010» Сергей Астахов, учителя
русского языка и литературы Ан-
дрей Романов (школа №1205,
лауреат конкурса «Учитель года
Москвы-2004», заслуженный
учитель РФ) и Екатерина Барки-
на (школа №1269, лауреат кон-
курса «Учитель года Москвы-

2009», учителя математики Анна
Мехед (директор лицея №1581,
учитель математики, учитель
года Москвы-2007, учитель года
России-2007) и Михаил Случ (ди-
ректор школы №1060, учитель
математики, учитель года Моск-
вы-2010, учитель года России-
2010), учителя истории и обще-
ствознания Владимир Кружалов
(Центр образования №686
«Класс-центр», учитель года
Москвы-2009, победитель кон-
курса «Учитель года России-
2009») и Антон Молев (учитель
истории и обществознания гим-
назии №1505, учитель года Мос-
квы-2011, победитель конкурса
«Учитель года России-2011»),
учителя физики Павел Васильев
(лицей №1581, лауреат конкурса
«Учитель года Москвы-2008») и
Юрий Бобринев (гимназия
№1514, лауреат конкурса «Учи-
тель года Москвы-2009»), учи-
тель химии школы №1259, коор-
динатор Межрегионального клу-
ба «Учитель года», лауреат кон-
курса «Учитель года Москвы-
1997», заслуженный учитель РФ
Владимир Головнер, учителя ан-
глийского языка Мария Альтман
(гимназия №1508, лауреат кон-
курса «Учитель года Москвы-
2004») и Юлия Мукосеева (НОУ
«Карьера», лауреат конкурса
«Учитель года Москвы-2007»),
учителя физической культуры
Дмитрий Бесполов (школа №335,
учитель года Москвы-2004, зас-
луженный учитель РФ), Влади-
мир Виноградов (НОУ «Ломоно-
совская школа», финалист го-
родского конкурса «Учитель года
Москвы-2007»), Павел Дронов
(школа №1143, лауреат конкурса
«Учитель года Москвы-2010») и
Наталья Салахутдинова (школа
№338, лауреат конкурса «Учи-
тель года Москвы-2011»), учи-
тель мировой художественной
культуры Полина Смородинова
(гимназия №1519, лауреат кон-
курса «Учитель года Москвы-
2010») и методист Центра педа-
гогического мастерства, фина-
лист конкурса «Учитель года
Москвы-2005» Оксана Ганабова.

Нынешняя акция «Учителя
года - молодым педагогам», ко-
торая продлится в некоторых ок-
ругах еще и в декабре, привлек-
ла внимание более трех сотен
молодых педагогов, студентов
старших курсов городских педа-
гогических вузов.

Виктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВАВиктория МОЛОДЦОВА
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Письмо родителям
Уважаемые родители!
Вы знаете, что в школе сегод-

ня происходят большие измене-
ния: мы переходим на новые
стандарты образования, соглас-
но которым главное не просто
дать школьнику новые знания и
умения, а научить его эти знания
применять в жизни. Именно по-
этому такое большое внимание
мы, педагоги, уделяем проектной
деятельности, в процессе кото-
рой ребенок наряду с полученны-
ми знаниями и достигутыми ре-
зультатами приобретает бесцен-
ный опыт.

Многие из вас, дорогие роди-
тели, уже хорошо знакомы с про-
ектной деятельностью. Возмож-
но, вы принимали участие в ра-
боте над коллективными проек-
тами или делали вместе с ребен-
ком семейные проекты: готовили
презентации, собирали матери-
ал, искали информацию.

Мы же предлагаем вам по-
пробовать новый вид работы
над семейным проектом, а
именно создание совместного
видеофильма.

Поверьте, процесс ви-
деосъемки захватит всю вашу
семью, а видеомонтаж окажется
интереснее любой компьютер-
ной игры! Просмотр же готового
видеофильма вызовет массу по-
ложительных эмоций и у вас, и у
вашего ребенка.

С чего начать?
Внимательно прочитайте тех-

ническое руководство: вы долж-
ны хорошо представлять себе,
что может и чего не может ваша
камера. Ознакомьтесь с элемен-
тами камеры и их назначением,
объясните ребенку азы видео- и
фотосъемки и важность береж-
ного обращения с камерой.

Несколько советов
по видеосъемке

Покажите ребенку, как пра-
вильно держать камеру, чтобы
обеспечить ей наибольшую не-
подвижность. Весьма непросто,
ведя съемку с рук, получить ста-
бильное изображение в кадре.
Поэтому, прежде чем начать
съемку, зафиксируйте камеру.
Конечно, можно поставить каме-
ру на стол, но этот способ не даст
ей плавной свободы вращения.
Лучше укрепить камеру на штати-
ве. Штативы бывают небольшие и
очень легкие, с ними вполне воз-
можно мобильно перемещаться и
плавно поворачивать камеру.

Также важно аккуратно обра-
щаться с «зумом». Резкое и час-
тое приближение и удаление
сильно ухудшат качество и общее
восприятие будущего фильма.
Лучше вообще не пользоваться
«зумом», а двигаться вместе с
камерой, тогда изменение планов
будет восприниматься легче.

Понятие «план» в этом случае
обозначает масштаб объекта в
кадре. Планы делятся на ближ-
ний, средний и дальний. Жела-
тельно, чтобы все они присут-
ствовали в вашем будущем
фильме, сменяя друг друга соот-
ветственно сюжету. Ближний
план позволит передать состоя-
ние и эмоции героев, средний - их
действия, а дальний - место и
время событий. К тому же смена
планов позволяет расставить
нужные акценты в том или ином
эпизоде фильма.

РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ

Видеофильм
как семейный проект

Для прямолинейного переме-
щения камеры по съемочной
площадке можно воспользовать-
ся подручными средствами, на-
пример, установить камеру со
штативом (или без него) на скей-
тборд, детскую коляску или ком-
пьютерное кресло.

Возможно, вы не сразу вос-
пользуетесь этими советами, но,
начав снимать, почувствуете их
актуальность. Если же свою пер-
вую съемку ребенок делает с
руки, пусть крепко прижмет ло-
коть к телу и придерживает руку
с камерой другой рукой.

Выбор темы
Не стоит сразу давать ребенку

в руки видеокамеру и предлагать
что-нибудь поснимать. Перед на-
чалом съемки обязательно вмес-
те выберите тему будущего
фильма. Она должна быть инте-
ресна и близка всем участникам
видеопроцесса. Обсудите сюжет-
ную линию, а еще лучше будет,
если вы запишете основные сце-
нарные моменты или даже сце-
нарный план. Поверьте, ребенку
очень важно научиться планиро-
вать свою работу и снимать це-
лые истории, а не разрозненные
кадры.

Темой для первого фильма
можно выбрать свою семью. В
зависимости от освещения сде-
лайте необходимые настройки
камеры (установите баланс бело-
го) и начинайте снимать.

Последовательность сценар-
ного плана при съемке можно и
нарушить, так как при монтиро-
вании фильма можно будет вос-
становить задуманный порядок.
В процессе съемки для самокон-
троля осуществляйте просмотр
отснятого материала. Не игнори-
руйте фотосъемку. Фотографии
очень гармонично встанут в ви-
деоряд, взяв на себя функцию
перехода от одного сюжета к дру-
гому, и, разумеется, нужны фото-
графии создателей фильма.

Итак, первые клипы отсняты,
не забыт никто, включая домаш-
них любимцев. Нужно перехо-
дить к следующему этапу - созда-
нию фильма.

Сбрасывание
отснятого материала
в компьютер

Существует целый ряд про-
грамм для обработки видео, на-
пример MovieMaker, Pinacle для
Windows, iMovie для Mac OS. Как
правило, они достаточно просты
и наглядны, восьмилетнему ре-
бенку вполне под силу освоить
их. Соединив камеру с компьюте-
ром, вы сбросите отснятый мате-
риал для последующего монти-
рования фильма.

МОНТИРОВАНИЕ
ФИЛЬМА

Видеоряд
Просмотрите все, что отсня-

ли. Дайте ребенку возможность
отбросить неудачные фрагмен-
ты видео и фотографии (обсуди-
те, в чем проблема неудачных
изображений), а после этого вы-
строить клипы и фотографии в
последовательный видеоряд.
Для этого захватите нужные кли-
пы и перетащите их на видеодо-
рожку по указателю. При жела-
нии клипы можно поменять мес-
тами (тоже перетаскиванием)

или удалить кнопкой Delete. Пе-
риодически критически про-
сматривайте предварительный
результат в окне просмотра.
Слишком затянутые клипы нуж-
но обрезать (укорачивать), во
всех программах по обработке
видео имеется такая функция.
При желании то же самое можно
проделать и с получившимися
частями клипа, выбрав самое
главное. Советуем оставлять
клипы, не превышающие 5-10
секунд. Не забывайте чередо-
вать планы. Не стоит слишком
затягивать фильм: 3-5 минут
вполне достаточно, для того что-
бы передать основную идею.
Краткость - сестра таланта.

Переходы
Любая программа по обработ-

ке видео имеет библиотеку раз-
нообразных переходов. Перехо-
дами принято называть стыки
между соседними кадрами. Но
помните: все хорошо в меру. Не
стоит вставлять переходы между
всеми кадрами подряд. Поставь-
те их между условными или яв-
ными частями фильма. Конечно,
ребенок может этому воспроти-
виться, и тогда с переходами по-
лучится явный перебор. Пусть
будет так, ведь это его первый
опыт. Со временем он поймет,
что лишние переходы нарушают
гармонию.

Звук
На линейке времени непос-

редственно под установленными
клипами отображаются звуковые
файлы, записанные во время
съемки. Они неотделимы от ви-
деоклипа, но их можно редакти-
ровать. При желании можно по-
высить уровень громкости или,
наоборот, понизить его до нуля.
Кроме того, в программах имеет-
ся набор звуковых эффектов,
которые можно выбрать из спис-
ка и поместить на звуковую до-
рожку простым перетаскивани-
ем.

Просмотрите, что получилось
в результате, исправьте заме-
ченные недочеты. Не кажется ли
вам, что в проекте не хватает
музыки? Обсудите с ребенком,
какая мелодия лучше всего отра-
зит настроение фильма. Руко-
водствуясь подсказками про-
граммы, добавьте музыку, выб-
рав ее из своей музыкальной
папки. Если есть сомнения, по-
пробуйте разные варианты, вы

будете удивлены, насколько
сильно музыка влияет на воспри-
ятие сюжета. При желании таким
образом на музыкальную дорож-
ку можно наложить несколько
музыкальных фрагментов. На
музыкальной дорожке также
имеется уровень громкости.

Титры
После того как видеоряд вы-

строен и снабжен эффектами
перехода при смене сюжетных
сцен, пора подумать о титрах. С
начальными и финальными тит-
рами все очевидно. Начальный
титр - заголовок фильма, фи-
нальный - список авторов и ге-
роев.

Когда дети говорят в кадре, их
речь часто бывает нечеткой, в
этом случае текст также стоит
продублировать титрами. Если
вы решили с помощью титров
прокомментировать фильм или
его отдельные эпизоды, вспом-
ните, как в школе на уроках чте-
ния нас учили делить текст на
части и озаглавливать их. Попро-
буйте на бумаге записать свои
титры, а ребенку дать возмож-
ность написать свои. Не торопите
ребенка, ему надо учиться фор-
мулировать свои мысли. Пусть
процесс обсуждения титров
пройдет у вас в творческой, эмо-
ционально-положительной об-
становке.

Закончен монтаж фильма. Но
и это не все.

Начинается следующий увле-
кательный этап нашего видео-
проекта - просмотр и демонстра-
ция фильма зрителям.

Сохранение
Пока идет работа над филь-

мом, конечно, нужно время от
времени его сохранять. Сохра-
няйте его в таком виде до оконча-
ния работы над видеопроектом.
После того как вы в очередной
раз просмотрели фильм в окне
предварительного просмотра и
поняли - это то, чего вы добива-
лись, и больше ничего править
не надо, пора сохранять фильм в
формате обычного видеофайла,
который можно воспроизвести
без использования вашей про-
граммы, при помощи любого ви-
деопроигрывателя.

Просмотр фильма
Этот процесс очень интере-

сен. Важно не только показать
сам фильм и познакомить зри-

телей с авторами, но и рассказать об особенно-
стях работы, объяснить, как достигались те или
иные эффекты, выслушать конструктивную дру-
жескую критику. Кстати, о критике. Вы можете
на том же самом видеоматериале создать свой
фильм, в который могут войти и те видеоклипы,
которые ребенок не вставил в свой проект, нало-
жить свои титры, поставить близкую вам музыку.
Покажите зрителям оба фильма, и вы поймете,
какое это трепетное и деликатное дело - выста-
вить свое творение на всеобщее обозрение и
выслушать похвалу и критику.

При демонстрации фильма задавайте вопросы,
и тогда ваш ребенок столкнется с задачей грамот-
ного изложения своих идей, действий, проблем, ко-
торые возникли при работе, и путей их решения.
Показ фильмов сторонним зрителям укрепляет у
детей веру в свои силы и возможности, стимулиру-
ет интерес к познанию нового.

Что же дальше?
Фильмы могут быть разными: документальными,

игровыми, анимационными. Можно снимать интер-
вью и ток-шоу, научно-познавательные фильмы, ре-
портажи, музыкальные видеоклипы. Придерживай-
тесь принципа «от простого к сложному».

Сначала посоветуйте ребенку поснимать на
природе и сделать видеозарисовку, потом создать
с друзьями короткий игровой фильм, например, в
стиле любимого всеми «Ералаша». Написание сце-
нария, подготовка к съемке, репетиции, монтаж
фильма, живое общение со сверстниками и взрос-
лыми обогатят внутренний мир ребенка, разовьют
его мыслительные способности и коммуникатив-
ные навыки.

Если вы решите пойти дальше (а так оно и бу-
дет), попробуйте отснять анимацию. Наверняка
ваш ребенок, как и все дети, любит мастерить: ле-
пить, рисовать, собирать конструктор. К сожале-
нию, пластилиновые фигурки быстро теряют фор-
му, поделки из бумаги мнутся, а из конструктора -
ломаются. С помощью мультипликации самодель-
ные игрушки обретут долгую жизнь, стоит только
придумать интересную историю и заснять ее в ре-
жиме покадровой съемки.

Осуществить этот замысел технически неслож-
но. После каждого движения игрушечного героя
нужно убрать руки и зафиксировать картинку каме-
рой. Для придания камере неподвижности нужно
обязательно приобрести штатив. Работа по созда-
нию анимационного фильма кропотливая и очень
интересная. Для создания 2-минутного мультфиль-
ма потребуется сделать 600 или более кадров. При
этом ребенок попробует себя в разных ролях: сце-
нариста, декоратора, художника, мастера по кук-
лам, актера, кукловода, режиссера, видео- и звуко-
оператора, редактора. Скорее всего, начав сни-
мать, вы и ваш ребенок опробуете все виды и жан-
ры съемки, все будет зависеть от ваших фантазии
и интересов.

А какой простор для мыслей и фантазии откры-
вается при создании научно-популярных фильмов!
Задайте вопрос: почему? Например, «Почему дует
ветер?», «Почему капля воды круглая?», «Почему
стрелка компаса показывает на север?». Да мало
ли таких «почему» есть на свете! Ваш ребенок лег-
ко выдаст целую серию таких вопросов. А теперь
при помощи видеоязыка попробуйте вместе с ре-
бенком ответить на этот вопрос.

Уверены, что при создании фильма вы исполь-
зуете и игровые сюжеты, и документальную съем-
ку, и анимацию (что может быть нагляднее анима-
ции при объяснении того или иного явления?). А к
концу работы над фильмом ребенок не только дос-
конально разберется в вопросе, о котором шла
речь в фильме, но еще и станет автором пособия,
которым воспользуются его друзья и одноклассни-
ки для прояснения картины мира.

Занявшись вместе с вами интересным и непро-
стым делом по созданию видеофильмов, ваш ре-
бенок не только овладеет чисто техническими на-
выками производства фильма и станет активным
компьютерным пользователем, но и включится в
увлекательный процесс творчества, начнет актив-
но мыслить и грамотно действовать, стремясь реа-
лизовать свои замыслы.

Уверены, что новое увлечение сблизит вас: вы
будете лучше понимать друг друга, станете насто-
ящими друзьями и единомышленниками.

Успехов вам!
Вера ФОМИНА,Вера ФОМИНА,Вера ФОМИНА,Вера ФОМИНА,Вера ФОМИНА,

Елена СОКОЛОВА,Елена СОКОЛОВА,Елена СОКОЛОВА,Елена СОКОЛОВА,Елена СОКОЛОВА,
учителя ИКТ школы №1701учителя ИКТ школы №1701учителя ИКТ школы №1701учителя ИКТ школы №1701учителя ИКТ школы №1701

Информация к сведению

Вера Васильевна Фомина с 2001 года участвует в экспери-Вера Васильевна Фомина с 2001 года участвует в экспери-Вера Васильевна Фомина с 2001 года участвует в экспери-Вера Васильевна Фомина с 2001 года участвует в экспери-Вера Васильевна Фомина с 2001 года участвует в экспери-
ментальной деятельности школы №1701 и Зеленоградскогоментальной деятельности школы №1701 и Зеленоградскогоментальной деятельности школы №1701 и Зеленоградскогоментальной деятельности школы №1701 и Зеленоградскогоментальной деятельности школы №1701 и Зеленоградского
округа в области информатизации начального образования.округа в области информатизации начального образования.округа в области информатизации начального образования.округа в области информатизации начального образования.округа в области информатизации начального образования.
Она разработала и внедрила в практику школы эксперимен-Она разработала и внедрила в практику школы эксперимен-Она разработала и внедрила в практику школы эксперимен-Она разработала и внедрила в практику школы эксперимен-Она разработала и внедрила в практику школы эксперимен-
тальную программу курса «ИКТ 1-4», лауреат конкурса «Гранттальную программу курса «ИКТ 1-4», лауреат конкурса «Гранттальную программу курса «ИКТ 1-4», лауреат конкурса «Гранттальную программу курса «ИКТ 1-4», лауреат конкурса «Гранттальную программу курса «ИКТ 1-4», лауреат конкурса «Грант
Москвы в области наук и технологий в сфере образования»Москвы в области наук и технологий в сфере образования»Москвы в области наук и технологий в сфере образования»Москвы в области наук и технологий в сфере образования»Москвы в области наук и технологий в сфере образования»
(2006 г.), победитель конкурса в рамках национального проек-(2006 г.), победитель конкурса в рамках национального проек-(2006 г.), победитель конкурса в рамках национального проек-(2006 г.), победитель конкурса в рамках национального проек-(2006 г.), победитель конкурса в рамках национального проек-
та «Образование» (2008 г.).та «Образование» (2008 г.).та «Образование» (2008 г.).та «Образование» (2008 г.).та «Образование» (2008 г.).

Елена Фаритовна Соколова - автор программы дополни-Елена Фаритовна Соколова - автор программы дополни-Елена Фаритовна Соколова - автор программы дополни-Елена Фаритовна Соколова - автор программы дополни-Елена Фаритовна Соколова - автор программы дополни-
тельного образования по работе с одаренными и мотивиро-тельного образования по работе с одаренными и мотивиро-тельного образования по работе с одаренными и мотивиро-тельного образования по работе с одаренными и мотивиро-тельного образования по работе с одаренными и мотивиро-
ванными детьми «Умники и умницы», активный участник про-ванными детьми «Умники и умницы», активный участник про-ванными детьми «Умники и умницы», активный участник про-ванными детьми «Умники и умницы», активный участник про-ванными детьми «Умники и умницы», активный участник про-
цесса информатизации школы, школьный администраторцесса информатизации школы, школьный администраторцесса информатизации школы, школьный администраторцесса информатизации школы, школьный администраторцесса информатизации школы, школьный администратор
сервиса «Электронный журнал» с 2006 года, лауреат Москов-сервиса «Электронный журнал» с 2006 года, лауреат Москов-сервиса «Электронный журнал» с 2006 года, лауреат Москов-сервиса «Электронный журнал» с 2006 года, лауреат Москов-сервиса «Электронный журнал» с 2006 года, лауреат Москов-
ского городского конкурса «Педагог-внешкольник» (2007 г.),ского городского конкурса «Педагог-внешкольник» (2007 г.),ского городского конкурса «Педагог-внешкольник» (2007 г.),ского городского конкурса «Педагог-внешкольник» (2007 г.),ского городского конкурса «Педагог-внешкольник» (2007 г.),
победитель конкурса «Учитель года-2009» в номинации «Ин-победитель конкурса «Учитель года-2009» в номинации «Ин-победитель конкурса «Учитель года-2009» в номинации «Ин-победитель конкурса «Учитель года-2009» в номинации «Ин-победитель конкурса «Учитель года-2009» в номинации «Ин-
форматизация», проекта «Строим школу будущего».форматизация», проекта «Строим школу будущего».форматизация», проекта «Строим школу будущего».форматизация», проекта «Строим школу будущего».форматизация», проекта «Строим школу будущего».

Ученики В.Фоминой и Е.Соколовой - лауреаты и победите-Ученики В.Фоминой и Е.Соколовой - лауреаты и победите-Ученики В.Фоминой и Е.Соколовой - лауреаты и победите-Ученики В.Фоминой и Е.Соколовой - лауреаты и победите-Ученики В.Фоминой и Е.Соколовой - лауреаты и победите-
ли различных конкурсов, в том числе Всероссийского кон-ли различных конкурсов, в том числе Всероссийского кон-ли различных конкурсов, в том числе Всероссийского кон-ли различных конкурсов, в том числе Всероссийского кон-ли различных конкурсов, в том числе Всероссийского кон-
курса «Киностарт», а также обладатели Гран-при и специаль-курса «Киностарт», а также обладатели Гран-при и специаль-курса «Киностарт», а также обладатели Гран-при и специаль-курса «Киностарт», а также обладатели Гран-при и специаль-курса «Киностарт», а также обладатели Гран-при и специаль-
ного приза фестиваля экранных искусств «Кораблик моейного приза фестиваля экранных искусств «Кораблик моейного приза фестиваля экранных искусств «Кораблик моейного приза фестиваля экранных искусств «Кораблик моейного приза фестиваля экранных искусств «Кораблик моей
мечты».мечты».мечты».мечты».мечты».
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Безопасность и здоровый образ жизни - этоБезопасность и здоровый образ жизни - этоБезопасность и здоровый образ жизни - этоБезопасность и здоровый образ жизни - этоБезопасность и здоровый образ жизни - это
ненененене просто сумма усвоенных знаний, а стильпросто сумма усвоенных знаний, а стильпросто сумма усвоенных знаний, а стильпросто сумма усвоенных знаний, а стильпросто сумма усвоенных знаний, а стиль
жизни, адекватное поведение в различных,жизни, адекватное поведение в различных,жизни, адекватное поведение в различных,жизни, адекватное поведение в различных,жизни, адекватное поведение в различных,
ввввв том числе и неожиданных, ситуацияхтом числе и неожиданных, ситуацияхтом числе и неожиданных, ситуацияхтом числе и неожиданных, ситуацияхтом числе и неожиданных, ситуациях
нанананана улицах города. Мэр Москвы Сергей Собянинулицах города. Мэр Москвы Сергей Собянинулицах города. Мэр Москвы Сергей Собянинулицах города. Мэр Москвы Сергей Собянинулицах города. Мэр Москвы Сергей Собянин
нанананана заседании коллегии столичного ГУВДзаседании коллегии столичного ГУВДзаседании коллегии столичного ГУВДзаседании коллегии столичного ГУВДзаседании коллегии столичного ГУВД
отметил: на дорогах Москвы каждый деньотметил: на дорогах Москвы каждый деньотметил: на дорогах Москвы каждый деньотметил: на дорогах Москвы каждый деньотметил: на дорогах Москвы каждый день
ввввв среднем гибнет два человека. Особоесреднем гибнет два человека. Особоесреднем гибнет два человека. Особоесреднем гибнет два человека. Особоесреднем гибнет два человека. Особое
значение имеет заблаговременная изначение имеет заблаговременная изначение имеет заблаговременная изначение имеет заблаговременная изначение имеет заблаговременная и правильнаяправильнаяправильнаяправильнаяправильная
подготовка школьников, которых уже сейчас заподготовка школьников, которых уже сейчас заподготовка школьников, которых уже сейчас заподготовка школьников, которых уже сейчас заподготовка школьников, которых уже сейчас за
дверьми дома, школы подстерегают серьезныедверьми дома, школы подстерегают серьезныедверьми дома, школы подстерегают серьезныедверьми дома, школы подстерегают серьезныедверьми дома, школы подстерегают серьезные
трудности итрудности итрудности итрудности итрудности и опасности, которым предстоитопасности, которым предстоитопасности, которым предстоитопасности, которым предстоитопасности, которым предстоит
жить при несравненно большей интенсивностижить при несравненно большей интенсивностижить при несравненно большей интенсивностижить при несравненно большей интенсивностижить при несравненно большей интенсивности
автомобильного движения.автомобильного движения.автомобильного движения.автомобильного движения.автомобильного движения.

дним из основных направлений деятельно-
сти нашего Центра патриотического воспи-
тания стала профилактика детского до-

рожно-транспортного травматизма, осуществляе-
мая в рамках Федеральной целевой программы
«Повышение безопасности дорожного движения в
2006-2012 годах» и окружного проекта «Безопас-
ная дорога».

В городском рейде «Снова в школу!» в образо-
вательных учреждениях САО прошла Неделя безо-

БЕЗОПАСНОСТЬ

Внимание, водитель,

пасности дорожного движения, в которой приняли
участие 72 образовательных учреждения, совмес-
тно с Северным окружным управлением образова-
ния и ОГИБДД УВД по САО была проведена окруж-
ная акция «День дорожной безопасности». Для
акции юные инспектора движения (ЮИД) подгото-
вили тематические рисунки и листовки с обраще-
нием соблюдать правила дорожного движения,
которые они вместе с инспекторами окружного
отдела ГИБДД вручили водителям и прохожим.

В конкурсе детских рисунков по безопасности
дорожного движения «Мы рисуем улицу» приняли
участие 99 школ округа, по итогам которого 79 уча-
щихся были награждены грамотами и дипломами.
На городском конкурсе Северный округ представ-
ляла ученица 8-го «Б» класса лицея №1583 Диана
Меренкова, которая за свою работу была отмечена
дипломом участника конкурса.

Распространение разнообраз-
ных форм и методов, используе-
мых воспитателями детских дош-
кольных образовательных уч-
реждений в обучении детей безо-
пасному поведению на дорогах,
привлечение внимания родите-
лей к необходимости принимать
активное участие в воспитании у
детей дошкольного возраста по-
нятия опасности, обусловленного
дорожным движением, были ос-
новными задачами окружного
этапа городского смотра-конкур-
са ДОУ по профилактике ДДТТ
«Дорожная Азбука». По итогам
смотра-конкурса, в котором при-
няли участие 32 команды, побе-

дителями и призерами стали:
детский сад комбинированного
вида №717 (I место); детский сад
комбинированного вида №525 и
детский сад №2296 (II место);
детские сад №№772 и 1917 (III
место).

Второй год в САО реализуют
проект «Безопасная дорога», ко-
торый объединяет профилакти-
ческую работу ЮИД и старше-
классников. Выполнение задач
проекта дисциплинирует поведе-
ние школьников в транспортной
среде, в местах постоянного мес-
та жительства и учебы, помогает
им приобретать навыки управле-
ния транспортными средствами
(скутером, велосипедом, мопе-
дом) в условиях города. Все за-
дачи проекта объединяются в
одну главную цель - сокращение
детского дорожно-транспортного
травматизма (ДДТТ) в округе.

В рамках проекта прошло ап-
робацию мероприятие «Паспорт
безопасности дорожного движе-
ния», в котором приняли участие
45 образовательных учреждений
САО. Паспорт, состоящий из ме-
тодических материалов, авторс-
ких проектов, анализов проде-
ланной работы, демонстрирует
организацию и работу ЮИД, а
также взаимодействие школы,
автоинспекции и семьи по про-
филактике ДДТТ.

В ходе окружного методичес-
кого семинара «Апробация и вне-
дрение в образовательных учреж-
дениях паспорта по обеспечению
безопасности дорожного движе-
ния» было проведено анкетирова-
ние, в ходе которого многие педа-
гоги (респонденты) указали на
недостаточное количество каби-
нетов по БДД и оснащение мате-
риально-технической базы по
профилактической работе.

В рамках окружного конкурса
на лучший репортаж «Безопасная
дорога - дорога в жизнь», в кото-
ром приняли участие доброволь-
ческие бригады «Помощники инс-
пектора движения» школ
№№1847, 1291, 1164, 674, 885,
1481, 1474 (всего более 250
школьников), победителем стал
видеоролик коллектива учащихся
Центра образования №1481, кото-
рый был размещен на сайте
mail.ru, yandex.ru, youtube.ru в раз-
деле «Видео», а также продемон-
стрирован во время проведения
каникулярных окружных викторин.

В школе №2020 были прове-
дены викторина для учащихся
начальной школы по ПДД и ак-
ция, приуроченная ко Дню памя-
ти жертв ДТП. После подведения
итогов викторины учащиеся
вышли на спортивную площадку

и выпустили в небо 36 красных
воздушных шаров, по количеству
жертв ДТП.

Создание организационно-пе-
дагогических условий для повы-
шения уровня знаний детьми по
основам безопасного поведения
на дороге, оснащение учебных
кабинетов в полном соответ-
ствии с учебно-методическими
требованиями для изучения ПДД,
организация работы по сохране-
нию жизни и здоровья детей и
подростков, снижение числа ДТП
с участием детей, воспитание
транспортной культуры безопас-
ного поведения на дорогах, про-
филактика правонарушений не-
совершеннолетними в сфере до-
рожного движения - вот непол-
ный список основных задач про-
граммы по профилактической
работе в образовательных уч-
реждениях САО.

Более 300 школьников САО
приняли участие в конкурсе ри-
сунков-комиксов по профилакти-
ке безопасности дорожного дви-
жения, по итогам которого был
издан иллюстрированный сбор-
ник и представлен в качестве
агитационного материала, с ко-
торым учащийся школы №717
Александр Бороненко выступил
на защите проекта «Безопасная
дорога» на II городском добро-
вольческом форуме «Выбор».

Инновационным подходом в
работе по профилактике ДДТТ
среди учащихся САО Москвы
стал практический урок по Пра-
вилам дорожного движения в ав-
тобусе-тренажере компании
«Hyundai».

Специальная аппаратура, ус-
тановленная в автобусе, позво-
лила 900 школьникам просмот-
реть видеофильмы и мультфиль-
мы, наглядные учебно-практи-
ческие материалы, получить
практический урок по безопасно-
сти дорожного движения, ознако-
миться с возможными опасными
ситуациями, получить рекомен-
дации, как правильно себя вести
в качестве пассажиров, чтобы
избежать травмы. С помощью
учебно-практических механиз-
мов и устройств автобуса мы на-
глядно продемонстрировали ра-
боту ремня безопасности при
аварии и сильном торможении.

Повышенный интерес у
школьников появляется в окруж-
ных мероприятиях и викторинах,
где демонстрируются новые ин-
новационно-информационные
технологии, среди которых: обу-
чающие тренажеры и симулято-
ры; социальные рекламы, разре-
шенные к просмотру ГИБДД; ви-
деофильмы; мультфильмы; пре-
зентации и наглядный агитацион-
ный материал, созданный школь-
никами округа. Например, для
общеобразовательных учрежде-
ний САО Москвы был организо-
ван и проведен конкурс на луч-
шую презентацию образователь-
ного учреждения в работе по про-
филактике ДДТТ, который позво-
лил проверить качество проводи-
мой профилактической работы и
использование педагогами со-
временных информационных
технологий в образовательном
процессе с школьниками по изу-
чению ПДД.
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дети на дороге!
На окружной конкурс «Авто-

мультимедиа», в котором приня-
ли участие 300 школьников,
были представлены коллектив-
ные работы (мультипликация и
видеофильмы), которые нагляд-
но продемонстрировали основ-
ные нарушения ПДД детьми и
требования безопасности дорож-
ного движения. Победившие в
конкурсе мульти- и видеофиль-
мы мы используем как нагляд-
ный агитационный материал в
образовательных учреждениях,
на окружных викторинах, семи-
нарах и «круглых столах».

В этом году исполнилось 75
лет ОРУД - ГАИ - ГИБДД МВД
России. В окружном этапе Все-
российского конкурса фотора-
бот, приуроченного к юбилейной
дате, были представлены 562 ра-
боты из 30 общеобразователь-
ных учреждений САО. Лучшие
125 работ были направлены для

на территории автогородка, а
также в фигурном вождении ве-
лосипеда. Большую помощь в
подготовке команды оказал кол-
лектив преподавателей Цент-
ральной автошколы «Безопас-
ность». Призером личного зачета
в номинации «Основы оказания
доврачебной помощи» стала уча-
стница команды Юлия Пыжова.

В церемонии закрытия слета с
номерами художественной само-
деятельности по тематике безо-
пасности дорожного движения
выступили коллектив танца шко-
лы №185, команда ЮИД Центра
образования №1454 показала
волшебную сказку «Про Федота-
стрельца...».

На сегодняшний день школь-
ники остаются самой незащи-
щенной группой участников до-
рожного движения, они не могут
чувствовать себя в безопасности
на дороге, до тех пор пока каж-

лых столов» для классных руко-
водителей и ответственных за
профилактическую работу по
ДДТТ; использование передово-
го опыта, организация мастер-
классов для педагогов, занимаю-
щихся профилактической рабо-
той по безопасности дорожного
движения; создание автопло-
щадки (автогородка) на базах
образовательных учреждений
САО; привлечение родителей,
представителей правоохрани-
тельных органов для участия в
профилактических мероприяти-
ях. Сотрудники центра Татьяна
Терехова и Татьяна Быкова раз-
рабатывают методические реко-
мендации в помощь педагогам
общеобразовательных учрежде-
ний по проведению классных ча-
сов, оформлению уголков безо-
пасности дорожного движения,
организации и проведения викто-
рин, конкурсов с применением
инновационных технологий. На
сайте центра (www.patriot-
sever.ru) размещены рекоменда-
ции и пособия «Минутки безопас-
ности»; «Культура безопасности
на дороге»; методичка «Доброй
дорогой детства»; «Ошибки в
преподавании ПДД»; темы ПДД
на классных часах; рекоменда-
ции по организации обучения
ПДД «Безопасность дорожного
движения»; памятки ГИБДД; ме-
тодическое пособие по профи-
лактике безопасного поведения
на дороге; задания для проведе-
ния тестирования учащихся по
ПДД; профилактика детского до-
рожно-транспортного травматиз-
ма в ДОУ; мультипликационный

участия во Всероссийском кон-
курсе. В честь юбилея ГИБДД
России был проведен 33-й Мос-
ковский городской слет юных ин-
спекторов движения (ЮИД) «Бе-
зопасное колесо», организато-
рами которого выступили Управ-
ление ГИБДД ГУВД и Департа-
мент образования Москвы. В
слете приняли участие десять
команд - победителей конкурсов
ЮИД всех округов столицы. Ко-
манда ЮИД САО, которая была
представлена командой школы
№185, приняла участие в состя-
заниях на знание ПДД, умение
оказывать первую доврачебную
помощь, вождение велосипеда

дый водитель не запомнит одно
простое правило - пешехода не-
обходимо пропускать, тогда и
число аварий сократится в разы.
Однако детей-пешеходов необ-
ходимо учить оценивать ситуа-
цию и не провоцировать ДТП.

В этих условиях основными
задачами Северного окружного
управления образования на
2011-2012 учебный год стали та-
кие: использование педагогами
образовательных учреждений
инновационных технологий при
проведении классных часов по
БДД с учетом возрастных осо-
бенностей учащихся; увеличение
количества семинаров и «круг-

фильм о необходимости обяза-
тельного использования детских
удерживающих устройств; соци-
альная реклама «Засветись»; по-
ложения всех конкурсов и викто-
рин, организованных и проведен-
ных центром; анализ ДДТТ в САО
за каждый месяц года; итоги, ре-
зультаты и списки победителей.

Профилактическая работа,
которую мы проводим в образо-
вательных учреждениях САО по
предупреждению ДДТТ, важный
учебно-воспитательный процесс.
Чем раньше школьник узнает о
необходимости соблюдения пра-
вил поведения на улице и дороге,
тем выше будет уровень его бе-
зопасности. Давайте вместе де-
лать все необходимое, для того
чтобы у маленьких пешеходов
было право на жизнь. Жизнь лю-
бого человека важна, а жизнь ре-
бенка бесценна.
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Московский
городской

Дом учителя
приглашает
в декабре
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рже - путешественник-домосед. Его рисун-
ки основаны на знаниях, которые автор чер-
пал в журналах National Geographic и им по-

добных. Впервые корреспондент Тинтин (это фа-
милия главного героя, а его имени не знает никто)
появился в 1929 году в разделе комиксов газеты
Le Petit Vingtieme, детского приложения бельгийс-
кой газеты Le XXe Siecle («ХХ век»). В юности
Эрже был бойскаутом и, рисуя Тинтина, представ-
лял собирательный образ идеального бойскаута.
Родиной Тинтина Эрже сделал свой родной город
Брюссель. Серия «Приключения Тинтина» включа-
ет 24 издания. Последний завершенный комикс
был опубликован в 1976 году. 24-й комикс «Тинтин
и Альфа-Арт» не был закончен, он был частично
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е, кто был здесь впервые, минут 10-15 бро-
дили по фойе, буквально открыв рот, таким
необычным и говорящим казалось им раз-

вернувшееся пространство. Ведь в нем нет ничего
стандартного, случайного, невыразительного, каж-
дая деталь оформления любовно выполнена, эсте-
тически и информационно содержательна. Коллек-
тив театра позаботился о том, чтобы гостям было
уютно. В фойе организовали дополнительные поса-
дочные места, чай для всех, кто озяб в этот холод-
ный и влажный вечер.

Беседа с Федором Суховым была насыщенной и
содержательной. И хотя разговор шел о достаточно
сложных философских вопросах, его с интересом
слушали не только взрослые люди, но и старшие
школьники (малыши получили возможность спо-
койно поиграть в изолированном от основного
фойе пространстве). Федор Владимирович расска-
зывал об особенностях авторской программы, в
русле которой был поставлен спектакль, ждавший
своей встречи с участниками клуба. В предуведом-
лении к встрече художественный руководитель те-
атра написал об этом так: «Атлантида» - авторский
театр - практические исследовательские занятия в
«пространстве драматического театра»: темати-
ческие и результативные. Представление итоговых
«открытий», комплексные и парадоксальные, инди-
видуальные и групповые, сопряженные с традици-
ями игрового театра детей («тигры») и постановоч-
ного театра детей». Следуя традиции, «атланты»
сперва определили авторское пространство для
своего «путешествия»: «По морю поэзии о море
жизни» (критерий для выбора стихотворений). За-
тем 7 воскресных 4-часовых встреч и 8-я встреча
уже со зрителем (надо заметить, сроки были со-
блюдены!). Правила участия в путешествии: стать
мореманом смог каждый, кто нашел 4 стихотворе-
ния для детей, 4 - для взрослых и составил из них
соответственно два «круга дыхания» - детский и
взрослый. Всего собралось 16 мореманов. Правила
соавторства: мореманы разбиваются на 4 команды
со звучными именами и готовят в тайне друг от дру-
га по две драматические новеллы на основе коман-
дных «поэтических кругов дыхания» - детского и

ТВОРЧЕСТВО

«Приключения Тинтина: Тайна Единорога» -
веселые картинки для маленьких взрослых

Морское стихосражение в «Театре на набережной»
взрослого. Режиссер авторского
театра помогал лишь как пере-
водчик на театральный язык со-
творчества «атлантов» в про-
странстве этого «морского путе-
шествия», уступая вахту и штур-
вал везде, где это было возмож-
но. Само итоговое действо было
решено дарить зрителю в форма-
те «тигров» - театральных игр
Центра «На набережной».

В спектакле «Морское стихос-
ражение» были стихи о море та-
ких поэтов, как Самуил Маршак,
Дмитрий Румата, Юрий Вронс-
кий, Расул Гамзатов, Ольга Аль-
товская, Эдуард Багрицкий, Тать-
яна Платонова, Владислав Кра-
пивин, Редьярд Киплинг, Вадим
Задорожный, Ника Турбина, Ми-
хаил Лермонтов, Павел Коган,
Иван Бунин, Осип Мандельштам,
Марина Бородицкая, Владимир
Орлов, Тамерлан Шаш, Влади-
мир Высоцкий, Николай Гумилев,
Роман Сеф, Новелла Матвеева,
Татьяна Антонова, Любовь Сиро-
та, Максимилиан Волошин, Жак
Превер, Семен Островский и не-
известные поэты Интернета.

История началась с того, что
на входе в зал каждому зрителю
давали по 5 разноцветных бу-
мажных рыбок, а затем режиссер
в наряде морского волка объявил
зрителям, что их ждет рыбосова-
ние, которое определит, какую
морскую команду сегодня выби-
рают зрители. А команды были
такие: мечтатели на бриге «Ди-
кобраз»; корсары на фрегате
«Синий краб»; рыбаки на шлюпе
«Рыба Солнце»; волшебники на
яхте «ТалисМам и Папа Саты-
рос». Спектакль достаточно
сложный по своей художествен-
ной форме и содержанию воспри-
нимали все зрители - от самых
маленьких (10 лет) и до самых
старших - как лично к ним обра-
щенное существенное высказы-
вание. Маленькие зрители шепо-
том обсуждали происходящее, и
хотя они честно старались не ме-
шать окружающим, в крошечном
зале их шепот был хорошо слы-
шен. Поскольку структура спек-
такля сама по себе предполагала
активное и открытое взаимодей-
ствие зала и сцены, то этот шепот
помогал всему залу легализо-

вать свои непосредственные пе-
реживания. Когда после первой
поэтической части кто-то из ма-
лышей встревоженно спросил,
неужели все уже прямо сейчас и
закончится, весь зал был рад от-
ветить ему, что все еще только
начинается, содержательные
реплики младших зрителей, кото-
рые по-своему пытались истолко-
вать происходящее, вызывали у
окружающих теплую реакцию
присоединения.

В спектакле затрагивали та-
кие чрезвычайно важные темы,
как взаимоотношения с природой
и окружающим миром, с семьей и
близкими, с друзьями и самим со-
бой. В то же время разговор шел
об усилии, которое прилагается к
преодолению страха, одиноче-
ства, болезни; об усилии, которое
требуется для реализации мечты
и для сохранения способности
радоваться бытию в самых труд-
ных обстоятельствах. Использо-
вание экрана, нередкое в совре-
менном театре, в данном случае
казалось гармоничной частью
спектакля. Экран не дублировал
смыслы и не раскрашивал их, а
создавал новый смысловой
объем. Кроме того, использован-
ные фотоматериалы были заме-
чательного художественного ка-
чества. Вся структура была так
гармонично устроена, чтобы до-
полнительные выразительные
средства не затмевали главного -
действующего актера.

Наиболее проблемной оказа-
лась третья часть встречи - дис-
куссионная. Предполагалось, что
детские писатели Москвы пого-
ворят с творческой группой спек-
такля и зрителями о том, как
складываются сегодня отноше-
ния читателей, зрителей, актеров
и режиссеров с поэзией: каково
место поэзии в нашей жизни, ка-
кую поэзию и почему мы выбира-
ем для чтения наедине, какая по-
эзия неожиданно открывается
для нас в песенном исполнении,
как мы выбираем поэзию для
сцены и как воспринимаем ее
сценическое звучание? Но бесе-
да, начавшись с приближения к
этой теме, потекла совершенно в
ином русле. Оказалось, что для
детей и взрослых необычайно ос-

тры иные вопросы, что сам спек-
такль и интонация заданных воп-
росов стали детонатором, для
того чтобы открылись шлюзы для
обнародования совсем иных тем,
сильно тревожащих аудиторию.
Спектакль настроил всех участ-
ников на очень тонкое восприя-
тие слов, интонаций, коммуника-
тивного поведения, на восприя-
тие, нехарактерное для обыден-
ной повседневности. Одновре-
менно с этим спектакль пробудил
у всех участников процесса ост-
рое желание быть реализован-
ным, высказанным и услышан-
ным, эта потребность была важна
именно в этот момент. Но с дру-
гой стороны, никто из участников
встречи не был готов к той мере
точности и открытости высказы-
ваний, действия и поведения, ко-
торых он ожидал от других. Этот
диссонанс, несоответствие и ста-
ло основной проблемой коллек-
тивного переживания и частично-
го осмысления. Встреча обнару-
жила, что сегодня и дети, и взрос-
лые - педагоги, родители, школь-
ники - остро ощущают диссонанс
между потребностью в подлин-
ном общении и привычкой к риту-
альному общению, между по-
требностью в диалоге согласия и
привычкой к конфронтационному
диалогу. Разговоры после спек-
такля длились долго. Кто-то ухо-
дил (далеко ехать, утром в шко-
лу), кто-то оставался, вновь и
вновь предпринимая попытки ус-
лышать и быть услышанным.
Разговор выплеснулся и за пре-
делы театра, продолжался на
улице, в Сети, в школах и домах
на следующий день. Вероятно,
этот диалог продолжается для
участников встречи и по сей час.
Этот разговор не был простым,
не был комфортным, но, может
быть, самое ценное в нем то, что
для очень и очень многих участ-
ников этого события было совер-
шенно ясно, что своя правда, как
и слабые стороны, позиции, есть
у каждого из спорящих. Именно
это дает надежду на возможность
подлинного общения и диалога
согласия в будущем.

Александра НИКИТИНА,Александра НИКИТИНА,Александра НИКИТИНА,Александра НИКИТИНА,Александра НИКИТИНА,
доцент МИООдоцент МИООдоцент МИООдоцент МИООдоцент МИОО

опубликован в 1986 году, уже
после смерти автора. Комиксы о
Тинтине были переведены на 100
языков. Всего было выпущено
более 250 миллионов копий.

Легенда гласит, что Спилберг
давно присматривался к приклю-
чениям юного репортера Тинтина
со смешным чубчиком, верного
пса Снежка (Снежок - белый
фокстерьер, на самом деле абсо-
лютно белых фокстерьеров не
бывает в природе - все собаки
этой породы имеют рыжие и чер-
ные пятна) и друга капитана. И
тяготение с Эрже у них было вза-
имное: как-то художник заявил,
что Спилберг единственный, кто
может успешно перенести его
работы на экран. Жаль, что не
дожил до исторической встречи.
Но Спилберг на всякий случай
приобрел права и на долгие 25
лет положил их под сукно. Пока в
Голливуде не появился другой
фанат Эрже - новозеландец Пи-
тер Джексон. Он-то и подтолкнул
идею в качестве продюсера, в
феврале 2009 года начались

съемки. Они шли три года - тех-
нология оказалась очень слож-
ной. Актеры работали в специ-
альных костюмах и шлемах, их
мимику фиксировали сотни дат-
чиков, затем все это переводили
в виртуальную плоскость 200
специалистов в павильоне, обо-
рудованном для использования
технологии performancecapture
на территории калифорнийской
киностудии Giant Studios. Имен-
но здесь эмоции Джейми Белла,
Энди Серкиса, Дэниела Крейга и
всех прочих имплантировали в
отрисованный чернильно-аква-
рельный мир Эрже. Эта техника
получила название «захват дви-
жения».

В результате появились та-
кие «кентавры»-персонажи:
вроде и люди, но и куклы тоже...
Фон - европейские города,
особняки и квартиры и тут же
пустыни, океаны и арабские
сказочные города. Герои - оба-
ятельный Тинтин (Джейми
Белл), его верный Снежок, спа-
сающий из многих страшных

ситуаций, капитан-пьяница Хэд-
док (Энди Серкис), коварный
аристократ Иван Иванович Са-
харин (Дэниел Крейг), шейхи,
пираты, смешные шпики, дур-
ные карманники и оперные
дивы. Камера Януша Камински
точно фиксирует и героев, и
злодеев и несется дальше.

Это чистое, натуральное кино,
вот почему дети в восторге от
такого чудесного фейерверка.
Правда, взрослым может стать
несколько скучновато уже через
полчаса из-за дефицита мотиви-
рованных поступков и логичес-
ких связей. Но ведь кино о поис-
ке сокровищ корабля «Едино-
рог» в духе «Индианы Джонса»
делали явно не для них - скучных
менеджеров. Кстати, сокровищ
герои так и не нашли - значит,
надо ждать, пока неутомимый
Тинтин не объедет весь земной
шар. Надо же кому-то принять
эстафету у Гарри Поттера...
Пусть это будет Тинтин.

Наталья БОБРОВАНаталья БОБРОВАНаталья БОБРОВАНаталья БОБРОВАНаталья БОБРОВА

Четверг, 1Четверг, 1Четверг, 1Четверг, 1Четверг, 1
Паркетный зал
Ассоциация педагогов дош-
кольного образования
«Круглый стол» на тему
«Формирование коммуникатив-
ной компетенции как основы
социокультурной адаптации
детей».
Начало в 11.00

Концертный зал
«Музыка - время - образова-
ние»
Научно-практическая конфе-
ренция на тему «Тайны гения
Моцарта» для учителей музыки
общеобразовательных школ
Москвы.
Начало в 15.00

Комн. 2-15
«Школа мира»
«Круглый стол» для директоров
школ, завучей и учителей,
участвующих в образователь-
ном проекте
«Модель миротворчества ООН -
сеть школ мира».
Начало в 16.00

Пятница, 2Пятница, 2Пятница, 2Пятница, 2Пятница, 2
Голубая гостиная
Семинар на тему «Ученая
школа» для учителей геогра-
фии.
Начало в 15.30

Концертный зал
«Два крыла на счастье!»
Вокально-эстрадный концерт с
участием Элины Глазуновой и
Павла Щербинина.
Начало в 18.00

Суббота, 3Суббота, 3Суббота, 3Суббота, 3Суббота, 3
Паркетный зал
«Современные методики
актерской школы»
Встреча с профессором ВТУ
им. Щепкина Н.А.Петровой.
Начало в 11.00

Паркетный зал
Клуб любителей театра
А.Николаи. «Это была не пятая,
а девятая, или Любовь до
гроба»
Спектакль Народного драмати-
ческого театра.
Начало в 17.00

Воскресенье, 4Воскресенье, 4Воскресенье, 4Воскресенье, 4Воскресенье, 4
Театральный зал
Клуб любителей театра
А.Н.Островский. «Василиса
Мелентьева»
Спектакль театра-студии
«Горизонт».
Начало в 17.00

Вторник, 6Вторник, 6Вторник, 6Вторник, 6Вторник, 6
Концертный зал
Гала-концерт лауреатов и
дипломантов IV Международно-
го фестиваля-конкурса «Танцуй
и пой, Россия молодая!».
Начало в 18.00
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